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ПОКЛОНЕНИЕ

«Жванецкий шел со своим знаменитым портфе-
лем, в кепке, в сером пальто, которое уже давно было 
мало ему. На шее серый старый в катышках шарф. На 
лице — странная улыбка: «Кира, меня весь день коло-
тит, я все время лежал. Вообще-то это авантюра!»

В следующем марте исполнилось бы 90 лет Ми-
хаилу Жванецкому — легендарному российскому сати-
рику, до уровня которого так в следующем поколении 
писателей этого жанра больше никто и не поднялся. 
Бесконечно популярный в своем творчестве, каким 
он был в реальной жизни? На этот вопрос сегодня от-
вечает знаменитая телеведущая Кира Александровна 
Прошутинская, которая на протяжении всей своей 
жизни ведет дневники, куда в режиме реального вре-
мени записывает свои впечатления о знаменитостях, 
с которыми ее связывает долгая дружба. «Михаил 
Михайлович был человеком чрезвычайно скромным, 
стеснительным. Не имеющим близких друзей, своей 
компании», — вспоминает она. «Я все делал правильно. 
Я шел своей дорогой. Может быть, это тропинка, но 
я ее прокладывал сам», — этим афоризмом Михаил 
Михайлович говорит о себе главное. А другое, многое 
— в воспоминаниях Киры Прошутинской. 

Читайте 8-ю стр. 

«ЖИТЬ, ЧТОБЫ 
НЕ УМЕРЕТЬ»

Неизвестный 
Михаил Жванецкий 
Киры Прошутинской

ЗЕЛЕНСКИЙ 
ГОТОВИТСЯ К СДАЧЕ 

АРТЕМОВСКА 
Владимир Зеленский скрытно передвигается 

по Украине, беседует с иностранными журнали-
стами «сидя на узкой кровати в тесном и ничем не 
украшенном купе» и потихоньку готовит западное 
и украинское общественное мнение к возмож-
ной сдаче Артемовска (или, как его еще называ-
ют, Бахмута). Ключевой фрагмент из интервью 
президента Украины американскому агентству 
Associated Press: «Если Бахмут падет под натиском 
российских войск, их президент Владимир Путин 
продаст эту победу Западу, своему обществу, 
Китаю, Ирану... Если он почувствует запах крови, 
запах того, что мы слабы, — он будет давить, да-
вить и еще раз давить», — сказал Зеленский на 
английском, который он использовал практически 
на протяжении всего интервью. 

А вот и «ключ» к этому ключевому фрагменту, 
«ключ», который в оригинале (какое совпадение!) 
тоже прозвучал на английском. Государственный 
секретарь США Тони Блинкен в ходе дискуссии 
на «Саммите за демократию»: «Мы все должны 
очень хорошо понимать и остерегаться того, что 
может показаться благонамеренными попытка-
ми, — например, призывов к прекращению огня. 
Потенциально это может привести к заморажи-
ванию конфликта и позволит России закрепить 
достигнутые успехи и использовать время для 
передышки и переоснащения, а затем снова ата-
ковать. Поэтому то, что на первый взгляд кажется 
привлекательным... может оказаться очень ци-
ничной ловушкой». Читайте 3-ю стр.

ДИНА КОРЗУН 
РАССКАЗАЛА, 
КАК НАДО 
ИЗМЕНИТЬСЯ, 
ЧТОБЫ 
ПОКОРИТЬ 
ГОЛЛИВУД
Актриса — о 90-х, 
съемках на Западе 
и помощи высших 
сил
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КОПИТЬ — ЗДОРОВЬЮ ВРЕДИТЬ
Минфин предложил новые условия 

сбережений на старость 
Минфин раскрыл детали про-

граммы софинансирования накопле-
ний населения из бюджета в рамках 
готовящейся системы долгосрочных 
сбережений. Объем поддержки граж-
данина составит до 36 тыс. рублей в 
год, а коэффициент государственно-
го софинансирования будет зависеть 

от размера его зарплаты. Инициати-
ва была обнародована на заседании 
Общественного совета Минфина при 
участии главы ведомства Антона Си-
луанова. Ее плюсы и минусы «МК» 
обсудил с экспертами. 

Читайте 2-ю стр.
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Час Х, который министерство куль-
туры Украины обозначило для верую-
щих УПЦ, пробил. 29 марта истек срок, 
данный чиновниками монашеской бра-
тии Киево-Печерской лавры на то, чтобы 
они покинули обитель. В этот день над 
Киевом разверзлись небеса, повалил 
снег, укрывший город будто одеялом. 
Но это не помешало сотням верующих 
отправиться в лавру на молебен. По-
следний или нет в этих стенах — кто 
знает...

Читайте 3-ю стр.

«БУДЕМ СТОЯТЬ 
ДО ПОСЛЕДНЕГО»
Монахи лавры покидать 

обитель не намерены

ОЛИМПИИСКИЕ ОПЫТЫ 
НАД ЛЮДЬМИ

МОК выдвинул 
неприемлемые 
условия 
российскому 
спорту

Международный 
олимпийский комитет 
решил окончательно по-
кончить с российским 
олимпийским движени-
ем. Иначе как позорными 
принятые им очередные 
«рекомендации» по допу-
ску наших спортсменов к 
международным сорев-
нованиям назвать нель-
зя. Да, формально им не 
запретили выходить на 
старт. Но, учитывая все 
ограничения, дойти до фи-
ниша не получится. И речь 
даже не про Олимпийские 
игры 2024 года, а вообще 
про все турниры. Самое 
страшное, что президент 
МОК Томас Бах понима-
ет, в какую яму своими 
действиями он и другие 
спортивные чиновники 
толкают олимпийское 
движение. Но иного вы-
хода у МОК уже нет, мосты 
сожжены.
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ЗВЕЗДА ШАНСОНА ЕДВА 
НЕ ПОГИБЛА ОТ РУК 

ЛЮБОВНИКА-АЛЬФОНСА

Известная певица, 
звезда шансона Алена 
Бурмакина (сценический 
псевдоним Алена Андерс), 
пришла в себя после ме-
сячного пребывания в коме 
и обвинила любовника в 
избиении. Чтобы спасти 
жизнь пациентки, врачам 
пришлось делать сложней-
шую операцию.

Как уже сообщал «МК», 
Андерс попала в больницу 
19 февраля. Мама позво-
нила ей домой, но трубку 
взял ее 28-летний кавалер, 
уроженец Чечни. Сначала 
он сказал, что дама сердца 
приболела, а потом и во-
все заявил, что с артисткой 
произошло несчастье — на 
нее упало гигантское зер-
кало, висевшее на стене. 
Он показал дочь матери с 
помощью системы видеос-
вязи, и та пришла в ужас. С 
ее слов, лицо Алены было в 
синяках, на голове огром-
ная вмятина, она находи-
лась в полубессознатель-
ном состоянии. Певицу 
сразу же госпитализиро-
вали. Полтора месяца за ее 

жизнь боролись медики. 
Врачам пришлось прове-
сти тяжелейшую операцию 
на черепе.

На днях Алена вышла из 
комы и рассказала мате-
ри, что с ней произошло на 
самом деле. 14 февраля, 
в День всех влюбленных, 
агрессивный ухажер ее 
жестоко избил. Несчаст-
ная отчетливо запомнила, 
что он бил ее кулаком по 
виску, а связанным в узел 
мокрым полотенцем мо-
лотил по телу, чтобы не 
осталось синяков. Тиран 
отобрал телефон, удалил 
номер ее матери. Позже 
выяснилось, что он пытал-
ся продать машину артист-
ки и снял все деньги с ее 
карты. Кстати, любовник 
нигде не работал, постоян-
но играл в онлайн-казино 
— туда уходили все деньги, 
заработанные артисткой. 
Алена часто жаловалась 
матери на избиения. Одна-
ко она очень сильно любила 
красноречивого альфонса, 
поэтому быстро прощала 
все обиды и синяки. 

После госпитализации 
подруги ловелас и не поду-
мал съехать с ее квартир. 
Матери звезды шансона 
пришлось выгонять его из 
дома. При этом из кварти-
ры пропали ноутбук и укра-
шения. Сейчас садиста 
разыскивает полиция.

МУЖЧИНЕ ОТОРВАЛО ПАЛЕЦ 
ВО ВРЕМЯ ЧИСТКИ ПИСТОЛЕТА

Нестандартное ЧП во 
время чистки травмати-
ческого пистолета при-
ключилось с 32-летним 
жителем Долгопрудного. 
Внутри оружия взорвался 
патрон, и мужчина фак-
тически лишился пальца 
— тот остался висеть на 
тонком лоскутке кожи. 

Как стало известно «МК», 
опытный стрелок попал в 
жуткую ситуацию, которой 
до сих пор не может най-
ти объяснения. Во время 
чистки травмата ни с того 
ни с сего прогремел страш-
ный взрыв. Оказалось, что 
в стволе застряла пуля и 
сдетонировал патрон. В 
итоге у пистолета сорвало 
затвор, у обоймы вылетела 
«пятка», сместилась втулка 
и вылетел выбрасыватель. 

Этим взрывом мужчине 
оторвало палец. К сча-
стью, в это время дома 
была жена. Она насыпала 
в пакет лед, положила его 
мужу на ладонь и обвяза-
ла израненную конечность 
полотенцем. В таком виде 
мужчина и был госпитали-
зирован. 

— Мы произвели обра-
ботку раны и остановили 
кровотечение, — рассказал 
заведующий травматоло-
гическим центром долго-
прудненской больницы 
Максим Цымбал. — Затем 
наложили антисептиче-
скую повязку и зафиксиро-
вали палец гипсом. Чтобы 
рана не загноилась, на сле-
дующий день мы наложи-
ли швы. Операция прошла 
успешно, кровообращение 

в пальце было восстанов-
лено. 

Пациента спасло то, что 
к операции хирурги при-
ступили через час после 
происшествия. Некроз еще 
не успел начаться. Во льду 
палец сохранился непло-
хо. Однако, сможет ли он 
функционировать в полной 
мере, покажет время. 

НОВЫЙ ПОДЗЕМНЫЙ ПЕРЕХОД 
ИЗБАВИТ ПАССАЖИРОВ ОТ ДАВКИ

Меж ду с та н ц и я м и 
«Каховская» Большой 
кольцевой линии ме-
тро и «Севастопольская» 
Серпуховско-Тимирязевской 
линии построят новый 
подземный переход. Он 
поможет развести потоки 
людей: сейчас пассажи-
ры вынуждены толкаться 
в пробках. 

Как узнал «МК», строи-
тели начали подготови-
тельные работы по обу-
стройству котлована — на 
его месте проложат новый 
тоннель для пешеходов 
между двумя станциями. 
Он пройдет вдоль улицы 
Каховка и будет адапти-
рован для маломобильных 
граждан. Длина пешеход-
ного тоннеля составит 100 

м. К нему можно будет 
пройти, спустившись по 
лестнице со стороны за-
падного вестибюля или 
поднявшись по лестнице 
с платформы станции «Ка-
ховская». Cегодня  сделать 
пересадку с «Каховской» на 
«Севастопольскую» можно 
либо через переход, рас-
положенный в центре плат-
формы (там всегда очень 
тесно в час пик), либо по 
улице.

Архитектурная отделка 
нового подземного пере-
хода будет выполнена в 
белом и сером цветах и 
будет сочетаться со сти-
листикой западного вести-
бюля станции «Каховская». 
Пол облицуют гранитом, а 
стены мрамором.

РАСПЛАТИТЬСЯ С КРЕДИТАМИ 
НАРКОКУРЬЕРУ-ГЛОТАТЕЛЮ 

ПОМЕШАЛА СМЕРТЬ В САМОЛЕТЕ
Один из самых пожи-

лых на памяти полицей-
ских наркок урьеров-
глотателей не смог 
довезти свой товар до 
заказчика. 59-летний 
мужчина, превративший 
себя в склад контейнеров 
с наркотиком, скончался 
в понедельник на борту 
самолета Порламар (Ве-
несуэла) — «Шереметье-
во».  

Как стало известно 
«МК», покойный родился 
во Владикавказе и за свою 
жизнь сменил множество 
профессий. Он работал в 
сфере туризма, затем ак-
тивно торговал водкой, за 
этот период разбогател и 
даже смог перевезти се-
мью (жену и двоих детей) 
в Испанию. Однако затем 
дела коммерсанта пош-
ли под откос, он набрал 
множество кредитов, ко-
торые не смог отдать. В 
какой-то момент мужчи-
на наладил нелегальное 
производство сигарет в 
Польше, за что там же по-
лучил 2-летний тюремный 

срок. После освобожде-
ния предприниматель 
попытался открыть ана-
логичный бизнес в Вене-
суэле, где познакомился 
с русскоговорящим архи-
тектором и пригласил его 
в компаньоны. Впрочем, и 
здесь бизнес не задался. 
Между тем семья коммер-
санта в Испании фактиче-
ски нищенствовала, и он 
был вынужден набирать 
новые кредиты, чтобы от-
сылать им хоть какие-то 
деньги.

По всей видимости, 
бизнесмен прельстился 
легким заработком, ко-
торые обычно сулят нар-
кокурьерам заказчики 
зелья. Он вывез из Ве-
несуэлы 82 контейнера с 
запрещенным веществом 
(порошок пока проходит 
экспертизу), проглотив 
их незадолго до вылета из 
Порламара. Но в пути про-
изошла разгерметизация, 
и перевозчик скончался в 
самолете. Закладку в же-
лудке обнаружили после 
вскрытия.

ДОСТОЙНЫМ СТУДЕНТАМ-ЮРИСТАМ ХОТЯТ ВРУЧАТЬ МЕДАЛИ 
Новую ведомственную 

награду планирует учре-
дить Минюст России. Это 
медаль «За отличие в уче-
бе».

Как стало известно «МК», 
новую награду будут при-
суждать выпускникам ву-
зов Министерства юсти-
ции и подведомственных 
ему федеральных служб, 
а также вузов, с которы-
ми Минюстом заключены 
соглашения о сотрудниче-
стве. Критерии отбора на 
получение медали будут 

довольно строгими. Во-
первых, студент по итогам 
семестров на протяжении 
всего периода обучения 
должен получать только 
«отлично». Во-вторых, он 
должен стать победителем 
или призером междуна-
родной, всероссийской, 
региональной или ведом-
ственной олимпиады, кон-
курса или другого научного 
или учебного соревнова-
ния. Равноценно послед-
нему будет получение 
гранта на осуществление 

научной деятельно-
сти или документа, 
подтверждающего 
исключительное пра-
во кандидата на про-
дукт его интеллекту-
ального труда. Кроме 
того, будут учиты-
ваться публикации 
в научных изданиях, 
выступления на на-
учных конференциях, 
а также волонтерская 
деятельность.

Центр лицевой ча-
сти медали украсит 

эмблема, пред-
ставляющая со-
бой изображение 
«столпа Закона», 
наложенного на 
два скрещенных 
факела (они сим-
волизируют огонь 
знаний). По окруж-
ности — венок из 
лавровых ветвей. 
Медаль соединя-
ется с колодкой, 
обтянутой шелко-
вой темно-зеленой 
лентой.

ПРОСНУВШИЕСЯ ПОСЛЕ СПЯЧКИ МЕДВЕДИ ПЕРВЫМ 
ДЕЛОМ РЕШИЛИ ПЕРЕКУСИТЬ

В Московском зоопарке 
проснулись медведи — в 
этом году это случилось 
на неделю позже, чем в 
прошлом. Роза впервые 
с ноября вышла в уличный 
вольер, а вот Аладдин ре-
шил повременить с про-
гулкой и остался в уютной 
берлоге. 

Как узнал «МК», бурая 
медведица Роза и гима-
лайский медведь Алад-
дин несколько дней назад 
пробудились от зимнего 
сна. В этом сезоне мишки 
спали некрепко, причиной 
тому стала недостаточно 
холодная зима. Их сон был 
прерывистый, они иногда 
просыпались, бродили по 

берлоге, пили 
и снова зава-
ливались на 
боковую. 

В среду со-
трудники ре-
шили открыть 
двери на улицу 
— топтыгины 
сами должны 
принять ре-
шение, хотят 
они выйти на 
свежий воз-

дух или нет. Роза не ста-
ла медлить и вылезла 
наружу, а Аладдин пока 
остался внутри. Возмож-
но, мартовский дождик не 
пришелся ему по душе. 

Мишкам предложили 
традиционное первое 
угощение: тыкву, салат 
айсберг и морковь. Во 
время сна их биологиче-
ские процессы замед-
ляются, мишки сильно 
худеют. К примеру, пе-
ред спячкой Роза весила 
около 600 кг, а Аладдин 
около 400 кг. Во время 
зимовки в берлоге они 
теряют примерно 30–40% 
своего веса. Поэтому им 

нужно аккуратно запу-
стить процесс пищева-
рения. Поначалу их меню 
состоит только из легкой 
низкокалорийной пищи — 
фруктов, овощей, каши 
с медом. В ближайшие 
месяцы они постепенно 
будут возвращаться к 
привычному режиму пи-
тания, аппетит будет на-
бирать обороты и рацион 
станет богаче и разноо-
бразнее. 

Первые прогулки после 
пробуждения обычно со-
всем недолгие. Медведи 
проводят на свежем воз-
духе 30–40 минут, а по-
том уходят в берлоги. У 
них сохраняется послео-
беденный сон: животные 
с удовольствием дремлют 
час-другой. 

Помимо Розы и Аладди-
на в зоопарке содержатся 
три гималайских медве-
дя, спасенные от брако-
ньеров: Бабуля, Фаня и 
Вася. Им довелось пере-
жить тяжелые испытания. 
Возможно, из-за этого ми-
нувшей зимой мишки не 
впадали в спячку.

ТРЕНИРОВКИ В ФИТНЕС-КЛУБАХ 
СТАЛИ СМЕРТЕЛЬНЫМИ 

ДЛЯ ЭКОНОМИСТА И АДВОКАТА

Сразу две смерти прои-
зошли в столичных фитнес-
центрах за одни сутки. 
Ставка на здоровый образ 
жизни унесла жизни двоих 
мужчин средних лет. 

Как стало известно «МК», 
28 марта в московском 
районе Ростокино во время 
тренировки скончался 48-
летний посетитель, доцент 
Финансового универси-
тета. Экономист посещал 
клуб около двух лет и за-
нимался самостоятельно, 
отдавая предпочтение си-
ловым тренировкам. Врачи 
установили, что он умер в 
результате отрыва тромба. 
Как рассказали приятели, 
две недели назад мужчине 
делали коронарографию. 
Врачи категорически 

запретили физи-
ческие нагрузки. 
Однако финансист 
не бросил занятия 
спортом, так как 
таким образом 
снимал депрес-
сию и стресс (не 
так давно он рас-
стался с женой).

А 29 марта в 
бассейне круглосуточно-
го фитнес-клуба в районе 
Южное Бутово скончался 
47-летний адвокат, в про-
шлом профессиональный 
пауэрлифтер. ЧП произо-
шло около 5 утра — спор-
тсмен предпочитал пла-
вать ранним утром, пока 
все дорожки свободны. В 
тот день мужчину не до-
ждалась к завтраку его со-
жительница. На телефон он 
не отвечал, поэтому дама 
отправилась на поиски. В 
клубе женщина узнала, что 
кавалер плавал в бассейне 
и внезапно пошел ко дну. 
Со слов сожительницы, 
погибший никогда не жа-
ловался на здоровье и вел 
здоровый образ жизни. 

telegram:@mk_srochno
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2016 год. Рио-де-Жанейро. Последняя летняя 
Олимпиада под российским флагом.



КОПИТЬ — 
ЗДОРОВЬЮ 
ВРЕДИТЬ
c 1-й стр.

Отсутствие в России «длинных 
денег» — средств, которые мож-
но направить на инвестиционные 
проекты с окупаемостью за семь 

и более лет, — является хронической пробле-
мой. В развитых странах ее решают за счет 
использования пенсионных накоплений. В 
России пытались идти аналогичным путем, но 
пока безрезультатно. Для этого, к примеру, в 
2002 году была запущена программа с нако-
пительной частью пенсии, на которую в 2013 
году правительство ввело мораторий и с тех 
пор его все время продлевало. 

Через несколько лет Минфин снова за-
думался о стимулировании долгосрочных 
сбережений, но до реализации дело по разным 
причинам никак не доходило. И вот в ходе по-
следнего Послания к Федеральному собранию 
Президент РФ Путин снова поднял вопрос 
нехватки денег на долгосрочные проекты и 
отдал распоряжение с 1 апреля 2023 года за-
пустить программу стимулирования притока 
сбережений россиян. Ее-то и представил Мин-
фин на Общественном совете. Участник этой 
программы сможет получить до 36 тыс. рублей 
в год в качестве софинансирования, однако 
коэффициент поддержки зависит от дохода 
человека. По уровню зарплаты граждане раз-
делены на три категории. Если у человека 
среднемесячный доход меньше 80 тыс. руб., 
то государство увеличит размер накопле-
ний в соотношении 1 к 1: каждый вложенный 
участником программы рубль будет софи-
нансироваться одним бюджетным рублем 
(то есть государство внесет на «пенсионный» 
счет такую же сумму). Для россиян с доходом 
от 80 тыс. до 150 тыс. рублей соотношение 
будет 1 к 2. Соотношение для граждан с до-
ходом свыше 150 тыс. рублей составит 1 к 4, 
при этом максимальный размер выплат не 
превысит 36 тыс. рублей. Источником фи-
нансирования этих выплат будут Соцфонд по 
обязательному пенсионному страхованию и 
ФНБ. Договор об участии в программе граж-
дане смогут заключить минимум на 15 лет. 
При этом выплаты можно будет получить в 
случае достижения 55 лет женщинами и 60 
лет мужчинами. Программа добровольная, 
и помимо софинансирования ее стимулами 
будут также ежегодный налоговый вычет в 
размере до 52 тыс. рублей (при вложении 
400 тыс. рублей), страхование накоплений 
на сумму до 2,8 млн рублей и возможность 
забрать средства без потери доходности в 
особых жизненных ситуациях. 

«Для небогатых россиян, а это основная 
масса жителей, такая инвестиция обещает 
прибавку 100% годовых, — отмечает аналитик 
TeleTrade Владимир Ковалев. — Инвестиция 
принесет 50% годовых тем, кто позажиточнее 
и получает до 150 тыс. рублей. А богачам — 
25% годовых. Плюс налоговые льготы, гаран-
тии, инвестдоход. По сравнению с процентами 
по банковским вкладам — просто неслыханная 
щедрость». В среднем банки дают сейчас 
6,8% годовых по депозитам свыше трех лет. 
По мнению доцента РЭУ имени Г.В.Плеханова 
Людмилы Ивановой-Швец, в данном проекте 
плюсы есть и для государства, и для граждан. 
Для государства это возможность рассчиты-
вать на «длинные деньги» и инвестиции, ну и 
стимулировать граждан формировать финан-
совую подушку безопасности при снижении 
доходов в предпенсионном и пенсионном 
возрасте. 

Но скептических мнений об идее Минфина 
оказалось гораздо больше. Во-первых, пода-
вляющее большинство людей имеет невысокие 
доходы, зачастую не покрывающие расходы. 
«Отстегнуть» 3 тыс. рублей в месяц даже себе 
на пенсию или потратить их «здесь и сейчас» 
— выбор для обычного россиянина очевидный. 
Второй минус — отсутствие доверия к государ-
ству. «Новая программа будет малопривлека-
тельной, и не только потому, что у людей нет 
денег на долгосрочное инвестирование, — по-
лагает член наблюдательного совета Гильдии 
финансовых аналитиков и риск-менеджеров 
Александр Разуваев. — В России до сих пор 
огромный теневой сектор, в котором зарплаты 
выдают «в конвертах». Деньги в стране есть, 
но нет доверия государству». 

  Данный проект — это очередная по-
пытка реанимировать накопительную пенсию. 
По мнению профессора Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ Александра 
Сафонова, новацией в данной модели является 
попытка объединить три вида стимулирования 
граждан: софинансирование государства, 
налоговый вычет и возможность изъять сред-
ства на неотложные нужды. Ограничением для 
развития этой программы будут, как и прежде, 
низкие средние доходы и скепсис к пенсион-
ному страхованию в целом из-за множества 
прежних реформ, уверен эксперт. 

Наталия ТРУШИНА. 

ГОТОВО. И ТОЧКА!
Россияне предпочитают 
покупку полуфабрикатов 
стоянию у плиты
Вместе со структурой экономики у 
нас меняется и структура питания. 
Последнее исследование компании 
Nielsen говорит о том, что в минув-
шем году россияне на 25% увеличи-
ли покупки готовой еды в торговых 
сетях: разных салатов и винегретов, 
блинчиков с творогом и других по-
луфабрикатов. Такая статистика в 
корне меняет стереотипы о том, что 
население беднеет и средств ему 
хватает только на хлеб с молоком.

Исследователи считают, что статисти-
ка продаж свидетельствует: готовая еда и 
полуфабрикаты — это средство экономии 
времени и денег. Насчет времени это точ-
но — не нужно париться у плиты, «отмотав» 
смену в офисе или на производстве. Открыл 
холодильник — и перекусил, максимум, что 
нужно сделать — подогреть в микровол-
новке. А вот насчет экономии денег можно 
поспорить.

Мы специально заглянули в несколько 
сетевых магазинов, где идет бойкая тор-
говля готовыми продуктами. Индейка с гар-
ниром, «плов узбекский», паста — все это 
расфасовано по красивым 250-граммовым 
контейнерам. И стоит 140–160 рублей. Хотя 
не факт, что в контейнере можно подцепить 
кусочек индейки или баранины.

— Ужасно дорого, — возмущаются по-
купательницы. — 250 граммов — это стакан. 
Вот можно ли наесться стаканом пасты за 
160 рублей? А я за свою готовку ручаюсь, 
знаю, что положила в блюдо. А что пона-
пихают в этот салат, я не знаю...

Умудренные опытом домохозяйки 
утверждают, что магазинная готовая еда 
обходится раза в два-три дороже, чем гото-
вить самому. Ценники подтверждают такие 
выводы. Так, 100 граммов курицы-гриль 
стоит 50 рублей, шашлык из свинины — 40. 
Значит, килограмм того и другого, соответ-
ственно, — 500 и 400 рублей. Тогда как в этом 
же магазине самая дорогая охлажденная 
курица обойдется в 240 рублей, а свиной 
окорок в 260.

Словом, вряд ли такие продукты до-
ступны по ценам широким народным мас-
сам. Но статистика — вещь упрямая. Она 
показывает, что объемы производства го-
товых блюд и кулинарии продолжают расти 
семимильными шагами, примерно на 55% 
в год за последние пять лет. А прогнозы 
говорят, что в ближайшие 2–3 года покупка 
готовой еды в торговых сетях может даже 
утроиться.

Дорого и дешево — понятия, конечно, 
относительные. Да, в супермаркетах цены 
ниже, чем в общепите. По мнению аналити-
ков, этим и объясняется резкий рост продаж, 
торговые сети отвоевывают потребителя 
именно у общепита. Хотя в магазинах, где 
мы побывали, какого-то ажиотажа у витрин 
с салатом оливье мы не увидели. 

Но согласимся, что сегодня и нет того 
доступного общепита (к примеру, столовых), 
где раньше можно было недорого заморить 
червячка. Сейчас даже самая захудалая за-
бегаловка — это кафе или даже ресторан, 
где свои наценки.

— Рост покупателей готовой еды в 
супермаркетах можно объяснить тем об-
стоятельством, что среди потребителей 
увеличивается доля поколения next, — счи-
тает координатор гражданского проекта 
«За честные продукты» Александр Бражко. 
— Старшее поколение ни за какие коврижки 
не станет покупать готовую еду неизвестно 
чьего производства. А молодежь в 2000-е 
годы подсадили на такие полуфабрикаты. 
Они не умеют готовить, им это и не нужно, им 

сказали, что весь мир питается по-другому. 
Купи, распакуй, разогрей — и все... Молодые 
люди редко покупают картошку, капусту, 
морковку или еще что-то, чтобы нарезать 
и самому сделать салат. Удобнее купить 
готовый оливье в магазине...

Но можно ли безоговорочно доверять 
магазинным скатертям-самобранкам? Пи-
щевые отравления в нашей жизни — далеко 
не редкость...

Известный диетолог и гастроэнтеролог 
Нурия Дианова рекомендует любителям ма-
газинного фастфуда, прежде чем совершить 
покупку, внимательно прочитать этикетку на 
упаковке и сроки хранения.

— Если товар расфасован и в вакуум-
ной упаковке, рисков меньше, — говорит 
она, — но они в любом случае остаются. 
Продукция на развес более опасная, у нее 
очень короткие сроки реализации, особенно 
если она заправлена.

— На какие ингредиенты в составе 
нужно обращать особое внимание?

— Отварные яйца, майонез, мясо, тво-
рог... Любые ингредиенты животного проис-
хождения резко уменьшают сроки хранения 
продукта. Блюдо из картошки или грибов 
менее опасно, чем блинчики с творогом или 
мясом. А винегрет гораздо более долгоигра-
ющий, чем салат оливье. Вечером, в конце 
рабочего дня, я бы вообще не советовала 
делать покупки в отделах готовой еды.

— А есть ли готовая еда, не содержа-
щая рисков пищевых отравлений? 

— Наверняка есть. Однако нужно быть 
готовым, что она в любом случае обойдется 
дороже, чем если готовить самостоятельно. 
Производитель на вас сэкономит. Но зато вы 
не отравитесь. Некоторые крупные торговые 
сети имеют свои кафе, у них большой штат 
персонала работает на кухне. Там огромные 
обороты и продукция не залеживается. По-
сле приготовления у них очень короткие 
сроки утилизации, если товар остался на 
полке.

Владимир ЧУПРИН.

КРАЙНЕ УДАЧНЫЙ 
2022 ГОД
Скорее всего, в мае Росстат 
расскажет, что у нас еще 
и выросла зарплата
Владимир Путин обсудил с членами 
правительства нынешнее состояние 
российской экономики и механиз-
мы ее поддержки, в том числе за 
счет средств граждан. Негативный 
эффект от санкций, по словам пре-
зидента, еще может проявиться в 
среднесрочной перспективе, поэто-
му действовать нужно «быстро, без 
лишней бюрократии и проволочек». 
Основой новой экономической 
модели Путин считает технологи-
ческий, кадровый и финансовый 
суверенитет РФ.

2022 год, невзирая на СВО и санкции, как 
выяснилось на совещании, оказался крайне 
удачным для россиян. Их благосостояние 
улучшилось, продолжительность жизни 
увеличилась (до 72,8 года), а смертность 
снизилась (на 23%). Особенно заметно, по 
словам вице-премьера Татьяны Голиковой, 
изменилось положение самых малообеспе-
ченных граждан. Их среднедушевой доход 
вырос аж на 41%. Благодаря адресной под-
держке государства «из бедности вышло 3,6 
млн человек», а 76 регионов, утвердивших 
специальные программы, уверенно продви-
гаются к достижению «целевых показателей 
бедности», доложила вице-премьер.

Владимир Путин в свою очередь обратил 
внимание на материальное обеспечение 
всех россиян. Здесь пока таких больших 
достижений нет, но нужно уметь радоваться 
малому. «Реальная заработная плата с октя-
бря 2022 года подрастает: 0,3%, 0,4%, 0,6%. 
Реальные располагаемые доходы граждан 
в четвертом квартале увеличились на 0,9%. 
Конечно, это очень мало, но все-таки движе-
ние в правильном направлении», — с удо-
влетворением отметил президент. Татьяна 
Голикова не стала скрывать, что если считать 
по году, то реальная зарплата в стране все-
таки снизилась — примерно на 1%. Однако 
все еще может измениться. «Традиционно в 
мае Росстат уточнит данные по заработной 
плате, и мы рассчитываем на то, что в целом 
в 2022 году будет продемонстрирован хоть 
и небольшой, но рост», — обнадежила она. 
В любом случае в 22 регионах все хорошо 

даже без дополнительных усилий Росстата. 
А в Ханты-Мансийском АО и внезапно в Бу-
рятии реальные зарплаты выросли наиболее 
ощутимо. (Впрочем, о каких конкретно сум-
мах идет речь, вице-премьер, к сожалению, 
не уточнила.) 

Динамика доходов граждан, по словам 
Владимира Путина, является ключевым ин-
дикатором качества российской экономики. 
Однако в нынешней ситуации власти рас-
считывают на деньги населения еще и как 
на надежный источник инвестиций. Если 
у самого государства на многие проекты 
развития средств по понятным причинам 
нет (а занять на внешнем рынке нельзя), то 
у граждан они есть. Нужно только простиму-
лировать их вложение в экономику. «Новые 
программы позволят не просто держать 
деньги под подушкой или в банке, а дадут 
возможность надежно инвестировать их и 
получить хороший доход», — заявил глава 
Минфина Антон Силуанов. Он признал, что 
в 2022 году интерес россиян к финансовым 
вложениям резко снизился, хотя за год до 
СВО количество частных инвесторов дости-
гало 20 млн (и, кстати, тогда чиновникам это 
не сильно нравилось, т.к. они сомневались 
в финансовой грамотности населения). Как 
уже писал «МК», вернуть физлиц на рынок (и 
таким образом получить «длинные деньги») 
планируется с помощью механизмов, пред-
усматривающих определенные «плюшки» со 
стороны государства. 

Участникам программы долгосрочных 
сбережений власти обещают софинансиро-
вание (до 36 тыс. руб. в год в течение первых 
трех лет), налоговый вычет (до 52 тыс. руб.) и 
гарантии сохранности вложений (на сумму до 
2,8 млн руб.). Как пояснил президенту Силуа-
нов, этот механизм рассчитан на «острожных 
инвесторов». Тем, кто любит рисковать, чинов-
ники предложат открывать инвестсчета нового 
типа. Для их держателей также предусмо-
трен налоговый вычет и налоговая льгота 
при закрытии счета. Однако ценные бумаги 
для инвестиций граждане смогут выбрать 
самостоятельно и, следовательно, при благо-
приятных условиях получить более высокий, 
чем по программе долгосрочных сбережений, 

доход. Наконец, третий инструмент — это до-
левое страхование жизни. «С одной стороны, 
ты покупаешь страховку, но еще и получаешь 
инвестиционный доход, который будет не 
ниже, чем депозиты», — пояснил суть ново-
введения министр, уточнив, что аналоги такого 
продукта существовали еще во времена СССР. 
Вложения на сумму до 1,4 млн руб. опять-таки 
будут страховаться государством. 

Слабое место всех трех программ — это 
сроки. Деньги с инвестсчетов нельзя будет 
забрать в течение 5 лет, из программы сбе-
режений — 15 лет. А договоры страхования 
обычно заключаются не меньше чем на 10 
лет. В нынешних условиях такой горизонт 
планирования представляется абсолютно 
фантастическим. Подавляющее большин-
ство россиян (включая самих министров) 
вряд ли могут с уверенностью сказать, что 
нас ждет в конце текущего года. Однако Си-
луанов полон оптимизма. «Каждый третий 
рубль из сбережений граждан будет инве-
стироваться», — пообещал он. 

Первый вице-премьер Андрей Белоусов 
сообщил, что помимо частных инвесторов 
пора подумать и о возвращении иностран-
цев. «Ни один рынок не может развиваться 
полностью изолированно», — подчеркнул он. 
Разумеется, речь в первую очередь идет о 
представителях дружественных стран: им 
предлагается упростить открытие счетов. 
Тем, кто рискнул вложить средства в рос-
сийскую экономику после введения санкций, 
Белоусов предложил отдать дивиденды и 
разрешить вывод средств. «Разумеется, в 
объемах, не превышающих сделанные вло-
жения, и под четким контролем», — заверил 
он. Впрочем, никакие инвесторы не вернутся, 
если отчетность российских компаний оста-
нется закрытой. По словам вице-премьера, 
необходимо сформулировать четкий пере-
чень информации, раскрытие которой не 
навредит бизнесу, и возобновить публи-
кацию финотчетности. «Инвестор никогда 
не будет инвестировать, если не понимает 
ситуацию с предприятием. Если мы хотим 
разблокировать процесс, надо идти в этом 
направлении», — подчеркнул Белоусов.

Елена ЕГОРОВА.

РОК И РОЛЛЫ
Специалисты назвали самую 
опасную разновидность 
японского фастфуда
Любимые россиянами суши уже не 
впервые попали в поле зрения «реви-
зоров». Проверка популярных роллов 
«Филадельфия» от самых крупных 
российских производителей, прове-
денная Роскачеством, показала, что 
в 40% образцов нашлась кишечная 
палочка, а абсолютно во всех роллах 
выявили превышение нормативов по 
количеству патологических микро-
организмов. Иными словами, роллы, 
которые продаются в ресторанах, 
магазинах и местах, работающих на-
вынос, небезопасны, что, конечно, не 
новость. «МК» узнал, какие еще блю-
да могут нанести удар по желудочно-
кишечному тракту. 

Конечно, гастроэнтерологи давно назы-
вают суши весьма рискованными закусками, 
по крайней мере, те, что продаются у нас. «Не 
забывайте, что основу суши составляет сырая 
рыба, поэтому критически важно, чтобы она 
была свежей. В Японии, откуда родом суши, с 
этим проблем нет. А вот в Москве, хоть она и 
порт семи морей, собственной свежей рыбы 

не наблюдается. И все, что за нее выдается, 
доставлялось в столицу самолетом минимум 
два часа. А если она, к примеру, летит с Даль-
него Востока — то и того дольше. Поэтому для 
их приготовления чаще всего используется 
замороженная рыба — неизвестно, где, как 
и сколько она хранилась, подвергали ли ее 
разморозке и повторной заморозке. В такую 
рыбу традиционно добавляют фосфаты, ко-
торые удерживают в ней влагу. Кроме того, в 
большинстве случаев используется не дикая 
рыба, а выращенная искусственно. А такую 
нередко содержат в прямом смысле слова в 
мутной воде и кормят гормонами роста», — 
рассказал «МК» эпидемиолог, пожелавший 
остаться анонимным.

Поэтому, по словам нашего эксперта, 
первое, чем может грозить поедание суши, — 
это острые кишечные отравления, от легких 

форм до самых тяжелых. Особенно опасен с 
этой точки зрения сырой лосось, к которому 
даже в самой Японии относятся с большой 
опаской. Дело в том, что именно в этой рыбе 
микробы размножаются быстрее всего. Пом-
ните, что свежий лосось не имеет никакого 
запаха, тогда как полежавший попахивает. 

Если говорить о тунце, то эта рыба счи-
тается не только вкусной, но и полезной. При 
условии, конечно, что она свежая. Однако у 
нас такой практически нет — тунец портится 
очень быстро. Поэтому у нас в него добавля-
ют искусственные красители или моноксид 
углерода — эти вредные добавки улучшают 
его товарный вид и удлиняют сроки годности. 
Кроме того, у нас нередко можно встретить 
суши из запрещенного в Европе тунца, об-
работанного углекислым газом. К тому же 
нередко в наших суши-барах за тунца выдают 

подкрашенную рыбу другой, более дешевой, 
породы.

К симптомам отравления сырой рыбой 
относятся боли в животе, повышение тем-
пературы тела, тошнота или рвота, понос, в 
некоторых случаях — металлический привкус 
во рту и светобоязнь.

Ну и, кроме того, нельзя забывать, что 
сырая рыба может содержать паразитов, 
личинок которых, по данным проверок са-
нитарных службы, выявляют в среднем в 2% 
образцов. Самый страшный рыбный паразит 
— печеночный сосальщик, который вызывает 
описторхоз. И хотя он в основном встречается 
в речной рыбе, недобросовестные продавцы 
суши часто выдают речную рыбу за морскую. 
В морской же рыбе могут встречаться пло-
ские, круглые и ленточные черви. Поэтому 
любителям суши эксперт советует выбирать 
варианты без сырой рыбы и ни в коем случае 
не хранить такую продукцию. Доставлять 
на дом суши должны в изотермических кон-
тейнерах, а заказывать их все-таки лучше в 
раскрученных местах, где больше контроля 
(хотя, как показывает проверка, и это может не 
работать). В ресторане или кафе, где подают 
суши, должны быть видимые охлаждаемые 
прилавки, а также видимые производствен-
ные помещения. Паразитов почти нет в рыбе, 
которая прошла обработку холодом. Наи-
больший риск несет покупка готовых суши в 
магазинах — производитель готовых блюд 
может указать сколь угодно большой срок 
хранения своей продукции. К тому же там 
наверняка будут консерванты.  

Екатерина ПИЧУГИНА.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВА
NON-STOP

Студенты одного из китайских университетов устроили соревнования с ис-
пользованием гигантского волейбольного мяча. Зрелищную игру организова-

ли руководители высшего учебного заведения. Непропорционально большой мяч придал 
спортивному развлечению оттенок комизма, но понравился и участникам, и зрителям.

КАДР

ПРОЩАНИЕ

РЕЙТИНГ

ФОТОФАКТ

МОСКВА ОТДАЛА ДАНЬ ЛЕГЕНДАРНОМУ ДИРЕКТОРУ ТЕАТРА 
НА ТАГАНКЕ НИКОЛАЮ ДУПАКУ

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР «АТМОСФЕРЫ» 
ИННА ЛОКТЕВА ОТМЕЧАЕТ ЮБИЛЕЙ

Николай Дупак умер 26 марта на 102-м 
году жизни и завещал близким про-
водить его в последний путь со сцены 
театра. Николай Лукьянович говорил, что ему 
больше 105 лет с учетом войны, которую он 
прошел, где один год идет за два-три. Дупак 
сыграл 180 ролей. Его называли артистом 
без звания «народный». Он был заслуженным 
артистом РСФСР и Украины и дал себе слово, 
что там, где руководит, не будет пользоваться 
привилегиями. Николай Лукьянович родился 
в Донецкой губернии в 1921 году в поселке 
Старобешево. Два года воевал на фронтах 
Второй мировой, был контужен. В 1943-м 
сражался за Харьков и после очередного ра-
нения ходил в ходунках. Он учился в Ростов-
ском театральном училище у Юрия Завадско-
го, а когда началась складываться актерская 
карьера и стали приглашать в кино, потре-
бовался театральный директор, и он сделал 
выбор. В итоге проработал 20 лет в Театре 
им. Станиславского, 27 лет — на Таганке, 500 
дней — в Театре на Малой Бронной. В финале 
прощания у гроба был поднят вопрос, что не-
гоже, чтобы в гримерке Высоцкого стояли два 

бухгалтерских стола, а не портреты легендар-
ных артистов. По этому поводу последовало 
обращение к Александру Кибовскому как к 
руководителю культурного ведомства Москвы 
и к нынешнему директору Театру на Таганке 
Ирине Апексимовой.

Инна всегда сама невозмутимость. И 
это очень полезное качество для главного 
редактора глянцевого журнала. Справиться 
с капризными звездами, спонтанными авто-
рами и частой необходимостью все менять 
на ходу может только тот, кто не склонен к 
панике. В «Атмосфере» Инна работает уже 
четырнадцать лет, восемь из которых в ка-
честве главного редактора. Глянцевая жизнь 
со стороны может показаться чем-то радост-
ным и беззаботным: знаменитости, роскош-
ные вечеринки, престижные наряды... Но на 
самом деле глянец сейчас выпускают лишь 
невероятные энтузиасты. В эпоху цифровых 
медиа журнал на хорошей бумаге восприни-
мается как милое ретро. Но именно в эпоху 
цифровых медиа можно понять, насколько 
хороши бывают журнальные страницы с 
фотографиями, больше похожими на живо-
пись, и текстами хорошего стиля. А если в 
глянце вдруг возникает нечто некрасивое, 

то Инна с невозмутимым лицом отправит это 
в мусор. Но любим мы ее не только за это. 
Инна — это добрая улыбка, гордая осанка, 
и никакого глянцевого пафоса. Инночка, 
оставайся такой же и добейся всего, о чем 
мечтаешь. С днем рождения!

Коллектив «МК».

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Академик РАН Геннадий ОНИЩЕНКО.

«Мы знаем, что Сирия и Турция — единый очаг 
землетрясения. Я думаю, там будет холера. 
Она никуда из Сирии не исчезала, придет и в Турцию».

Обсуждая на пресс-конференции в Национальной службе новостей планы 
россиян на отпускной сезон, Онищенко прокомментировал возможность 
провести лето на курортах Турции. Такую идею эксперт категорически не 

одобряет: «В мае в Турции выборы президента, они там будут думать о политике, а не об 
эпидемическом благополучии россиян». Академик заявил, что «наше решение сегодня — от-
пускной патриотизм. Давайте ему следовать, давайте планировать каникулы в Подмосковье, 
на южных курортах России. Да, конечно, нашему бизнесу далековато до турецкого. И цены у 
нас высокие. Но все равно стоит планировать отпуск в России. С вас же не убудет».

ЦИТАТА

ГОРОДА РОССИИ, ГДЕ ЖИВУТ САМЫЕ СЧАСТЛИВЫЕ ЛЮДИ

По данным опроса «СберСтрахование жизни»

1.  Хабаровск

2.  Астрахань, Оренбург

3.  Набережные Челны

4.  Тольятти

5.  Пермь

92%
91%

89%
88 %
87%

80-летняя Жозефина Михалук, жительница канадской провинции Альберта, 
сдает кровь вот уже 58 лет. Первый донорский опыт Жозефина получила в 22 

года — на этот поступок ее сподвигла сестра. С тех пор канадка поделилась с нуждающи-
мися 115 литрами крови. Она попала в Книгу рекордов Гиннесса как женщина, пожертво-
вавшая наибольшее количество крови в мире. Дама говорит, что сам по себе рекорд для 
нее не важен; главное, что она смогла помочь сотням людей.
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Откуда ждать наступления ВСУ
Недавние поездки Зеленского в юж-
ные области Украины, где он встре-
чался с командованием группировки 
ВСУ, могут быть связаны с подготов-
кой наступления ВСУ. Об этом заявил 
журналистам член главного совета 
администрации Запорожской обла-
сти Владимир Рогов. Он не исключил, 
что Киев готовит несколько вариантов 
наступления, включая форсирование 
Днепра в районе Никополя и Марган-
ца, а также сухопутную операцию в 
районе Запорожья.

Обоснованность и возможность таких 
планов «МК» попросил оценить военного экс-
перта капитана 1 ранга в запасе Владимира 
Гундарова.

— Судя по обстрелам и артиллерийским 
дуэлям в районе Херсона, — уточняет эксперт, 
— ВСУ прощупывают здесь нашу оборону. В 
основном они бьют по скоплениям наших во-
йск. Точно так же, как и мы бьем по их базам, 
командным пунктам и резервам.

— Ранее Владимир Рогов говорил, что 
в районе Днепропетровска у ВСУ сконцен-
трировано порядка 40 тысяч человек.

— Да. И главный вопрос: куда они могут 
пойти? Их могут направить для поддержки 
сил, находящихся на второй линии обороны 
в районе Артемовска (Бахмута). А могут по-
пытаться с их помощью «разрезать» нашу 
группировку в Херсонской или Запорожской 
областях с тем, чтобы, как они ранее заявляли, 
выйти к Азовскому морю. Здесь их задача — 
оторвать от Крыма войска, которые находятся 
в Донецкой республике. Но в данный момент, 
похоже, для них это все-таки не первосте-
пенная задача. Вполне возможно, что заяв-
ления Киева о планируемом ударе в сторону 
Мелитополя — это дезинформация нашего 

командования, чтобы отвлечь наши силы от 
главного направления их удара.

Сейчас им нанести удар в сторону Крыма 
очень сложно. Во-первых, для этого нужны 
крупные силы. Во-вторых, много техники. Пре-
жде всего нужны танки и авиация, которых 
ВСУ не хватает. А без воздушной поддержки 
наземная операция нереализуема.

— Почему они хотят «разрезать» нашу 
группировку?

— Считается, для того чтобы лишить ее 
путей снабжения из Крыма. Но что это им даст? 
Пути снабжения из Ростовской области они 
ведь в этом случае все равно отрезать не смо-
гут. Поэтому, мне кажется, все разговоры об 
этих планах своего рода стратегическая де-
зинформация, которая должна отвлечь наш 
Генштаб от возможного контрнаступления 
ВСУ в районе Донецка или Луганска.

— Сейчас основные события на фронте 
развиваются в районе Артемовска.

— Да. По данным ЧВК «Вагнер», бойцы 
которой там воюют, противник вокруг Бахму-
та сосредоточил группировку в 80 с лишним 
тысяч человек. Войска стоят в Северске, 
Славянске, Краматорске, Константиновке, 
Часовом Яре. Это все элементы так назы-
ваемого Донбасского кольца — агломера-
ции, за которой уже идут сплошные поля. 
Поэтому основная задача ВСУ — удержать 
эти рубежи. Пока максимальная концентра-
ция боевых действий происходит именно в 
районе Бахмута.

Я сегодня смотрел польские карты боевых 
действий на Украине, которые поляки публику-
ют в одном из своих электронных изданий. Они 
довольно подробные, с данными об опорных 
пунктах, районах обороны — их обычно рисуют 
на тактических картах. Трудно сказать, можно 
ли им верить, или это тоже одна из попыток 
всучить нам дезинформацию, но если им ве-
рить хотя бы частично, то на второй линии 

обороны у ВСУ в районе Артемовска сейчас 
порядка 14 бригад.

— Это много или мало? 
— Если условно считать, что в бригаде 

2000 человек, то это группировка численно-
стью 28 тысяч человек только во второй линии 
обороны. И это не считая другие линии оборо-
ны, а также те полки, отдельные батальоны, ко-
торые непосредственно с нами воюют. Так что 
это очень мощный укрепрайон, где сосредото-
чены их основные силы. Нам продвижение там 
дается очень непросто. Не исключаю, что ВСУ 
могут воспользоваться ситуацией, подбро-
сить свежие силы и начать контрнаступление 
именно там. А все остальные разговоры про 
ближайшие планы наступления где-то в районе 
Мариуполя и Мелитополя «с целью разрезать 
российскую группировку» могут оказаться 
блефом для отвлечения внимания.

— Тем более что в Херсонской области 
предполагается форсирование Днепра, 
что в нынешних условиях для ВСУ вряд 
ли разрешимая задача.

— Я бы так не говорил. Они получили от 
западных спонсоров понтонные переправы, 
мостоукладчики, дорожную технику как раз для 
того, чтобы форсировать водные преграды. То 
есть организовать форсирование Днепра они, 
конечно, могут. Они и сейчас все время в этих 
местах пытаются прощупать наши рубежи, при-
меняя всевозможные мелкие плавсредства, 
подаренные им англичанами и американцами. 
Об этом Рогов и говорит. Но организация там 
крупной наступательной операции приведет 
к большим жертвам с их стороны.

— Ну, допустим, с жертвами они давно 
уже не считаются…

— Да, но главное — не вполне оправдана 
цель такой операции. Потери будут неоправ-
данными. Им сейчас люди очень нужны на 
других участках. В момент, когда части ВСУ 
под Артемовском и Авдеевкой вот-вот могут 
быть окружены, проводить еще какие-то кон-
трудары в стороне от этих городов означает 
отвлечь не только российские силы, но и свои 
собственные.

Для такой операции у ВСУ на этом участке 
не хватит сил и средств. Кроме того, чтобы 
и дальше развить наступление в сторону 
Мариуполя и Мелитополя, ВСУ потребуются 
танки. С теми танками, которые они получили 
от Запада — особенно это касается британ-
ских Challenger, — у них не будет такой воз-
можности. Чтобы переправить через Днепр 
эти махины весом в 60–70 тонн, нужны или 
крупные понтоны, или хорошие мосты. Там 
сейчас этого нет. А как дальше наступать без 
танков? Это невозможно.

Так что если они и будут наступать, ис-
пользуя танки, то откуда-нибудь из-под За-
порожья, но исключительно по сухопутью, не 
форсируя Днепр. Но, скорее всего, не сейчас. 
Думаю, это все-таки их более отдаленные пла-
ны. Пока у них главная забота — Бахмут.

Ольга БОЖЬЕВА.
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Сами монахи по-прежнему от-
казываются принять условия 
минкульта, который досрочно 
прекратил договор аренды, по-

велев священнослужителям покинуть терри-
торию Национального заповедника Киево-
Печерская лавра. Церковные деятели УПЦ 
неоднократно заявляли, что освободить зда-
ние обители в столь короткий срок невозможно 
физически, и даже пытались устроить встречу 
с президентом Владимиром Зеленским, чтобы 
обсудить ситуацию лично. Но президент-
комик, радостно бросающийся навстречу 
всякому заезжему европейскому политику 
или актеру, не нашел времени, чтобы встре-
титься со священнослужителями. 

Утром среды на территории Киево-
Печерской лавры, возле храма нижней лавры 
(там расположены действующий монастырь и 
пещеры с мощами святых), собрались толпы 
верующих, пришедших поддержать монахов 
обители. Среди них женщины, старики, дети, 
все они обычные жители Киева, не пожелавшие 
остаться безучастными к происходящему. На 
утренней молитве видели даже украинского 
боксера Усика, но он не стал задерживаться в 
лавре — сразу после молебна уехал... 

Наместник обители митрополит Павел по-
сле молебна заявил, что УПЦ лавру не покинет 
до окончания судебных разбирательств. «Если 
представят мне документы, о которых заявили 
вчера в ООН, будем смотреть дальше» (речь 
об оправданиях власти, рассказывающей о 
прекращении срока аренды). Между тем уже 
третий судья взял самоотвод после получения 
иска священнослужителей. «Хочу сказать, 
компромиссов у нас насчет веры не будет ни-
каких. Мы будем стоять до последнего. Закон 
на нашей стороне», — заявил митрополит. Из-
вестно, что ряд прихожан намерены остаться 
в лавре на ночь — на всякий случай. 

«На Украине продолжается террор в от-
ношении канонической церкви. Посмотрим, 
чем закончатся сегодняшние события. С 6.30 
в Киево-Печерской лавре началась молитва, 
люди приходят с самого утра, пытаются вы-
разить свое мнение о происходящем событии. 
Хватит ли дури у нынешней сатанинской власти 
в Киеве выгнать монахов из лавры силовым 
путем? Я все же думаю, что они не решатся, 
это уже слишком», — считает украинский по-
литический эксперт Александр Дудчак.

За пять лет — более тысячи 
«отжатых» приходов
Уже в четверг минкультуры Украины 

обещает заселить в Киево-Печерскую лав-
ру представителей ПЦУ — раскольнической 
церкви Украины, созданной по настоянию экс-
президента Петра Порошенко. Им будут пере-
давать храм Агапита Печерского, находящийся 
у самых входных ворот на территории обители. 
Таким образом, становится понятно, что вы-
селение монахов УПЦ из лавры — очередной 

рейдерский захват в целой череде отъема 
храмов у канонической Украинской право-
славной церкви. 

Вопрос имущественных претензий и 
споров вокруг принадлежности храмов осо-
бо остро встал на Украине после 15 декабря 
2018 года, когда путем объединения некано-
нических Украинской православной церкви 
Киевского патриархата (УПЦ КП) и Украинской 
автокефальной православной церкви была 
образована Православная церковь Украины 
(ПЦУ).

Администрация тогдашнего президента 
Петра Порошенко решила «законно», через 
директивы буквально отжать у УПЦ МП хра-
мы в пользу образовавшейся ПЦУ. На деле 
оказалось, что ни настоятели, ни прихожане 
добровольно «вливаться» в созданную церковь 
не собираются. И тогда было решено подклю-
чить к процессу криминальные группировки, 
ветеранов АТО и радикалов-националистов. 
Всего за 2018–2021 гг. более 500 приходов 
было незаконно перерегистрировано в пользу 
ПЦУ. После начала спецоперации в раскольни-
ческую церковь записали 400 общин. Силой у 
УПЦ было отобрано не менее 250 храмов.

Первым актом можно считать захват хра-
ма святых Космы и Дамиана канонической 
УПЦ в Ровенской области в апреле 2019 года. 
Неизвестные во время богослужения ворва-
лись в церковь, где находилась сотня прихо-
жан, среди которых были дети, и принялись 
беспорядочно избивать всех подряд. «Людей 
хватали за руки, волосы, порвали одежду, дети 
падали, они по детям шли», — рассказыва-
ла одна из присутствовавших там женщин. 
Пострадавшие сообщали о случившемся в 
полицию, но украинские «стражи порядка» 
проигнорировали все обращения. 

В июле 2021 года в селе Вербовец Вин-
ницкой области раскольники попытались 
захватить храм Покрова Пресвятой Богоро-
дицы. Как писали местные СМИ, не имею-
щие никакого отношения к общине граждане 

выталкивали священников и верных УПЦ МП из 
храма, сорвали с настоятеля крест, угрожали 
заточенной арматурой «резать как свиней» 
прихожан.

После того как в 2022 году были сформи-
рованы отряды территориальной обороны, 
именно вооруженные автоматами тербаты 
пришли на смену уехавшим на фронт наци-
оналистам с битами, которые использова-
лись ранее как весомый силовой аргумент 
при захвате храмов. 14 апреля на территории 
бориспольского Покровского собора пред-
ставители местной теробороны, «Сектор 
безопасности» и добровольческий батальон 
«Борисполь-1» попытались устроить захват. 
Дело не обошлось без драки и едва не дошло 
до стрельбы, которую «добровольцы» решили 
не устраивать.

Кстати, бездействие полицейских, грани-
чащее с пособничеством, стало отличительной 
чертой украинского церковного рейдерства. 
Но в 2023 году и эта черта была пройдена — 
полиция стала прямо участвовать в захвате 
храмов. Так было в Черновицко-Буковинской 
епархии, в Ивано-Франковске.

Но захваты храмов — это еще что... Вчера 
правый радикал и экстремист Николай Кор-
чинский открыто призвал жечь православные 
храмы. На Западной Украине, кстати, такое 
практикуется уже давно. В феврале 2019 года 
в праздник Сретения Господня неизвестные 
подожгли Вознесенский храм УПЦ в Кривом 
Роге и оставили на его стенах нацистские 
надписи. За несколько дней до этого два хра-
ма были подожжены в Запорожье и один в 
Николаевской области. Таким же образом в 
прошлом июне сторонники ПЦУ подожгли храм 
Равноапостольного Князя Владимира. Это был 
не первый случай нападения на храм. Ранее за 
неподчинение новой церкви там неоднократно 
срывали богослужения, расписывали стены и 
баррикадировали двери.

Во вторник ночью неизвестные подожгли 
храм Покрова Пресвятой Богородицы в селе 
Кордышев Тернопольской области. Злоумыш-
ленники разбили окно в алтарную комнату, 
через которое закинули внутрь легковоспла-
меняющееся вещество. Пожар удалось поту-
шить, но здание сильно пострадало. Обгорели 
иконы, алтарь, стены почернели от копоти. 

А в Ивано-Франковской области рас-
кольники совершили рейдерский захват по-
следнего канонического православного храма 
— собора Рождества Христова. Использо-
вав при захвате слезоточивый газ, бандиты 
в масках вломились через боковые двери, 
открыли изнутри центральные, а затем силой 
вышвырнули прихожан из храма. Вызванные 
сотрудники полиции при этом бездействовали, 
предпочитая не вмешиваться. Духовенство 
храма, по словам их коллег, били камнями. 
Сейчас они не выходят на связь и их состояние 
неизвестно.

Владимир МИХАЙЛОВ, 
Виктор ЖДАНОВ.

Ультиматум закончился: 
что происходит в Киево-
Печерской лавре
 Около Киево-Печерской лавры со-
брались сотни верующих канони-
ческой Украинской православной 
церкви со всей страны. 29 марта 
священнослужители, монахи и по-
слушники по требованию киевского 
режима должны покинуть обитель. 
Пока штурма не произошло. О том, 
как могут развиваться события 
дальше, рассказал «МК» заместитель 
председателя Синодального от-
дела по взаимоотношениям Церкви 
с обществом и СМИ Московского 
патриархата Вахтанг Кипшидзе.

— Если монахов выселят из Киево-
Печерской лавры, кто обоснуется в 
обители? 

— Не всем это известно, но в 

раскольничьей общине ПЦУ просто не су-
ществует такого количества монашествую-
щих, чтобы оккупировать незаконно изъятые 
кельи и монашеские корпуса, принадлежащие 

Украинской православной церкви. Мне слож-
но представить, что они собираются делать 
на территории этой святыни, но очевидно, что 
это будет неким актом дискредитации этого 
святого места. Но даже в этих условиях мы 
не должны терять надежду. Мы верим, что 
Господь не оставит свою церковь. Мы помним, 
что лавра многие десятилетия находилась в 
плену безбожной власти, там была прекраще-
на монашеская жизнь. Святыни были закрыты 
для доступа. Но эти времена прошли. И мы 
верим, что и эти времена пройдут. 

 — Что будет с Киевской духовной ака-
демией и семинарией? 

— Я думаю, что раскольники и стоящие 
за ними националистически настроенные 
наставники хотели бы разрушить систему 
духовного образования на Украине. Но мы 
знаем, что церковь на Украине, в России, в 
Белоруссии, в Молдавии и во многих других 
государствах, на которых проживают народы 
исторической Руси, имеет единую общую 
историю. Этот исторический факт не дает 
покоя тем «архитекторам», которые стремятся 
разделить русский и украинский народы. 
Они хотели бы переформатировать систему 
духовного образования таким образом, что-
бы она сеяла рознь между православными 
верующими на Украине и в России. Но у них 
это не получится. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Законодатели рассматривают в настоя-
щее время проекты ряда законов, которые, 
по сути, пересекаются. Законы о защите 
чести и достоинства учителей, о запрещении 
детских видеосъемок на уроках, а также о 
тотальном запрете использования ученика-
ми гаджетов на уроках. В частности, пред-
лагается сдача телефонов охранникам или 
классным руководителям в начале учебного 
дня на весь период дневного обучения. 

Что и говорить, проблемы, попавшие в 
поле зрения законодателей, действительно 
реальные и серьезные. Травля учителей под-
ростками и даже младшими школьниками 
(!) — печальная реальность современной 
школы. Формы этой травли могут быть до-
статочно изощренными, в частности с ис-
пользованием современных информацион-
ных технологий. Таким образом, буллинг в 
школе (издевательство над одним из членов 
классного коллектива) по отношению к де-
тям дополняется буллингом, направленным 
против педагогов.

В основе этого явления — детское гад-
жетопоклонничество. Смартфон для многих 
из них сегодня — аналог языческого идола. 
Ему буквально поклоняются, обладание на-
вороченным гаджетом является вопросом 
престижа. Если раньше признаком «крутиз-
ны» были модные джинсы или кроссовки, то 
сегодня это последняя модель смартфона, 
который играет исключительно важную роль 
в жизни детей. Настолько значительную, 
что взрослому человеку это даже трудно 
представить. Мне известны случаи, когда 
отъем смартфона у ребенка в качестве на-
казания за его проступки приводил к по-
пыткам суицида. 

Дедушка пятиклассницы со смехом рас-
сказал мне, как утром в пятницу безуспешно 
пытался поднять ребенка с постели, чтобы 
внучка не проспала школу. Но после кате-
горического заявления деда о том, что в 
случае опоздания на занятия она будет ли-
шена смартфона на субботу и воскресенье, 
ребенок мгновенно вскочил с постели!

Сегодня каждый сам себе режиссер и 
может с помощью камеры, вмонтированной 
в телефон, снять любой видеоролик, а затем 
в фотошопе преобразить изображение по 
собственному усмотрению. В итоге при злом 
умысле школьника учителя могут выглядеть 
на этом ролике весьма неприглядно.

Пару лет назад у меня в школе завелся 
семиклассник-блогер, чей блог день ото 
дня набирал рекордное количество лайков. 
Одно название блога говорило о таланте 
этого юного гаджетопоклонника. Блог на-
зывался «Тайная жизнь школы». На экране 
мелькали педагоги с пририсованными по-
ловыми органами, в весьма откровенных 
позах и тому подобная пошлятина. Пресечь 
деятельность этого блогера путем угрозы 
удаления из Сети? Но это лишь прибавит 
ему популярности. Кроме того, ничто не 
помешает ему создать новый скандальный 
блог. Что делать? 

Я решил затащить его на репетицию 
своей театральной студии. На этом занятии 
я показывал детям, как актер работает с 
лицевой мускулатурой, шевелит носом и 
ушами, создавая сценические образы. Про-
ще говоря, корчил рожи. Разумеется, парень 
«незаметно» вел съемку, не отказывая себе в 
удовольствии выложить в сетях уважаемого 
директора в столь неприглядном виде. По-
сле занятия я попросил его задержаться.

— Ты не думай, что я не заметил твои 
«тайные» съемки. Должен тебе сказать, что 
по законам юридическим и человеческим без 
согласия объекта их делать нельзя. А кроме 
того, у меня есть к тебе предложение.

— Какое?
— А ты тайно сними свою обнаженную 

бабушку в ванной и выложи в сети. Получишь 
тысячу лайков.

Лицо юноши покрылось красными 
пятнами. Дело в том, что он, по сути, не-
счастный парень. Родителям до него нет 
дела, они его бросили. Опекунство взяла 
на себя бабушка. У парня к ней буквально 
святое отношение. И когда он представил, 
что подобная гадость может коснуться его 
родного человека... В результате поганый 
блог исчез из сетей.

Да что там говорить о подростках. Уже 
даже третьеклассники отметились учитель-
ской травлей. В силу профессиональной 
необходимости я регулярно просматриваю 
видеоматериалы, связанные с психологи-
ческим и физическим насилием учителей 
по отношению к детям. На одном из них в 
коридоре школы разъяренная учительни-
ца избивает третьеклассника. Не правда 
ли, возмутительное поведение педагога, 
которого надо немедленно изгонять из про-
фессии и отдавать под суд?

Но я совершенно не знаю, что предше-
ствовало вспышке агрессии учительницы, 
и усматриваю в этом изощренную манипу-
ляционную режиссуру. Надо было довести 
учительницу на уроке до такого состояния, 
а затем, предвидя последствия, начать 
съемку. Дети — они еще те манипуляторы. 
Напомню, что речь идет о третьем классе!

Так что же конкретно делать для пре-
сечения подобных эксцессов? И поможет ли 
в этом деле изменение законодательства? 
Вопрос непростой. 

Дело в том, что смартфон — личная соб-
ственность ребенка, покушаться на которую 
мы не имеем права. Ни школьный охранник, 
ни классный руководитель не могут обыски-
вать ученика при входе в школу или в класс. 
Кроме того, мобильный телефон — опера-
тивная форма связи родителя с ребенком. 
В большом, переполненном опасностями 
городе родитель вправе знать, где в данный 
момент находится ребенок: дошел ли он 
до школы? не сбежал ли с занятий раньше 
их окончания? Для ответа на последний 
вопрос у родителей есть мобильные теле-
фоны классных руководителей. Вот и по-
лучается, что в современных условиях без 
мобильной связи не обойтись. Поэтому не 
все родители выступят за принудительный 
отбор гаджетов у детей.

В конкретных условиях решения должна 
принимать сама школа. К примеру, если 
управляющий совет школы (а именно он 
сегодня высшая инстанция в образова-
тельном учреждении) принимает решение 
о том, что мобильные телефоны сдаются 
в охрану при входе в учебное заведение 
или классному руководителю, то так тому 
и быть. А если нет? 

Тогда остается полагаться на квали-
фикацию педагога, его умение так вести 
занятия, чтобы ребенку даже в голову не 
приходило отвлекаться на посторонние за-
нятия. К слову, пользование смартфоном 
может не только порождать, но и гасить 
возможные конфликты. Например, на уро-
ке литературы предполагается работа с 
текстом классического произведения, а 
разгильдяй-ученик забыл текст дома. Тогда 
вместо нудных и бессмысленных упреков 
учитель говорит ребенку: «Ничего страш-
ного. Набери в планшете соответствующую 
главу изучаемого произведения. И мы про-
должим работу».

Так гаджет из опасного механизма бул-
линга превращается в элемент учебного 
пособия на уроке.

ДЕТИ И ГАДЖЕТЫ: 
ОПАСНОЕ ПОКЛОНЕНИЕ
Как увлечение смартфонами сделать полезным для школьников 
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Если анализировать каждое из 
этих заявлений в отдельности, их 
можно трактовать совершенно 
по-разному. Слова Блинкена — 

как очередную политическую атаку на китайский 
мирный план и абстрактный призыв к продол-
жению боевых действий на Украине. А слова 
Зеленского — как объяснение того, почему 
Бахмут надо удерживать любой ценой. 

Но если объединить эти два заявления, то 
в общей картине появляются новые нюансы. 
Официальный Киев и официальный Вашингтон 
«готовят почву» к возможной сдаче Бахмута и, 
играя на опережение, выкатывают аргументы в 
пользу того, что это ни в коем случае не должно 
стать поводом для разговоров о перемирии (и 
тем более самого перемирия). Вот еще один 
фрагмент из текста AP: «Комментарии Зелен-
ского были признанием того, что проигрыш 
семимесячной битвы за Бахмут — самой про-
должительной в ходе этого военного конфликта 
на данный момент — будет более болезненным 
в политическом плане, а не в плане тактики 
боевых действий. Он предсказал, что давление, 
вызванное поражением в Бахмуте, проявится 
быстро — как со стороны международного 
сообщества, так и изнутри его собственной 
страны. «Наше общество почувствует уста-
лость», — сказал он. «Наше общество будет 
подталкивать меня к компромиссу с ними».

«Наше общество будет подталкивать», но 
сам Зеленский, опираясь на твердую полити-
ческую поддержку США, будет держаться (тем 
более что деньги благодаря той же поддержке 
США у него есть). Короче, Бахмут еще не пал, 
но политическая операция по нейтрализации 
последствий этого возможного будущего по-
ражения официального Киева уже идет пол-
ным ходом. И иллюзий по поводу результата 
этой политической операции быть не должно: 
у «голубя мира» (или даже «голубя временного 
перемирия») нет никаких шансов «долететь до 
середины Днепра». Голову ему отстрелят или 
оторвут в первые же секунды после взлета. 
Конечно, заявления Зеленского — это тот еще 
материал для аналитических умозаключений. 
Вот, например, размышления президента Укра-
ины о главе Китая: «В ходе своего интервью AP 
Зеленский передал приглашение посетить 
Украину одному заметному и стратегически 
важному лидеру, который не совершил такой 
поездки, — президенту Китая Си Цзиньпину. 
«Мы готовы видеть его здесь», — сказал он. — 
Я хочу поговорить с ним. Раньше у меня был с 
ним контакт... Но в течение всего этого года, 
больше чем года, у меня его не было».

Как мило и трогательно! Председатель 
Си наверняка будет очень польщен, узнав, что 
Зеленский «готов видеть его здесь». Это явно 
«большая честь» для лидера Китая, узнав о 
которой, он непременно сразу же отправится 
в аэропорт. А вот вам еще «аналитика» — те-
перь уже из уст самого Зеленского: «Несколько 
дней спустя (после визита Си. — «МК») Путин 
объявил, что он разместит тактическое ядерное 
оружие в Беларуси, которая граничит с Россией 
и приблизит таким образом ядерные арсеналы 
Кремля к территории НАТО». Зеленский пред-
положил, что этот шаг Путина был направлен 
на то, чтобы отвлечь внимание от отсутствия 
гарантий, которые он не получил от Китая. «Что 
это значит? Это означает, что визит был для 
России неудачным», — предположил Зелен-
ский. В оригинальном английском тексте по-
следние два слова в предыдущем предложении 
выглядели так: Zelenskyy speculated. В англий-
ском языке слова «спекуляция», «спекулянт» 
и «спекулировал» лишены того негативного 
оттенка, которые они имеют в русском. Но 
это все равно тот случай, когда англоязыч-
ным журналистам, уж не знаю, осознанно или 
неосознанно, удалось подобрать очень верное 
и правильное слово. 

В некоторых вопросах Зеленский — это 
действительно политический спекулянт и лег-
ковес, не столько политический лидер, сколько 
актер, играющий роль политического лидера. 
Но «Зеленские» бывают разные. Когда прези-
дент Украины говорит о твердом настрое офи-
циального Киева продолжать боевые действия 
даже после возможного падения Бахмута, его 
словам можно верить. В Кремле им, во вся-
ком случае, верят. Свежее сообщение ТАСС: 
«Пресс-секретарь Президента РФ Дмитрий 
Песков назвал борьбу России с Западом войной 
в широком смысле слова и предупредил, что 
это надолго. «Если вы имеете в виду, скажем 
так, войну в широком контексте — это проти-
востояние с враждебными государствами, с 
недружественными странами, это гибридная 
война, которая развязана ими по отношению 
к нашей стране, — то это надолго». И вот это 
уже точно совсем не «спекуляция», а самая 
настоящая аналитика. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

БАХМУТСКИЙ РУБЕЖ

У РАСКОЛЬНИКОВ НЕТ 
СТОЛЬКО МОНАХОВ

«БУДЕМ СТОЯТЬ ДО ПОСЛЕДНЕГО»

Чемпион 
мира по боксу 
Александр Усик, 
отметившийся 
своими 
русофобскими 
высказываниями, 
тем не менее 
заявил, что встанет 
на сторону монахов, 
если на Киево-
Печерскую лавру 
нападут радикалы. 
Вчера он пришел на 
молебен.

Сгоревший храм Покрова 
Пресвятой Богородицы 
в Тернопольской области.

Глава ПЦУ митрополит Епифаний 
присматривается к Киево-
Печерской лавре.
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С приходом весны активизиру-
ются не только опытные дачни-
ки, но и те, кто ими только со-
бирается стать, — большинство 
сделок на рынке загородной не-
движимости происходит именно 
в это время года.
Что нужно знать владельцу буду-
щей фазенды, приступая к стро-
ительству дома и обустройству 
своего приусадебного участка, 
об этом «МК» рассказал эксперт 
на рынке дачной недвижимости 
Вадим НЕТОПЫРЕНКО.

— Сейчас в социальных сетях 
бурно обсуждают новые правила 
строительства на землях ИЖС и на 
территории СНТ в Подмосковье, что 
там опять изменилось?

— Правила уже давно приняты и 
опубликованы, еще в 2019 году, просто 
из-за пандемии этот факт для широкой 
публики прошел как-то незаметно — не 
до того, наверное, всем было. А на днях 
власти Подмосковья о них напомнили, 
вот и понеслась дискуссия.

— Однако что-то людей в этих 
правилах взволновало? Говорят, 
теперь даже глухой забор между 
смежными участками без разреше-
ния соседей поставить нельзя?

— Это правда, глухой забор можно 
поставить только со стороны улицы, на 
других границах участка только сетча-
тую ограду или штакетник, причем не 
выше 1,8 метра. Но если ваши соседи 
не против глухого частокола по границе 
ваших участков, можете отгораживать-
ся. А если участок расположен на тер-
ритории СНТ, то строительство такого 
ограждения должно быть согласовано 
еще и с правлением садового това-
рищества. Я считаю это требование 
разумным, нужно прекращать строить 
трехметровые заборы в СНТ, где сами 
участки крошечные. Это нарушает ин-
соляцию и уродует вид поселка.

— К слову, о допустимом раз-
мере участков — правда ли, что 
минимальная дача может теперь 
не превышать 4 соток? 

— Да, минимальный приусадеб-
ный участок равен сейчас 4 соткам, 
раньше было 6. Поэтому очень важно 
соблюдать все установленные нормы 
строительства на садовом участке. В 
частности, площадь дома не должна 
превышать 25% площади участка, а 
его максимальная высота равняется 
3 этажам, или 20 метрам. Еще одно 
важное замечание — дом, построенный 
на землях ИЖС или в садовом товари-
ществе, должен быть одноквартирный. 
Вы знаете, что в Подмосковье в по-
следние годы было построено немало 
хостелов и общежитий для трудовых 
мигрантов под видом частных домов, 
сейчас с ними идет борьба, владельцев 
штрафуют, хостелы закрывают.

— А кто вообще отслеживает, по 
правилам построен дом или нет?

— Государственная земельная ин-
спекция, между прочим, сейчас в Под-
московье идут масштабные проверки 
по линии этого ведомства. Недавно 
сообщали о выявлении нескольких со-
тен незаконно построенных домов в 
дачной местности. 

— Какие наказания ждут вла-
дельцев таких самостроев?

— Думаю, в каждом слу-
чае решения принимаются 
индивидуально. Кого-то 
оштрафуют, кого-то 
заставят ликвиди-
ровать нарушение 
строительных норм, 
если обнаружат, что 
под видом жилого 
дома построен ком-
мерческий объект, 
могут вынести пред-
писание о сносе, в луч-
шем случае (там, где это 
возможно) заставят прой-
ти процедуру перевода земли 
в другую категорию и насчитают бо-
лее высокий налог на землю. Поэтому 
дачникам советую изучить правила и 
нормы строительства домов и хозпо-
строек заранее, до того, как они начнут 
обустраивать свой земельный участок. 
Чтобы потом у них не возникло проблем 
с регистрацией своей собственности 
в Росреестре.

— На какие самые важные па-
раметры дачного строительства вы 
посоветуете обратить внимание?

— Самое главное, с чего нужно 
начинать обустраивать новый дачный 
участок, это правильное планирование 
и размещение всех построек и посадок 

на участке. Я бы посоветовал пригла-
сить кадастрового инженера, лучше это 
сделать даже до оформления договора 
купли-продажи, чтобы убедиться, что 
реальная площадь участка совпадает 
с той, что указана в документах. И что у 
бывших владельцев не было земельных 
споров с соседями. 

Если документы соответствуют 
реальной картине, то можно приступать 
к планированию будущих построек на 
участке. Следует помнить, что жилой 
дом можно расположить не ближе чем 
на 3 метра от соседнего участка, хозпо-
стройки, где содержат скот и птицу, — 
на расстоянии 4 метров, сарай, баню и 
другие постройки — в метре от забора, 
а септик, уличный туалет и компостная 
яма должны находиться не ближе чем в 
12 метрах от соседского дома. 

— Вы говорите, что посад-
ки тоже нужно осуществлять по 
правилам?

— Да, высокие деревья можно са-
жать не ближе 3 метров от соседнего 
участка, среднерослые деревья — 2 
метра, а кустарники — на удалении 
одного метра от границ участка — эти 
требования также связаны с инсоля-
цией, чтобы ваши посадки не затеняли 
грядки соседей.

— В общем, новые правила 
строительства для дачников-
новичков приняты ради спокойствия 
их соседей?

— Если люди будут соблюдать пра-
вила, обустраивая свои участки, кон-
фликтных ситуаций будет меньше. Но 
еще строительные нормы принимают 
и ради всеобщей пожарной безопас-
ности. Дачи в России в основном дере-
вянные, поэтому очень важно соблю-
дать расстояние между постройками, 
так, между домом и баней или сараем 
должно быть не менее 8 метров, а до 
соседских построек — не менее 4.

— Какие еще строительные нор-
мы должны соблюдать дачники в 

Московской области?
— В основном они касают-

ся тех, кто приобрел землю 
в СНТ. В частности, если 

садовое товарищество 
граничит с лесным мас-
сивом, то от его забора 
до кромки леса долж-
но быть не менее 15 
метров. Поэтому вла-

дельцы крайних участ-
ков, которые нередко 

стараются передвинуть 
на несколько метров забор, 

чтобы прирезать себе пару со-
ток земли, могут налететь на се-

рьезный штраф. Многие нормативы 
касаются обустройства территории 
общего пользования в СНТ. Например, 
площадка для ТБО должна находиться 
на расстоянии не менее 20 метров и не 
более 500 метров от границ участков. 
Помимо этого она должна быть ого-
рожена и забетонирована. Есть также 
в этом своде правил четкие указания 
о ширине внутренних дорог в дачных 
поселках, о необходимости разворот-
ных площадок, о том, что в СНТ, где 
расположено более 50 участков, долж-
но быть обязательно два въезда. Все 
эти требования связаны с пожарной 
безопасностью.

— На что следует обратить вни-
мание, если только собираешься 
покупать участок под дачу?

— Прежде всего следует убедить-
ся, можно ли вообще строить жилой 
дом на участке, который вы выбрали. 
Например, если вид разрешенного 
использования ЛПХ и участок нахо-
дится в границах населенного пункта, 
то построить дом можно, а если он 
расположен вне его, как говорится, 
в чистом поле, то нет. Жилое строи-
тельство разрешено на землях ИЖС 
и для ведения садоводства. А вот на 
участках под огородничество и на 
землях охранных зон запрещено. Так 
что прежде чем заключать договор 
купли-продажи, внимательно изучите 
документы или проконсультируйтесь 
со специалистом.

— Обычно людей при выборе 
участка в первую очередь интере-
сует цена и расположение, на какие 
еще характеристики недвижимости 
важно обратить внимание?

— В первую очередь я бы посо-
ветовал выяснить, нет ли поблизости 
с дачным поселком неблагоприятных с 
точки зрения экологии производств или 
полигона бытовых отходов. Крупные 
стройки тоже могут доставлять бес-
покойство — это шум, грязь, рабочие 
мигранты, от такого соседства могут 
возникнуть и другие неприятности. 
Следует заглянуть в правление СНТ 
или поговорить с соседями и выяснить, 
какие неприятности могут вас ожидать 
после совершения сделки.

— Многие риелторские агент-
ства предлагают своим клиентам 
виртуальный осмотр понравивших-
ся объектов, можно доверять этой 
информации?

— Нет, проверить нужно все само-
му на местности. Только приехав на 
место, можно выяснить, как работает 
мобильная связь, есть ли Интернет, 
чистят или нет в поселке дороги. Обя-
зательно поговорите с будущими со-
седями. Они вам расскажут, будет ли 
участок затапливаться весной, нет ли 
у бывшего владельца дачи споров по 
границам участка и так далее.

Кроме этого я бы проверил, где 
находится ближайшая остановка 
общественного транспорта, ездят ли 
в поселок такси и курьеры доставки, 
как далеко расположены социальные 
объекты — магазины, больница, по-
ликлиника, отделение полиции.

— А если покупаешь уже гото-
вую дачу?

— Мы живем в холодном климате, 
отопительный сезон длится по полгода, 
а то и больше, поэтому обязательно 
выясните, насколько ваш будущий дом 
является теплым, какой тип отопления 
в нем установлен. Учитывайте, что чем 
больше дом, тем дороже обойдется 
его отопление. Поэтому самые вос-
требованные у покупателей дома не 
превышают 120–150 кв. м. Помимо 
того, что топить электричеством до-
рого, есть и другие проблемы — в 
сельской местности нередко бывают 
перебои с электроэнергией. Сильный 
ветер, ледяной дождь, снегопад — все 
это может привести к обрыву линий 
электропередачи. 

Евгения ВОКАЧ.

Деревне Федурново не по-
везло. Она расположена со-
всем рядом с Москвой, в 10 
км от МКАД, в границах Ба-
лашихи, самого перенасе-
ленного города Московской 
области. 
Местные уверены, что здесь 
свела счеты с жизнью Анна 
Каренина. На этот счет есть 
разные мнения, но как бы то 
ни было — в окрестностях и в 
самом Федурнове есть на что 
посмотреть. Вековые дома с 
тесаными срубами, резные 
наличники, проточные реки 
и карьеры. Совсем рядом — 
Бисерово озеро, жемчужина 
ближайшего Подмосковья. 
Реликтовый водоем, про-
резанный отходящим лед-
ником. А совсем близко с 
деревней — лесной карьер, 
любимое место отдыха и 
местных жителей, и приез-
жающих горожан. Но совсем 
скоро этот город-сад может 
превратиться в очередные 
каменные джунгли.

За сохранение этого уголка 
природы близ Москвы уже вто-
рой год горячо бьются местные жи-
тели. Недавно им удалось закрыть 
пресловутый мусорный полигон 
в Кучине. Активистов поддержал 
Президент России во время «горя-
чей линии». А теперь — новая беда. 
Железнодорожный и окрестности, 
которые недавно вошли в г.о. Бала-
шиха, нещадно застраивают.

В 2022 году стало известно о 
планах построить жилой квартал 
на 19 000 человек на бывших кол-
хозных полях, прямо под окнами 
у деревенских. «Вместо красивых 
закатов теперь будем видеть окна 
многоэтажек», — возмущаются 
старожилы. «Как можно настолько 
наплевать на чувства и комфорт 
жителей деревни, резко ухудшить 
условия привычной загородной 
жизни многочисленных подмо-
сковных семей? Против застройки 
деревень когда-то высказывались 
и власти. Никаких высотных зда-
ний, никаких застроек деревень 
и сельских территорий быть не 
может...» — говорили они. И дей-
ствительно, где тут строить-то? 
В Балашихе, на подступах к Мо-
скве, живет полмиллиона человек 
(по данным 2021 года — 520 962 
человека). В стальных тисках ур-
банизации остается все меньше 
уголков живой природы. Со всех 
концов России поближе к Москве 
едут новоселы.

И вот в железном кольце ока-
залась деревня Федурново.

— В 2020 году, когда были 
внесены поправки в Региональ-
ные нормы градостроительного 
проектирования Московской об-
ласти, появилось такое понятие, 
как комплексное развитие терри-
торий, — рассказал председатель 
ТОС (территориальное объедине-
ние собственников) Сергей Кор-
неев. — Что, я считаю, фактически 
является последовательным уни-
чтожением этих территорий. За-
стройщикам позволили отступать 
от нормативов, и теперь в такой де-
ревне, как наша, получается, разре-
шено строительство многоэтажек!
У Федурнова своя бомба замед-
ленного действия — к деревне при-
мыкают поля сельхозназначения, 
которые долгое время переходи-
ли из рук в руки и в итоге оказа-
лись у тех, кто продал эти гектары 
под застройку. Будущий квартал 

планируют разместить именно 
здесь, на бывших колхозных полях. 
На 67 гектарах — 19 000 человек. 
Для транспортной доступности хо-
тят слегка подрубить земли Лесного 
фонда — соток 30, и вырубить при-
мерно 9 га под дорогу для выезда 
из ЖК к железнодорожной станции. 
Взамен компания обещает компен-
сационные посадки, но от них мест-
ным жителям ни горячо ни холодно. 
Закон позволяет высадить деревья 
не рядом с вырубкой, а в любом дру-
гом месте лесопарка. Федурнов-
цы и жители ближайших поселков 
останутся с дорогой под окнами 
и перехватывающей парковкой.
Больше всего жителей волнует, как 
новый ЖК будет утилизировать от-
ходы своей жизнедеятельности. 
Спускать ливневые и канализаци-
онные стоки планируется в мест-
ную речку (приток реки Черная), 
прямо за ЖК. Строители уверяют, 
что разработаны новейшие ЛОСы 
и КОСы (локальные очистные 
сооружения и канализационные 
очистительные сооружения). Для 
них больше не требуется больших 
отстойников, как на старых очист-
ных сооружениях. Современные 
технологии спускают в реку якобы 
чистейшую воду после компакт-
ных фильтров. Хоть сразу пей!
Нечто подобное та же компания-
застройщик говорила и жителям 
Ленинского городского округа. Од-
нако летом 2021 года СМИ писали 
об аварии на таких же ЛОСе и КОСе, 
установленных на реке Купелинке. 
Канализационные стоки большого 
ЖК излились в водоем. Всплыла 
кверху брюхом рыба, а жители до 
сих пор очищают берег реки от по-
следствий фекального наводнения. 
«Мы не хотим повторения ситуации 
на нашей речке!» — заявляют жите-
ли Федурнова.

Вторая проблема будущей 
стройки — колодезная вода. Вся 
деревня пьет воду из частных колод-
цев. В ходе стройки и обустройства 
водопровода может резко пони-
зиться уровень воды, в результате 
колодцы просто высохнут. «Откуда 
мы будем брать воду?» — недоуме-
вают жители.

Самое удивительное: и вы-
пускать стоки в местные реки, и 
уплотнять до предела застройку 
допускает закон. По современному 
законодательству застройщику по-
зволено практически все благодаря 
тем самым пресловутым поправкам 
в Градостроительный кодекс, сде-
ланным три года назад. 

— 10 километров от Москвы 
— весьма привлекательное место, 
многие горожане купили здесь уча-
сток земли в расчете на тихую за-
городную жизнь, — говорит местная 
жительница Инна. — Обустроили 
территорию, построили дома. Вло-
жились, обобщенно говоря. Уехали 
из мегаполиса, но город и тут настиг 
нас. Что же теперь — переселять-
ся на границу области? Догонять 
убегающую природу? Но у нас есть 

работа в Москве, профессии, кото-
рым мы отдали много лет. Почему 
нельзя устроить вокруг столицы ти-
хий пригород, какой существует во-
круг всех мегаполисов как буферная 
зона. Зачем бесконечно расширять 
Москву?

О грядущей застройке жители 
деревни узнали летом 2022 года. 
Сразу началась борьба за ее отме-
ну. На публичных слушаниях более 
тысячи голосов были отданы против 
застройки бывших колхозных полей. 
Но мнение жителей не было учтено. 
Градостроительный совет одобрил 
застройку, а народные депутаты 
Балашихи ее утвердили, изменив 
вид разрешенного использования 
земель с «для сельхозпроизвод-
ства» на «общественно-жилую 
застройку». 

— Компания показала нам 
эскиз планировки территории. 
Прямо под окнами моего дома она 
разместила круговое движение, 
— возмущается Наталья, житель 
деревни Федурново. — Я многодет-
ная мама. Долго копила на участок 
в Подмосковье, потратила на него 
маткапитал, влезла в долги, и все 
ради того, чтобы растить детей на 
природе и уехать из города. И что 
теперь?

— Мы предлагали компании 
построить на полях коттеджный 
поселок, тем более что у застрой-
щика есть такой проект, — добав-
ляет ее подруга Ольга. — Поселок 
с ИЖС не изменил бы привычный 
облик деревни, не создал бы дис-
комфорта местным жителям, не 
нанес бы вред природе. Рядом с 
поселком скоро откроют станцию 
МЦД (Московского центрального 
диаметра). Участки наверняка будут 
пользоваться спросом, — заключа-
ет Ольга, жительница деревни. — С 
предложением построить поселок 
ИЖС было больше всего заявок на 
публичных слушаниях. Но наши по-
желания не учли. 

Что касается застройщика, то 
компания согласилась оградить 
частный сектор от «человейников» 
шумозащитным экраном, исклю-
чить проезд по деревне для «при-
шлых» автомашин и даже проложить 
водопровод. Правда, цены за под-
ключение к нему весьма кусачие, 
и вряд ли кто-то из пенсионеров, 
берущих воду из колодцев, позволит 
себе подключиться к предложенной 
сети.

На общем собрании федурнов-
цы приняли такое предложение за-
стройщика, но это вынужденная 
мера, на которую пошли местные 
жители. В деревне Федурново, как и 
во всей перенаселенной Балашихе, 
надеются, что застройщик все-таки 
изменит планы и на месте «человей-
ников» построит благоустроенный 
коттеджный поселок, сохранив 
пригород столицы и хрупкую под-
московную природу если не в дев-
ственном, то хотя бы приемлемом 
состоянии. 

Алена КАБАЕВА.

ПРОТЕСТ

В деревне, где сохранилась 
уникальная подмосковная 
природа, хотят возвести 
десяток небоскребов

ЧТО НАМ СТОИТ АД ПОСТРОИТЬ

ОТ ЗАБОРА ДО ОБЕДА УЖЕ НЕ ПОЛУЧИТСЯ

Время выбора... деревьев настает 
для подмосковных дачников. Идеаль-
ный период посадки новых саженцев 
— это середина весны, когда снег уже 
почти сошел и земля напитана вла-
гой. Как показывает практика, только 
весной целесообразнее всего приоб-
ретать экзотические фруктовые дере-
вья и испытывать их на выносливость. 
«МК» узнал у экспертов, как нужно 
действовать, если решил вырастить в 
своем саду не только груши и яблони, 
но и айву, персики, абрикосы и другие 
дары теплого климата.

В подмосковных питомниках и на садо-
вых выставках старт продаж уже состоялся. 
Самое время приехать в один из таких зе-
леных оазисов, побродить между посадок и 
прицениться. 

— Прежде всего нужно обратить внима-
ние на наличие прищепы, — советует агроном 
Андрей Воронов. — Любое плодовое дерево 
должно быть привито, иначе это просто дикая 
поросль, не представляющая ценности и не 
имеющая сортовых характеристик.

Также крайне важно осмотреть корни. 
Желательно, чтобы они равномерно росли 
со всех сторон ствола и не имели видимых 
повреждений или шишкообразных наростов. 
Кора не должна быть вялой, сухой или морщи-
нистой. Имейте в виду, что перед продажей 
саженцев все их листья удаляются, чтобы из-
бежать обезвоживания деревца. 

— Любое растение, подготовленное к вы-
садке, должно иметь высоту не менее одного 
метра, — предупреждает Воронов. — Обра-
щайте внимание, чтобы корневая система и 
ствол саженца были равномерно развиты.

И вот, когда посадочный материал вы-
бран, можно приступать к посадке. Хорошо, 
если вы заблаговременно, еще осенью, по-
добрали место, вырыли котлован, обогатили 
почву природными удобрениями. Но даже 
если никакого подготовительного этапа не 
было, молодую поросль все равно сажают, 
совершая все эти действия в день посадки. 
Главное, чтобы земля не была мерзлой. 

— Деревца сажаются до наступления 
тепла, поэтому особое внимание нужно об-
ратить на грунт, — уточняет Воронов. — Почва 
может быть не такой мягкой и податливой, как 
осенью. Чтобы усилить сцепление корней с 
грунтом, нужно дополнительно обмакнуть их 
в глиняную болтушку. При посадке исполь-
зуются натуральные удобрения, например 
навоз. Дней через 5–7 после посадки можно 
использовать активаторы роста — азотные 
удобрения, способствующие появлению мо-
лодых побегов у растения.

Прекращать высадку растений следует 
как минимум за неделю до появления почек 
на деревьях.

ПРЕИМУЩЕСТВА ВЕСЕННЕЙ 
ВЫСАДКИ ДЕРЕВЬЕВ:

✔  Сажая дерево весной, вы будете иметь 
урожай на год раньше, чем при осенней 
посадке.

✔  За зиму можно как следует подготовиться 
к весенним работам, составить график и 
план работ.

✔  Некоторые садовые работы можно провести 
осенью или зимой, например, подготовка 
удобрений, формирование котлованов для 
высадки.

✔  При весенних высадках практически сразу 
видно, какие из саженцев нормально при-
нялись и пошли в рост, а какие требуют до-
полнительного ухода или пересадки.

Светлана РЕПИНА.

ЭКЗОТИКА 
РУЛИТ!
Эксперт рассказал, 
как правильно посадить 
необычные плодовые 
деревья

ЧТО НАДО ЗНАТЬ О ПОСАДКЕ 
АЙВЫ

При посадке айвы уберите немного по-
чвы из посадочной ямы, установите в яму 
саженец, корни его расправьте в горизон-
тальном положении и засыпьте вынутой зем-
лей. При посадке саженца следите, чтобы 
корневая шейка была на уровне грунта. Грунт 
вокруг саженца немного утрамбуйте, не 
касаясь корневой шейки. Сформируйте при-
ствольный круг для задержки воды, насыпав 
по периметру кроны земляной вал высотой 
5–7 см. Затем полейте саженец 30–40 литра-
ми воды и, когда вода впитается, присыпьте 
сухой землей и замульчируйте торфом или 
сухими листьями. 

ЧТО НАДО ЗНАТЬ О ПОСАДКЕ 
ПЕРСИКА

В Подмосковье высаживать персик луч-
ше всего в апреле — в более ранние сроки 
возможны заморозки, которые способны 
погубить саженец.

Персику противопоказан участок, на 
котором росли клубника, бахчевые или 
пасленовые культуры — эти культуры бо-
леют недугами, опасными для дерева. На 
участке, где высажены саженцы персика, 
не рекомендуется сеять люцерну и клевер 
— они способны заглушить рост молодых 
деревьев. Еще крайне неблагоприятно со-
седство яблонь, абрикосов, груш, вишен, 
черешен.

Специалисты рассказали, 
как изменились 
правила застройки 
участков под дачи 
и индивидуальное 
жилье

Деревня Федурново.

ОТ ЦЕН НА ЛУК 
ЖИТЕЛЯМ 

ПОДМОСКОВЬЯ 
ЗАХОТЕЛОСЬ ПЛАКАТЬ
В Подмосковье подорожали мороже-

ное, активированный уголь и туалетная 
бумага. В Мосстате рассказали, как в 
области менялись цены на товары в 
феврале.

Как узнал «МК», в феврале 2023 года 
стоимость минимального набора про-
дуктов питания в Московской области 
составила 5973 рубля. По сравнению с 
январем она выросла на 1,1%, по срав-
нению с декабрем 2022 года — на 2,5%. 
Ощутимо подорожали свежие фрукты 
и овощи. Репчатый лук вырос в цене на 
36,3%, помидоры — на 19,5%, морковь 
— на 11,2%, огурцы — на 8,6%, карто-
фель — на 7,4%, зелень — на 4,1%. Также 
увеличилась стоимость бананов — на 
22,3%, винограда — на 14,1% и груш — 
на 7,2%. На 1,4% стало стоить дороже 
мороженое, а яйца — на 1,2%.

В то же время цены на некоторые про-
дукты начали снижаться. Подешевели 
чеснок и капуста белокочанная свежая 
— на 1,1%, а лимоны — на 3,9%. Снизи-
лась стоимость гороха и фасоли — на 
3,9%, гречневой крупы — на 2,6%, муки 
— на 1,9%.

Из непродовольственных товаров по-
дорожали машины швейные — на 3,5% 
и туалетная бумага — на 1,1%. Зато на 
6,9% упали цены на автокресла детские 
автомобильные, на 3,9% на пальчико-
вые батарейки и на 2,2% на шины для 
легковых автомобилей.

Кроме того, в феврале немного вы-
росли в стоимости некоторые медицин-
ские товары. 10 таблеток активирован-
ного угля увеличились в цене на 3,7%, 
вата отечественного производства — на 
3,2%, а 10 таблеток ибупрофена — на 
3,1%.

АКТИВИСТА, 
ОКЛЕВЕТАВШЕГО 

ДЕПУТАТА, ЗАСТАВЯТ 
ПОРАБОТАТЬ

Обвинительный приговор по редко ис-
пользуемой статье уголовного кодекса 
«Клевета» вынес Сергиево-Посадский 
городской суд Московской области. 
Служители Фемиды признали вино-
вным жителя города Краснозаводска, 
который обвинял местного депутата в 
причастности к организованной пре-
ступной группировке. 

Как стало известно «МК», несколько 
лет назад житель подмосковного Крас-
нозаводска в одной из социальных сетей 
вступил в диалог с другими пользовате-
лями Интернета о продажной власти. В 
частности, он выложил несколько своих 
постов, обвинив действующего пред-
седателя совета депутатов Красноза-
водска, члена партии «Единая Россия» 
в продажности, а также в причастности 
чиновника к организованной преступной 
группировке «северские». По словам 
мужчины, государственный чиновник 
имел прямое отношение к совершению 
тяжких и особо тяжких преступлений, в 
частности в Краснозаводске. Автор по-
стов не стеснялся в выражениях и, кроме 
того, опубликовал фото, на которых, по 
его мнению, депутат был изображен с 
лидерами ОПГ, творившими беспредел 
в 90-е и нулевые годы.

Чиновник подал заявление в поли-
цию, обвинив гражданина в клевете. На 
многочисленные судебные заседания 
приглашались и свидетели, которые 
давали показания в пользу обвиняемо-
го, но мужчину все же признали вино-
вным. Как сообщили «МК» в Сергиево-
Посадском городском суде Московской 
области, клеветнику назначено нака-
зание в виде 300 часов обязательных 
работ. Впрочем, приговор еще не всту-
пил в законную силу. Что до чиновника, 
то он сейчас является заместителем 
председателя Сергиево-Посадского 
горсовета, а также возглавляет комитет 
по благоустройству, транспорту и до-
рожному хозяйству.

УЧИТЕЛЬНИЦА 
ЛИТЕРАТУРЫ 
ОКАЗАЛАСЬ 

ЛЮБИТЕЛЬНИЦЕЙ 
НЕЛИТЕРАТУРНЫХ 

ВЫРАЖЕНИЙ
Посмешищем на всю округу стала в 

одночасье учительница русского языка 
и литературы, которая обозвала уче-
ницу 6-го класса «чучелом» и ударила 
девочку по спине. Пока правоохрани-
тельные органы разбираются в обстоя-
тельствах случившегося, подопечные 
педагога-невежи решили пустить по 
сарафанному радио все ее любимые 
оскорбительные фразы, которыми она 
потчевала учеников. 

Напомним, на чистую воду учитель-
ницу из подмосковной Яхромы, которая 
незнакома с педагогической этикой, 
вывели смельчаки, которые сняли на 
видео ее разговор со школьницей во 
время урока. Оскорбленная якобы не-
подобающим внешним видом девочки-
подростка (которая была в белой блузке, 
черной жилетке и с аккуратно собранны-
ми в хвост волосами), женщина сначала 
ударила ученицу кулаком в лоб, а потом, 
распекая за неряшливость, обозвала 
ее «лохматым чудовищем», потянула 
хвост на себя и сильно хлопнула ее по 
спине. 

По отзывам учеников, 62-летняя учи-
тельница уже давно закатывает во время 
уроков целые истерики. Мало того, что 
за сбивчивый ответ у доски можно по-
лучить «двойку» без права исправления, 
так еще для большей убедительности 
работник образования может ударить 
ученика указкой по голове и даже... 
наступить ребенку на ногу. Ее любимы-
ми фразами-характеристиками детей 
стали словосочетания «полный ноль», 
«50 оттенков серости» и «умственно 
отсталые». 

Любопытно, что дама при своей не-
рвозности и загруженности на работе, 
по-видимому, не нуждается в отдыхе 
и на досуге занимается еще и репети-
торством. Час подготовки к ЕГЭ и ОГЭ 
стоит у нее 1500 рублей.

Следственным отделом по г. Дмитрову 
ГСУ СК России по Московской области 
возбуждено уголовное дело по факту 
халатности. В рамках расследования 
уголовного дела будут установлены 
все обстоятельства и причины произо-
шедшего, а также дана правовая оценка 
действиям учителя.
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Ценовые качели

Поводов для волнения по поводу цен на 
«голубое топливо» у европейцев хватало. Ано-
мальное изменение стоимости природного 
газа в Европе началось в апреле 2021 года. 
До этого стоимость «голубого топлива» коле-
балась в районе $230 за тысячу кубометров, и 
ничего не предвещало каких-то «исторических» 
переломов на этом рынке. Однако за считаные 
месяцы котировки подскочили в восемь раз: 
уже к октябрю фьючерсы на поставки сырья в 
главном континентальном хабе TTF в Нидер-
ландах вплотную приблизились к $2 тыс.

Тогда, в результате введения ограничений, 
связанных с пандемией коронавируса, спрос 
на энергоресурсы существенно снизился: по-
требление газа в странах Старого Света за-
метно упало. Только собственных мощностей, 
позволяющих залатать дыры в топливном ба-
лансе, у Европы тогда не нашлось. Большинство 
сырьевых компаний в период кризиса успели 
значительно сократить добычу углеводородов. 
Собственные источники газа в Европе, включая 
Великобританию, сократились примерно на 
четверть, что привело к глубочайшему разрыву 
между спросом и предложением на рынке.

Обладатели основных сырьевых ресурсов 
воспользовались ситуацией и не упустили воз-
можности нагреть руки на бедах Европы. На-
пример, Катар, который постепенно завоевы-
вает пьедестал главного мирового поставщика 
сжиженного газа, увеличил отгрузку сырья за 
рубеж на 20%, а на вырученные деньги смог 
провести футбольный мундиаль. Но больше 
всего нажиться на европейских топливных 
проблемах смогли американские добывающие 
компании, которые увеличили продажу энер-
горесурсов заокеанским партнерам не менее 
чем вдвое. За первые три квартала 2021-го 
Штаты экспортировали СПГ почти на $43 млрд. 
Для сравнения: «Газпром» тогда заработал 
немногим более $33 млрд.

В первой половине 2022 года биржевая 
стоимость «голубого топлива» продолжала 
бить рекорды подорожания. В августе цена 
тысячи кубометров перевалила за $3,5 тыс., что 
позволило аналитикам предположить скорей-
шее подорожание газа до $5 тыс. Европейские 
страны, уже начавшие готовиться к отказу от 
российских углеводородов, срочно наполняли 
свои подземные хранилища, щедро оплачивая 
любые предложения рыночных спекулянтов.

По данным западных СМИ, европейские 
страны потратили на приобретение газа в 
прошлом году в 3,3 раза больше средств, 
чем годом ранее, когда вовсю использовали 
дешевый российский газ, который ныне впал 
у них в немилость. При этом международные 
отраслевые эксперты до сих пор уверяют, 
что «сливки» с заоблачных цен на газ сняли 
отнюдь не производственные предприятия, 
которые могли бы инвестировать полученные 
финансовые средства в разработку новых 
кладовых подземных ископаемых, а именно 
биржевые трейдеры, сиюминутно покупаю-
щие и продающие «бумажные» контракты на 
поставку энергоресурсов.

К зиме 2022-го паника на сырьевых тор-
говых площадках поутихла. Газохранилища 
Европы ломились от накопленных кубометров, 
а теплая зима позволяла странам Старого Све-
та пройти предстоящий отопительный сезон 
безболезненно. Котировки «голубого топлива» 
сначала снизились до $850, а в марте 2023-го и 
вовсе упали ниже $450 за тысячу «кубов».

Биржа против всех

В Европе хорошо понимают, что более-
менее удачно пройденный зимний сезон не от-
меняет фундаментальных проблем континента 

с поставками газа в отсутствие рос-
сийского сырья. Поэтому там реши-
ли перекроить весь свой топлив-
ный рынок на новый лад. Страны 
ЕС утвердили предельный уровень 
цен на газ, выше которого «голубое 
топливо» не сможет торговаться на 
биржах и согласовываться в част-
ных сделках участников союза. 
Причем стоимостной «потолок» 
устанавливается не только против 
России, но и в отношении любых, 
даже самых симпатичных Западу 
поставщиков — того же Катара, к 
примеру. Добывающим государ-

ствам это, естественно, не понравилось: Доха 
ответила жестким ультиматумом на введение 
искусственно формируемых котировок, заявив, 
что откажется от экспорта на предлагаемых Ев-
ропой условиях. Как заявил министр энергетики 
ближневосточного эмирата Саад Аль-Кааби, 
искусственное вмешательство в свободный 
энергетический рынок нарушит правила кон-
куренции и поставит под угрозу вложение ин-
вестиций в сырьевую отрасль планеты.

Между тем исполнение нового механизма 
рискует оказаться довольно сложным про-
цессом. Его главный смысл заключается в 

следующем: если стоимость тысячи кубоме-
тров превышает 180 евро за МВт в час (около 
$2000 за тысячу «кубов») и закрепляется на 
такой отметке в течение некоторого времени, 
то торги могут прерваться, чтобы не дать за-
работать спекулянтам сверх меры.

Кроме того, лидеры ЕС собираются из-
бавить сырьевой рынок Старого Света от 
господства крупных поставщиков энерго-
ресурсов и предоставить возможность всем 
покупателям заключать оптимальные по 
ценовым условиям сделки по покупке или 
продаже углеводородов. Уже этой весной 
Евросоюз собирается объявить специаль-
ный коллективный тендер на поставку газа. 
Потенциальными экспортерами углеводоро-
дов выступают американские, африканские 
и ближневосточные компании, контракты с 
которыми Брюссель планирует заключить не 
позднее июня. Главной особенностью проекта 
станет возможность совместного приобрете-
ния энергоносителей европейскими странами. 
При создании такого «картеля покупателей», 
при объединении финансовых и логистиче-
ских ресурсов его членам будет гораздо про-
ще приобретать крупные лоты сырья, чтобы 
затем их поделить пропорционально доле 
каждого в сделке. По замыслу, если «картель 

покупателей» окажется недоволен стоимостью 
«голубого топлива», то может остановить торги 
до момента ценовой стабилизации. При этом 
вопрос об ограничении небиржевых сделок, 
в ходе которых производители и покупатели 
заключают прямые соглашения на поставку 
энергоресурсов, остается открытым. 

Об эффективности работы создаваемой 
торговой площадки пока можно только дога-
дываться. «Картель покупателей» не позволит 
сбалансировать европейский энергорынок, а 
лишь приведет к конфликту интересов участни-
ков организации, настаивающих на низкой цене 
сырья, и продавцов, которым искусственно 
скорректированные котировки станут невы-
годны, — считает ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. — ЕС пыта-
ется добиться снижения цен за счет увеличения 
количества покупателей, которые одновремен-
но потребуют от добытчиков определенных 
преференций. Не получится».

По словам эксперта, в случае создания 
единой биржи разные страны ЕС фактически 
объединятся в единого клиента, зависящего 
от нескольких поставщиков. С одним экс-
портером можно договориться о доступных 
котировках и долгосрочном обеспечении 
энергоносителями, но другие поставщики 
могут перестроить свои договоры на иные ре-
гионы, в которые им будет выгоднее продавать 
углеводороды. «В итоге существенно снизить 
затраты на энергоресурсы у ЕС не получит-
ся. Когда количество продавцов доступного 
топлива сократится, а их число объективно 
станет меньше из-за выбывания России, то 
дефицита газа, несмотря ни на какие картели, 
не избежать», — уверена Мильчакова.

Запас карман тянет

Ну а как же на фоне этих глобальных из-
менений на европейском энергетическом 
рынке чувствует себя российский газ, а точ-
нее — наш экспорт «голубого топлива»? В 
2022 году объемы поставок «Газпрома» на 
ключевые для холдинга зарубежные рынки 
рухнули на 46%, до 101 млрд кубометров, 
что стало самым низким показателем за всю 
историю компании. Практически все снижение 
пришлось на страны ЕС, поставки в которые 
сократились в 2,5 раза. В результате чистая 
прибыль монополии снизилась более чем на 
72% — до 747 млрд рублей. В свою очередь, 
поставки газа в Китай по экспортной маги-
страли «Сила Сибири», как сообщил вице-
премьер Александр Новак, за тот же период 
выросли в 1,5 раза, до рекордного значения 
в 15,5 млрд кубометров. Такой прорыв уже 
должен сигнализировать нашим европейским 
оппонентам, что России по силам справиться 
с вызовами Запада.

Как полагает заместитель гендиректора 
Фонда национальной энергобезопасности 
Алексей Гривач, для отечественного топлив-
ного сектора попытка установки Западом 
ценового «потолка» на газ не окажется кри-
тичной. «Российский газ продается в основ-
ном по трубопроводам и в соответствии с 
долгосрочными контрактами, — объясняет 

эксперт. — Окончательная стоимость кон-
трактов определяется специальной форму-
лой, которая учитывает не только спотовые 
расценки «голубого топлива», но также и 
нефтяные котировки. На начальных этапах, 
когда Европа попытается применять впопы-
хах разработанный механизм, не исключено, 
что возникнут проблемы с поставками по 
уже действующим соглашениям, поскольку 
ценообразование в них привязано к хабам, 
включая голландский TTF».

Поскольку в структуре нефтегазовых до-
ходов России преобладают доходы от экспорта 
«черного золота», а не «голубого топлива», то 
наши потери на западном направлении газо-
вого рынка, по крайней мере в этом году, не 
окажут чересчур большого отрицательного 
влияния на госбюджет. «Тем не менее в бли-
жайшие два-три года «Газпрому» с помощью 
государства придется проработать подробный 
план расширения географии поставок энерго-
носителей, — полагает Мильчакова. — Один 
газопровод из России в Поднебесную, «Сила 
Сибири», уже существует и показывает непло-
хие результаты. Если сейчас его пропускная 
способность составляет около 20–22 млрд, 
то к 2025 году она обещает увеличиться до 38 
млрд кубометров. Ведется проектирование 
дополнительной трубы через Казахстан. В Ин-
дию, скорее всего, со временем отечественные 
производители наладят отгрузку СПГ».

Кстати, в обозримой перспективе даже 
европейские клиенты смогут приобретать 
российский газ в больших объемах, чем в на-
стоящее время. Обойти европейские санкции 
может позволить запуск Турецкого торгового 
хаба, после транспортировки по которому 
«гражданство» и «токсичность» сырья уже 
будет практически невозможно определить. 
Правда, есть подозрение, что после мас-
штабных трагических событий, связанных с 
землетрясением в Турции, этот проект будет 
на некоторое время отложен.

Как заявил Владимир Путин, в ходе по-
следних переговоров Россия и Китай скоорди-
нировали основные параметры строительства 
газопровода «Сила Сибири-2». По словам Алек-
сандра Новака, «Газпрому» поручено детально 
проработать проект создания этого маршрута. 
«Чем быстрее, тем эффективнее и лучше», — 
отметил вице-премьер, добавив, что одна новая 
труба в Поднебесную позволит полностью за-
менить разрушенный «Северный поток».

Впрочем, поставки в Китай и Индию мо-
гут натолкнуться на требование местных по-
купателей о дисконте, предусмотренном в 
долговременных контрактах. Во всяком слу-
чае, расширение экспорта нефти в Азиатско-
Тихоокеанский регион сопровождалось за-
метными скидками, доходящими до 20–40% 
от рыночных котировок барреля.

Уже сейчас появляется информация, что 
экспорт «Газпрома» в Поднебесную осущест-
вляется по ценам вполовину ниже европейских 
котировок «голубого топлива». Вполне законо-
мерно, что на первых порах Москве придется 
предоставлять Пекину подобные преференции, 
лишь бы продать добытые кубометры.

Николай МАКЕЕВ.

КОШЕЛЕК

ОСОБОЕ МНЕНИЕ

ШОК ОБРАЗОВАНИЕ

ДИНАМИКА СРЕДНИХ ЦЕН НА ГАЗ В ЕВРОПЕ (за тыс. кубометров)
По данным голландского торгового хаба TTF.

Апрель
2021

$250

Июль
2021

$500

Октябрь
2021

$2000

Январь
2022

$1100

Май
2022

$950

Сентябрь
2022

$1700

Декабрь
2022

$845

Январь
2023

$785

Март
2023

$450

ГАЗОВЫИ 
ПОРЯДОК

Европа меняет правила 
игры на энергетическом 

рынке

Зимний отопительный сезон окончен, и в Европе явно выдохнули с 
облегчением. Старому Свету удалось пройти его без энергетического 
кризиса, наступление которого предрекали многие политики и эконо-
мисты в связи с отказом Евросоюза от российского газа. Удар смягчи-
ла сравнительно теплая зима, плюс европейские власти не пожалели 
средств на заполнение своих газовых хранилищ из альтернативных 
источников. Заплатить за все пришлось, естественно, рядовому по-
требителю: во многих странах Европы платежки на ЖКХ подорожали 
за минувшие месяцы в разы. А главное — принципиально проблема 
так и не решена. Следующая зима может оказаться холоднее, а цены 
на тепло, газ и электроэнергию задирать уже некуда... Это хорошо 
понимают в европейских столицах, где разрабатывают новые правила 
функционирования газового рынка. Помогут ли они Старому Свету и 
как могут отразиться на энергетических интересах России?

НОВЫИ

Власти ломают го-
лову: как же сти-
мулировать рож-
даемость в России 
и заставить народ 
рожать. Легче все-
го сподвигнуть на 
это уже многодет-
ные семьи. Они че-
рез подобное уже 

прошли, и значит, их ничего не испуга-
ет. Известный экономист и многодет-
ный отец Никита КРИЧЕВСКИЙ расска-
зал о своем видении этой проблемы. 
Все упирается в деньги, но не всегда. 
Российские власти вместе с эксперт-
ными группами в который раз обсуди-
ли очередные инициативы по стимули-
рованию рождаемости в стране. Были 
затронуты темы поддержки студенче-
ских семей, помощи работающим ро-
дителям, меры по сокращению числа 
абортов, кредитные каникулы по ипо-
теке семьям с четвертым ребенком до 
1,5 года.
Все это, конечно, замечательно, но 
на каждый аргумент тут же находит-
ся контраргумент, превращая любое 
предложение чиновников, к сожале-
нию, в большинстве случаев страшно 
отдаленных от народа, в пшик. Коро-
че, кто виноват и что делать? 

Например, для того чтобы получить ипотеч-
ные кредитные каникулы на четвертого ребенка, 
надо сначала родить трех, все это время выпла-
чивая банку кругленькую сумму. А этих детей 
надо кормить, поить, образовывать. Даже если 
рожать безостановочно, на этот процесс уйдет 
минимум 4–5 лет. Все эти годы женщина сидит 
в декрете, трудится один мужчина. Нормаль-
но, да? К тому же те же кредитные каникулы 
вовсе не означают, что ипотеку не придется 
отдавать вообще или что проценты по ней со-
кратятся, а тело кредита уменьшится. Просто 
время возвращения долга возрастет. То есть 
эта мера может быть применима, но рожать как 
подорванные семьи ради некой призрачной 
перспективы находиться в кабале у банка не 
15, а 20 лет, не начнут.

✭✭✭
— Нужно изменить отношение к многодет-

ным в стране. Кроме «корочки», у многодетной 
семьи по сути никаких льгот нет. Нет феде-
рального утвержденного статуса многодетной 
семьи, нет общественного уважения. Создается 
впечатление, что это никому не нужно, кроме нас 
самих. Многодетные вы, и что? — недоумевает 
отец шестерых детей, известный экономист 
Никита Кричевский.

— А в чем общественное уважение долж-
но выражаться? Кроме денег, конечно...

— Так хотя бы кино о нас снимите. Как во 
времена Советского Союза. «Однажды двадцать 

лет спустя» с Натальей Гундаревой. Сейчас на го-
сударственном уровне нет программы стратегии 
поддержки многодетных. Все об этом говорят, 
но единого комплекса мер не существует до 
сих пор. По регионам все эти меры тоже раз-
нятся, а нужно их, я считаю, объединить хотя бы 
в какой-то общий минимум. Включая выплаты, 
которые в лучшем случае составляют всего 6–7 
тысяч в месяц на одного ребенка. Да что вы-
платы! Почему парковки, например, в Москве 
для многодетных бесплатны только на срок до 
достижения младшим ребенком 16 лет, а даль-
ше всем спасибо, все свободны. Такое право 
должно даваться навсегда. Дети же никуда не 
деваются. В регионах же бесплатных парковок 
для многодетных нет вообще. Хотя сами такие 
парковки уже появляются. Дальше: это, конечно 
же, улучшение жилищных условий. В тех обла-
стях, где активно идет жилищное строительство 
(а таковых не очень много), нужно как можно 
быстрее вводить норматив, по которому часть 
жилплощади для многодетных должна оплачи-
ваться за счет бюджета.

— Федерального? Регионального?
— Это не принципиально. Федеральный, 

региональный и естественные монополисты. 
Последних следует обязать. Возможности для 
этого имеются. А как иначе? Для русского чело-
века главное — крыша над головой. Первого ре-
бенка родят при любых обстоятельствах и даже 
в шалаше, а вот второй-третий появляются, в 

основном, осознанно и в своей квартире. Чаще 
всего, кстати, в ипотеку берут однокомнатные. 
Но туда много детей тоже не родишь. Маткапи-
тал выплачивается один раз. И это, я считаю, 
неправильно. Смотрите, куда он в основном 
расходуется: погашение ипотеки — ок, обу-
чение детей — кормим бизнесменов от обра-
зования, будущие пенсии — велик риск, если 
деньги уйдут в частный пенсионный фонд, то с 
концами. Вспомним дело сбежавшего банкира 
Бориса Минца. У него тоже были свои ПФ, куда 
вкладывался материнский капитал. И где они 
теперь? Следует прекратить все инсинуации по 
поводу того, как материнский капитал следует 
тратить. Например, если на образование, то 
только на государственное, никаких репетито-
ров и частных вузов. Это ведь бюджетные день-
ги. К тому же, я считаю, надо, чтобы эта сумма 
давалась за первого, второго, третьего ребенка 
и с каждым ребенком увеличивалась. Сейчас, 
наоборот, больше всего платят за первого, 
600+ тысяч рублей, за второго остаток в 100+ 
тысяч, а за третьего — ничего. Предусмотреть 
для бабушек и дедушек многодетных семей 
досрочный выход на пенсию, но с условием, 
что они будут сидеть с внуками. Если при про-
верке обнаруживается обман, то гражданин 
должен вернуть незаконно полученные деньги 
государству и снова пойти работать.

— Так до поднятия пенсионно-
го возраста родители молодых и без 

этого сидели с внуками! Бесплатно и без 
преференций.

— Сейчас такая льгота есть только у са-
мих многодетных матерей, они идут на пенсию 
раньше на 4 года. Следующая важная, на мой 
взгляд, мера — вернуть выплату 10 тысяч ру-
блей, которые выдавались пару раз в пандемию 
для подготовки ребенка к школе. Я понимаю, что 
это гигантская сумма для бюджета в масштабах 
страны, но она необходима. Далее. Возвраща-
ясь к многодетным. Льгота в 50% оплаты ЖКУ, 
которая им положена, это издевательство, так 
как она распространяется только на жилищные 
услуги — ту же уборку территории, вывоз му-
сора, но не на остальную «коммуналку». Она 
оплачивается в полном размере. Мы тоже стол-
кнулись, что львиная доля выплат: отопление, 
вода — идет без скидок. Электричество, правда, 
субсидируется. Но я считаю, что эти льготы 
должны быть на все коммунальные услуги, иначе 
они бессмысленны, в будущем также было бы 
неплохо распространить этот почин и на семьи 
с двумя детьми. А может быть, и на тех, у кого 
один ребенок. Чтобы и пока бездетных тоже 
стимулировать.

— Все это хорошо, но еще бы понять, 
где взять на все это средства? Ведь как 
кричат на всех ветвях власти: денег в бюд-
жете нет. Денег нет, но вы рожайте. А если 
поискать? 

Екатерина САЖНЕВА.

ДЕНЕГ НЕТ, 
НО ВЫ РОЖАЙТЕ! ми
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Известный экономист 
и многодетный отец 
представил свою 
схему улучшения 
демографической 
ситуации в стране
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«Мама, скажи, а умирать — больно?» 
— эти слова произнес десятилетний 
мальчик, которого в течение 10 дней 
чуть ли не ежедневно насиловали 
в школьном туалете трое старше-
классников. Молодая мама поняла 
смысл этих слов, когда заметила 
следы биологических жидкостей на 
одежде сына. Дикая история произо-
шла в Республике Тыва. Но не менее 
диким было то, что случилось по-
том. Пострадавшего ребенка девять 
часов (!) допрашивал следователь. 
Репрессиям едва не подверглась 
вся семья несчастного мальчика. 
Ситуацию полностью изменила тетя 
ребенка — она рассказала в соцсе-
тях о произошедшем. Десятки тысяч 
людей потребовали от власти спасти 
семью, и дело тут же попало под лич-
ный контроль главы республики. 

Жуткое преступление произошло в не-
большой деревне. Учился там и Иван (назовем 
так пострадавшего), мальчик из многодетной 
семьи. Родители — молодые, обоим по 28 
лет. Причем Иван родился у матери в первом 
браке. Как бы то ни было, семья благополуч-
ная, отчим Ивана воспитывал как родного. 
Парнишка, помимо того что учится в школе, 
ходит на секцию по вольной борьбе (она в 
этом же учебном заведении). И вот в январе 
в перерыве одного из занятий его поймали 
трое старшеклассников 15–17 лет. Они перед 
этим отметили день рождения одного из них. 
И, вероятно, решили еще поразвлечься, а на 
глаза попался Ваня...

Мальчика затащили в школьный туалет, 
где все и произошло. А потом, видимо, не-
годяям понравилось мучить ребенка: всего 
было пять эпизодов насилия за 10 дней — с 
11 по 21 января. Насильники так запугали 
младшеклассника, что он не смог рассказать 
ничего маме. Она поняла, что что-то не то, 
когда мальчишка стал прятать свое нижнее 

белье, и у него, простите за натурализм, на-
чалось недержание.

— Ребенок страдал так, что и представить 
невозможно, — говорит тетя мальчика. — Он 
у мамы спросил, больно ли умирать. Мама не 
сразу поняла, в чем дело, у нее полно забот 
с маленькими детьми. А когда разобралась, 
схватила его и помчалась в следственный 
отдел. Но там, вместо того чтобы им помочь 
и направить мальчика в больницу, его еще и 
стали допрашивать с пристрастием. Допрос 
длился девять часов! Психолога при этом не 
было. Мальчик все время плакал. Потом его, 
измученного, отправили за сотню километров 
на экспертизу. 

Исследование проходило, по словам ро-
дительницы, варварским методом, и целью 
его как будто бы было «слить» дело. Но на-
мерение мамы было серьезным. Так что была 
проведена еще одна экспертиза уже по всем 
правилам, она зафиксировала повреждения. 
СК возбудил уголовное дело. Троих несо-
вершеннолетних посадили под домашний 
арест, мальчик попал в больницу. Но на этом 
все и завершилось. А подозреваемых стали 
выгораживать, причем весьма странными 
способами.

— В СК пришла девушка, жительница на-
шего района, — рассказывает мама мальчика. 
— Она рассказала: якобы я ей признавалась, 

что мой муж насилует меня и сына в извра-
щенной форме! Потом она призналась, что 
соврала, потому что ей пообещали денег. Я 
очень благодарна этой девушке за правду. 

Но первое заявление девушки следствие 
принялось рассматривать со всей тщательно-
стью. Обоих родителей допросили, прогнали 
через полиграф. Все это было мучительно для 
них. Ванечка же не получил и не получает, по 
словам мамы, необходимую ему медицинскую 
помощь. Сейчас он в больнице (уже во вто-
рой раз) вместе с мамой, от которой боится 
отойти даже на шаг. 

— Его лечат физраствором, делают ему 
клизмы, — говорит мама. 

Тетя опубликовала пост в соцсетях, шо-
кированные жители Тувы за минувшие сутки 
собрали Ване на лечение почти 2 миллиона 
рублей. А главное — они стали требовать от 
власти действий.

29 марта СУ СК России по Республике 
Тыва заявило о расследовании уголовного 
дела в отношении троих несовершеннолетних. 
В этот же день на республиканском теле-
видении вышел сюжет о том, что мальчика 
отправят на лечение в Москву и что семье 
будет оказана всесторонняя помощь. Со-
общили также о том, что директора школы, 
где все произошло, отстранили от должности 
(кстати, мать одного подозреваемого рабо-
тает в этой же школе учителем, мать второго 
— поваром). Но все эти вполне логичные шаги 
были сделаны только после того, как поднялся 
шум в соцсетях. 

— Мы переживаем, что ребенка соби-
раются отправить в центр психиатрической 
помощи, — говорит тетя. — Зачем? Ему нуж-
но лечение, ему нужен проктолог, а не это 
все. Вдруг потом скажут, что мальчик пси-
хически нездоров. У одной из родительниц 
очень серьезные связи. А после истории с 
лжесвидетельствованием можно ожидать 
чего угодно. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ДЕСЯТЬ ДНЕЙ 
ШКОЛЬНОГО АДА
10-летний мальчик стал 
жертвой сексуальных 
пыток в туалете 
учебного заведения

Глава Минобрнауки Валерий Фальков 
заявил, что в области IT будут учить в 
вузах четыре года — для программи-
рования, мол, бакалавриата вполне 
достаточно. В то время как инженеров 
и научных работников следует обучать 
по курсу специалитета в течение 5–6 
лет. Сообщение вызвало шквал обсуж-
дений в IT-сообществе. 

Впрочем, глава Министерства науки и выс-
шего образования вовсе не отказал айтишникам 
в повышении уровня образования, подчеркнув, 
что к базовому бакалавриату все желающие 
смогут добавить «магистратуру, аспирантуру, 
ординатуру, ассистентуру-стажировку». Но 
в целом о технических дисциплинах министр 
высказался так: «По данным представителей 
IT-сферы, для приобретения профессии в 
IT достаточно четырехлетнего обучения». И 
сравнил их с «рядом инженерно-технических 
и естественно-научных отраслей», которым 
требуется больше времени на учебу, от пяти 
до шести лет. Министр упомянул про работо-
дателей — мол, при приеме на работу люди 
должны четко понимать, какую отраслевую 
квалификацию имеет выпускник.

Всего, как показывает статистика, каж-
дый год в стране требуется 120 тысяч новых 
специалистов-айтишников. Возможно, сейчас 
больше — с учетом освободивших рабочие 
места релокантов.

— Все верно насчет четырех лет, — считает 
выпускник специалитета МИСИС Иван Бере-
зин. — Потому что, во-первых, сейчас языкам 
программирования и каким-то основам коди-
рования уже в школе учат. Во-вторых, до сих 
пор преподавались излишне фундаментальные 
знания. По большому счету программисту не 
нужна высшая математика, нужны только ее 
основы. Совершенно не пригодились мне за все 
30 с лишним лет работы такие вещи, как физи-
ческие основы ЭВМ, «железо», проще говоря. 
Или экономика, тоже в полном объеме… Не 
нужно это, только время зря тратишь. Вообще, 

я считаю, что обучение программированию 
должно быть гибче, маневреннее, должны быть 
индивидуальные программы какие-то. Потому 
что видов и направлений программирования 
существует очень много. Айтишник айтишнику 
рознь, и уже в вузе человек понимает, к чему 
душа лежит и куда дальше нужно двигаться

В обсуждении сообщения о 4-летнем бака-
лавриате IT-сообщество еще раз ярко обозначи-
ло свою индивидуальность. И системность тоже: 
на популярном ресурсе для программистов 
даже голосование провели. За обучение в IT от 2 
до 4 лет высказалось около 20%, за обучение от 
4 до 6 лет — 17%, «до сих пор учусь» сообщили 
52% проголосовавших.

Спектр мнений тоже присутствует. Есть 
позиция, и она довольно устойчива, что научить 
программировать невозможно — с этим надо 
родиться, как с музыкальным слухом или лите-
ратурными дарованиями. Поэтому важно основы 
получить, и дальше сам учись всю жизнь. «IT 
предполагает постоянное появление новинок и 
технологий, быть в IT — это постоянно учиться 
новому, — озвучил мнение сотрудник одной из 
крупных компаний Георгий. — Если айтишник 
хочет оставаться конкурентоспособным на рын-
ке, то он все равно обречен обновлять знания о 
новых технологиях и фреймворках (программная 
платформа. — Авт.) всю оставшуюся жизнь». 
Какие уж там бакалавриаты-магистратуры… 

Другие программеры считают, что учиться 
все-таки нужно, и 4 года — самое то. «В Англии, 
как правило, учатся 3+1: 3 года бакалавриата 
и 1 год магистратуры, в США тоже так можно 
уложиться, — полагает Илья. — Справедливости 

ради, фундаментальных вещей, которые не 
устаревают со временем, в IT не так уж и мно-
го. Плюс математика и логика, на которых все 
это стоит». 

Вызвало дискуссию и продолжение обра-
зования программиста. Один адепт магистра-
туры и аспирантуры утверждает, что «если мы 
повышаем уровень, расширяя понятие IT до 
его реального состояния, то тут и магистрату-
ры может быть мало». Другой считает: «если 
изучать мертвые языки, аппаратные платформы 
и прочее, можно и всю жизнь потратить. Зато 
знание дает преимущество в смежных и око-
лопрофильных областях». 

«Программирование — это отдельная пла-
нета», — формулирует принцип один из участни-
ков. В пабликах айтишников то и дело мелькают 
«джуниоры», «мидлы», «лиды» и «сеньоры». Как 
рассказали «МК», это внутрикорпоративные обо-
значения уровней подготовки. «Джуниор» имеет 
самый простой набор знаний и компетенций, 
«сеньор» («сеньор-помидор») — самый про-
двинутый, высшая каста. Причем как по сумме 
знаний, так и по даровитости: встречаются и 
«сеньоры» в 23 года, и «джуниор» в 53.

По гамбургскому счету бакалавр после вуза 
должен быть уже «сеньором», чтобы устроится 
на работу, считают посвященные. «Надо иметь 
сертификат об окончании DS-курсов (sklearn, 
lgbm, catboost, keras или pytorch), иначе вы-
пускник не пройдет фильтр HR». В переводе на 
русский — надо знать «до фига», чтобы пройти 
отдел кадров и получить ту высокую зарплату, 
которой славится область IT.

А что касается «лидов», или «тим-лидов», 
— это руководители группы разработчиков, 
которым как раз и нужны более всесторонние 
компетенции, чем всем остальным. Как поэтич-
но высказался один из представителей этого 
сообщества, программирование не работа с 
компьютером, как думают многие. Это рабо-
та с людьми с последующей отдачей команд 
компьютеру.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

СЕНЬОР БАКАЛАВР
Айтишников будут 
выпускать по 
укороченной программе
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ПЕРСОНА6
Дина Корзун не вписывается в рамки 
актерской профессии. Не актриса, а 
просто нарушитель какой-то. Карьеру 
не делает, не гоняется за успехом, не 
старается выглядеть лучше, чем есть 
на самом деле. Уехала из России — ра-
ботала там в театре, снималась в кино, 
и не в эпизодах, — вернулась с семьей 
и честно, с обезоруживающей просто-
той и открытостью рассказывает об 
этом со сцены. Как жила, что поняла, в 
какой системе координат существует.

«Я написала сценарий, 
который никому 
не понравился»

— Дина, сделать и показать спектакль 
в Москве о себе, о своей жизни, да еще с 
названием «Как я пришла в сознание», — 
это внутренняя потребность высказаться, 
проанализировать жизнь?

— Всем кажется, что мой моноспектакль 
— попытка рассказать о себе, но это не совсем 
так. Попытка высказаться есть в самом конце, в 
19-й части. Она, можно сказать, мой программ-
ный манифест — благодарность Богу, людям 
за пройденный этап. И если не рассказывать 
на примерах собственной жизни, по-другому 
никак не получилось бы. Сначала я написала 
другой сценарий, где героиня, провинциальная 
певица, приехала в Москву, но он никому не по-
нравился, ни один театр не принял его. И одна 
моя подруга сказала: «Хочешь сказать спасибо 
Богу, рассказывай о себе. Твои истории ни-
кого не оставят равнодушным».

О спектакле я начала думать еще во 
время эпидемии ковида, который захватил 
мир. Все переживали состояние неуверен-
ности, глубокой тревоги за будущее, новости 
пугали, и мне хотелось поддержать людей. Я 
абсолютно уверена, что когда в нашей жиз-
ни происходят потрясения, это некий урок, 
который нужно пройти, понять, для чего он. В 
такие моменты высшие силы каким-то образом 
могут человека, одну страну и даже целый 
мир пригласить к очень важному исследова-
нию внутри себя — зачем я живу, какие у меня 
ценности? Это гениальный шанс стать лучше, 
чище, добрее. Мы же привязаны к этому миру 
и думаем: «Здесь — всё». А на самом деле мы 
здесь ненадолго, мы же тут как в песочнице, 
и смерть — это только переход, откуда мы 
делаем шаг в вечность. 

Об этом люди всегда знали до начала ХХ 
века, когда насильно всем запретили верить в 
тонкий мир, в душу и Бога, которые всегда были 
основой духовной силы в любых испытаниях. 
Об этом и вся русская классическая литерату-
ра, которой мы гордимся. И мой спектакль не 
столько автобиографический, сколько квест, в 
котором человек проживает взлеты и падения, 
учится подниматься. Проходя предательство, 
испытывая боль, он учится все принимать, 
благодарить, прощать. 

— Вы не боялись быть откровенной, 
когда вашу искренность могли неверно 
истолковать? Например, у нее ТАМ ничего 
толком не вышло, вот она СЮДА и верну-
лась с легендой?

— Нет, ну что вы! Я по-другому не могу, я 
очень искренний и откровенный человек. Меня, 
наоборот, мой директор Станислав Влайку 
призывает меньше открываться, ведь такие 
открытые люди часто становятся мишенью 
для злопыхателей. Но я не боюсь. Потому что 
у показывающего только глянцевую сторону 
своей жизни за душой может быть много тьмы 
или, например, вообще все выжжено. С ковид-
ной эрой, с событиями ушедшего года лучше 
не становится… Если верить астрологам, нас 
еще ждут мощные потрясения, и зачем тратить 
драгоценное время своей жизни, беспокоясь, 
что о тебе подумают, когда твои мотивации 
по-настоящему чисты.

«Русские актеры не будут 
играть главные роли 
в американском кино»
— Вы одна из немногих среди отече-

ственных артистов, кто на Западе получал 
главные или роли второго плана, но не эпи-
зодические. Есть ли в кинопроизводстве 
там и здесь принципиальные отличия? 
Насколько сказывается в работе разница 
менталитетов и в чем она? Приходилось ли 
испытывать трудности, ломать себя? 

— Нужно сразу быть честной и сказать, что 
да, я снималась в главных ролях, но это было 
авторское кино. Я знаю, что другие артисты — 
Владимир Машков и Константин Хабенский, 
например, — снимались в блокбастерах, и 
хотя роли у них были эпизодические, но это 
нисколько не умалило их достоинства и про-
фессионализма. Дело в том, что большой 
высокобюджетный блокбастер в Голливуде 
никогда не будет посвящен русским: на Западе 
есть свои герои. И, наверное, это правильно. 
В российском кино последние годы наблю-
дается такая же тенденция — начали снимать 
картины про своих героев, будь то спортсмены, 
ученые, врачи.

Что касается разницы в менталитете, то в 
работе на площадке разницы большой не вижу: 
она везде одинаковая, и актеры, и режиссеры 
знают свою работу. И в общении на профессио-
нальном уровне разницы я не видела. Но она 
чувствуется в том, что на съемочной площадке 
там как-то не заводится дружба: все собрались 
поработать и разбежаться. Но для меня в этом 
не было проблемы — я тоже приезжала только 
работать. Там нет сентиментальности, необхо-
димости открыть душу. А у нас может и дружба 
близкая возникнуть, и взаимная поддержка. 
Но тоже необязательно. 

— По вашей зарубежной фильмогра-
фии видно, что ваши героини в основном 
русские — Таня, Лара, Алина, Изабелла 
Петровна Романова. Это связано только с 
тем, что русских в иностранном кино луч-
ше играют русские или тут вопрос только 
в акценте? 

— Да, я всегда играла русских. Никогда 
не ставила перед собой цели сделать блиста-
тельную карьеру в Голливуде. Были предпо-
сылки, все к этому шло: у меня после «Страны 
глухих» было много предложений. Я снялась в 
Англии, оттуда мне посоветовали переехать в 
Америку, и так из одного фильма я переходила 
в другой, а режиссеры передавали меня из рук 
в руки. Появились агенты, менеджеры, которые 
представляли меня как актрису, у них было 
свое видение моей карьеры. А я… как случайно 
попала в актерскую профессию с худграфа, 
так случайно попала и в Голливуд. Но я не со-
биралась делать карьеру там, у меня не было 
мотивации покорять «фабрику грез». 

Мне говорили: «Ты можешь играть ита-
льянок, надо только немножко подучить 

итальянский язык. И ты можешь играть финку, 
шведку, да кого угодно, нужно только отра-
ботать «мидлатлантик-акцент». Все могло бы 
случиться — я встречалась с очень большими 
режиссерами. Мои агенты знакомили меня с 
одним, другим, третьим, и в Англии с главами 
студий, но... 

Я уезжала из России не для того, чтобы по-
корять мир — это надо точно понимать. У меня 
муж гражданин другой страны, и он сказал: 
«Десять лет мы жили здесь, а теперь поедем 
в Лондон». В Великобритании у нас родились 
дочки-погодки, и я сознательно карьеру ото-
двинула на второй план, понимая, что иначе мы 
не сможем быть вместе. И это не было жертвой 
— это мое решение. Как показывает практика, 
артистам, у которых карьера стояла на первом 
месте, не удавалось сохранить свои семьи. 
Потому что очень часто, когда ты нужен детям, 
ты — за тридевять земель, у тебя съемки. Мой 
старший сын Тимур (ему сейчас 33) рос со мной, 
когда моя карьера в 90-е только складывалась 
и нужно было зарабатывать самой.

Моя карьера и на Западе продолжалась. 
Хотя я часто сознательно отказывалась от 
работы: было предложение работать с Энтони 
Мингеллой. Он позвал меня к себе в студию, 
потому что видел несколько моих киноработ, 
чтобы мы с ним почитали сценарий. Я помню, 
что в какой-то момент остановилась и сказала: 
«Я же это уже раньше играла, зачем буду по-
вторяться?» Через время в этом его фильме 
сыграли Жюльет Бинош и Джуд Лоу.

— Не жалеете, что отказались?
— Не могу сказать, что жалею, но в моей 

жизни очень часто случались не очень логич-
ные поступки. Я интуитивный, сердечный 
человек, всегда следую зову сердца и поэтому 
так ответила Мингелле. Он с уважением от-
несся к моим словам и сказал, что большие 
артисты сами себя назначают на роли или 

не назначают. Когда я рассказывала это 
мужу, он спросил: «Зачем же ты отка-
залась?» — «Там надо было сидеть 
голой в ванной с Джудом Лоу, я 
не представляю, как это? И во-
обще, я это уже играла». Я не 
карьерист, никогда не живу 
по горизонтали. Живу в со-
отношении с вертикалью, 
это моя сердечная связь с 
высшим советом. Мне не 
важно, что люди про меня 
скажут, важно, что дума-
ет про меня Бог. Правда, 
так было не всегда.

«Мой муж — 
буддист»

— Свой професси-
ональный и жизненный 
опыт вы обогатили дру-
гой деятельностью — во-
лонтерской. Поработали в 
детском доме в Непале. Что 
собой представляет там дет-
ский дом? Какая история вас 
поразила? 

— Этот детский дом существует, 
наверное, около сорока лет, называется 
он «Новакеран», то есть «Новая звезда». Его 
хозяйка — вдова из касты браманов, очень 
хорошая, образованная женщина, у нее своих 

трое детей, и они собирают детей со всей до-
лины Катманду. Она детям дала свою фамилию, 
они ходят в школу, потом получают образова-
ние, способным помогает получить профессию 
медсестры или в банковском деле. Но всех там 
пытаются просветить и трудоустроить, следят 
за их судьбами. 

Помню одного малыша — у него была до-
вольно трагическая история. Его мама родила 
ребенка вне брака, а в то время в Непале это 
жестоко преследовалось. И она, не выдержав 
травли, унижений, покончила с собой. Я впер-
вые туда приехала в 2004 году и прожила три 
месяца, но мне казалось, что я тогда прожила 
три жизни — в один день было столько всего 
нового. Сейчас они живут гораздо лучше, а 
тогда там был бетонный дом с холодными по-
лами, в некоторых окнах не было стекол. Все 
было скромно: двухъярусные кровати, питание 
и алтарная комната на первом этаже с изо-
бражениями всех божеств, каких мы только 
знаем. Потому что непальцы в вере своей ис-
поведуют, что Бог един, а все остальное — лишь 
его проявление. На алтаре стояли Христос, он 
учит людей милосердию, и Кришна как изна-
чальная причина всего, и аватар Господа Шивы, 
разрушительная сила. Я не ожидала такого. 
Мой муж — буддист, и я на тот момент очень 
интересовалась буддизмом, практиковала 
медитацию. 

Русских волонтеров там никогда не было, 
но при этом было много европейцев, британ-
цев. Молодые люди после школы, прежде чем 
поступить в университет, начинали ездить по 
миру, давали уроки английского. А я приехала 
уже взрослым человеком: мне 33 года, сыну — 
16. Муж меня отпустил, потому что видел, что 
мотивация моя чиста. Мы вообще друг друга 
поддерживаем в таком душевном движении. 
Например, мой сын Тимур работал волонтером 
в Африке, где в национальном парке строил 
специальные ограждения для диких животных, 
и в Катманду — приют для собак. Так что у нас 
это семейное. Мы и сейчас поддерживаем от-
ношения с этим детским домом. Я дружу с Ра-
милой, ей 27 лет, а когда мы познакомились, ей 
было 15. Она научила меня петь, танцевать. 

— Вы смогли бы жить и работать в рос-
сийском детском доме? 

— Приехать в Россию работать волонтером 
значительно сложнее, чем попасть волонтером 
в Непал. Наши детские дома контролируются 
государством, нам говорят, что там всего до-

статочно. Но, как мне кажется, в России 
главная проблема состоит не в обе-

спеченности всем, а в том, чтобы 
детям помочь организовать их 

быт, научить простым вещам. 
Их надо приглашать в гости в 

обычные семьи, потому что, 
проживая в нормальной 

семье (неделю или даже 
выходные), они могли бы 
наблюдать, как человек 
сам, а не уборщица, 
убирает комнату, как 
приготовить еду. Что 
можно совершить 
ошибку и исправить 
ее — таких вещей 
дети из детдомов и 
интернатов в нашей 
стране не знают. 

У меня, например, 
есть знакомая девуш-

ка — Настя Савельева, 
сирота из Тамбова. С 

десяти лет она лечилась, 
потом училась, жила в Мо-

скве. Но к моменту выхода 
из-под опеки государства 

службы, занимающиеся таки-
ми детьми, отправили ее из-за 

прописки обратно в Тамбов, где у 
нее к тому времени из родных никого 

не осталось, вместо того чтобы выделить 
жилплощадь в Москве. В Тамбове она и по-
лучила квартиру, по закону должна была ее 

содержать, то есть оплачивать «коммуналку». 
А это тяжело для детдомовских детей: их никто 
не научил, как правильно это делать, у многих 
нет работы, им никто не рассказал об их пра-
вах. И эти дети довольно быстро доходят до 
того, что квартиры у них отбирают, и потом они 
пополняют ряды в колониях и тюрьмах. То есть 
я хочу сказать, что наших детей — отказников, 
сирот — нужно лучше адаптировать к жизни.

— Опыт волонтерства в Непале, а также 
опыт работы с больными детьми в России 
не может не влиять на личность, на душу. 
Более того, он может поставить под со-
мнение саму актерскую профессию. Вы 
ничего подобного не испытывали, сопри-
коснувшись с настоящей болью, тем более 
детской?

— Да, вы правы, опыт такого рода влияет 
на сознание. Ты понимаешь, что в этом мире 
ценно, ради чего стоит жить и на что стоит 
тратить время. Поэтому, конечно, тщеславная, 
поверхностная и, наверное, необходимая часть 
моей работы в какой-то момент стала в тягость, 
и мало-помалу мне пришлось признаться себе, 
что если и буду работать как актриса на сцене 
или в кино, то там надо делать что-то полезное, 
что вдохновляет людей, дает им шанс любить 
жизнь в этом безумном мире и, несмотря ни 
на что, оставаться человеком.

«Человек из зала стал 
кричать: «Остановите 
эту мразь!»
— Самая дорогая для вас роль — как 

опыт, которого прежде не было? Как встре-
ча с режиссером или партнером, которых 
не думали встретить на своем жизненном 
пути? 

— Хороший вопрос. Я тут же стала пере-
бирать свои киноработы. Думаю: «И эта вроде 
важная, и за эту призы получала», но понимаю, 
что они мне не настолько дороги. Такая дей-
ствительно важная и знаковая для меня работа 
была в самом начале моего пути в спектакле 
«Чудо святого Антония» — это самая первая 
роль. Я — первокурсница, училась у Романа 
Ефимовича Козака, который ставил спектакль 
по пьесе Метерлинка. Там были чудеса — из 
супницы вылетала живая птица, сыпался мел 
с потолка. Или на каких-то страшных словах 
вдруг со скрипом открывалась дверь, а там 
лежала покойница. Моя героиня — служанка 
Вирджиния — молится, и так глубоко верит в 
чудо, что приходит святой Антоний, и хозяйка, 
чьей смерти так ждали наследники, оживает.

Играя, я не могла представить, что со мной 
такое может случиться. Ведь я училась на ху-
дожника в Смоленском пединституте, изучала 
скульптуру, композицию, живопись, рисунок, 
а тут вдруг в одночасье взяла и поменяла свою 
судьбу. Еще не прошла по конкурсу в театраль-
ный в Москве, а уже забрала документы из 
пединститута — отступать было некуда. Люди 
годами поступают в театральный, им очень 
хочется быть актерами, а мне не хотелось. 
Поэтому на экзаменах не волновалась и про-
шла. Это какое-то провидение. 

Мне кажется, благодаря роли Вирджинии 
я по-настоящему почувствовала страх сцены 
(а он сравним со страхом смерти) и научилась 
очень многому. Но самое главное — я начала 
молиться, обращаться к высшим силам за 
помощью, и мне помогли. С тех пор я всегда в 
сложных обстоятельствах искренне, от всего 
сердца обращаюсь к ним и всегда получаю 
поддержку.

— Работу с каким режиссером в России 
и за рубежом вы чаще всего вспоминаете 
и ставите превыше всего? Козак, Тодо-
ровский, Сакс, Павликовский, Митчелл — 
великолепный расклад! Кто из них оказал 
на вас наибольшее влияние? 

— Больше всего вспоминаю работу с 
Романом Ефимовичем Козаком и Дмитрием 
Владимировичем Брусникиным. Это мои пе-
дагоги, профессора. Такого внимательного 
взгляда, детального объяснения профессии, 
такой опеки я больше никогда и нигде не чув-
ствовала. Они как ангелы-хранители, сама 
удивляюсь, что мне так повезло в начале пути. 
Я благодарна Марине Станиславовне Брусни-
киной за все, чему она меня научила: владеть 
голосом, говорить на разных регистрах и т.д. 
Это такие инструменты, такое богатство, с 
которыми я могла работать в любых странах, 
потому что я — представитель школы-студии 
МХАТ. Это бренд, это Станиславский, и это 
очень круто. 

— Я, например, поклонница Кэти Мит-
челл. Как вам с ней работалось в Лондоне, 
в Национальном королевском театре?

— Королевский театр с большим бюдже-
том, и там все основательно, монументально, 
туда меня отправил мой агент по кино. Спро-
сил: «Ты хочешь работать в театре? Там ищут 
русскую». Но искали не русскую, а славянскую, 
любая актриса им подошла бы. Я пришла на 
встречу. Кэти заканчивала один спектакль и 
начинала отсматривать артистов для другого. 
Видимо, ей про меня много чего хорошего 
рассказали, и она ничего не просила читать, а 
просто пообщалась со мной и утвердила. 

Репетировали очень интересно, делали 
этюды. Когда свои этюды делала я, никто ни-
чего не понимал. Почему? Потому что нужно 

было показать свои ассоциации с войной, а 
они у меня все связаны с детством, с бабуш-
кой, которая воевала, с фильмами, которые 
мы смотрели. Поэтому я и ползала, и как будто 
что-то взрывала. Был один драматический 
случай, связанный с этим спектаклем. 

Моя героиня, женщина с русским ак-
центом, должна была произносить монолог, 
как мне казалось, снобистский, где я в один 
ряд ставила цыган, арабов, евреев и т.д. И 
Кэти просила, чтобы я говорила с напором, 
вызовом, но при этом красиво расчесывала 
волосы и снимала рубашку. Я спросила: «По-
чему я должна это делать так вызывающе и 
с презрением к людям? Мне это не очень 
приятно, и думаю, также сработает на зал. 
Я же оскорбляю людей». «Нет, наоборот. Ты 
как раз передаешь тот тип людей, которые 
так думают», — сказала Кэти. 

И в результате на одном из показов спек-
такля (а в зале две с половиной тысячи че-
ловек), когда Кэти не было, прямо во время 
моего монолога какой-то человек из зала 
стал кричать: «Остановите эту мразь!» Он 
еще грубее высказался, хотел выйти. Зал 
пришел в движение, я испугалась, хотя сама 
же об этом режиссера предупреждала. Я 
не знала, как себя вести, может быть, надо 
было остановить его: «Прекратите, сядьте на 
место!» Некоторые мужчины-актеры там так 
и делают, но я не догадалась и продолжала 
с уже меньшим снобизмом отчитывать свой 
монолог. Двенадцать артистов-англичан тоже 
не знали, что делать, я видела страх в их 
глазах. Сейчас смешно вспоминать, а тогда я 
плакала весь вечер, даже не пошла на банкет. 
Но этого зрителя так никто и не остановил, 
никто не вывел из зала. 

Кстати, в России у меня нечто похожее 
было в середине 90-х, когда во МХАТе я играла 
Катерину в «Грозе». А время было тяжелое, 
перепутье для всех, и люди перестали ходить 
в театр. И на этом фоне — «Гроза». У меня там 
тоже длинный монолог, в котором Катерина 
сама себе задает вопросы: «Что мне теперь 
делать? Куда теперь идти?» Зал в то время 
пытались заполнить в основном школьни-
ками. Они дергали друг друга за косички, 
перекидывались записочками, и однажды на 
мой вопрос, куда теперь идти, один мальчик 
очень громко и грубо ответил — куда именно. 
Акустика во МХАТе хорошая, все услышали, и 
грянул детский хохот. Я почувствовала, что, 
наверное, мне надо из театра уходить, потому 
что нет контакта, одно равнодушие, цинизм, 
что театр ничего с такими сердцами сделать 
не сможет. Это были 90-е, а работа с Кэти 
Митчелл состоялась, наверное, в 2007-м. Но 
вот такой похожий опыт. Теперь я знаю — в 
театре все что угодно может случиться, и 
знаю, как надо действовать.

«Если Вселенная отводит 
от вас каких-то людей, 
этому надо радоваться»
— Если бы вы писали книгу о том, что 

должна помнить русская актриса, отправ-
ляясь покорять мир, делать карьеру в Гол-
ливуде, и не только в США, — три основных 
правила, которые нужно усвоить, чтобы 
потом не было мучительно больно. 

— Я уже говорила, что не ездила на Запад 
с целью покорить мир, тем более Голливуд. Я 
там оказывалась по воле судьбы, меня просто 
приглашали на работу. Я делала ее макси-
мально честно, и меня приглашали дальше. 
Интуитивно я понимала, чтобы сделать карье-
ру в Голливуде, нужно многим пожертвовать. 
Но повторю — я не собиралась ее делать. Я 
никогда не хотела жить в Америке. Поэтому 
советовать ничего не могу. 

Могу только сказать, что везде работают 
люди и везде ценят профессионализм. Ино-
гда это важнее идеального произношения или 
отсутствия акцента. И еще, наверное, нужно 
научиться принимать жизнь такой, какая она 
есть, отпускать и уметь не расстраиваться. 
Нужно научиться принимать поражения и 
вновь подниматься, идти вперед — вот та-
кие советы, но они будут полезны в любой 
стране и в любой сфере деятельности. И еще 
надо научиться благодарить, потому что если 
Вселенная от вас отводит какой-то проект и 
каких-то людей, этому надо радоваться. В 
этом надо видеть провидение, которое вам 
готовит что-то лучшее.

— Жизнь на Западе: что вы в себе 
открыли, живя в Великобритании и дру-
гих странах? И что положительного, по-
лезного вы привезли сюда. Не только в 
профессии, но и в жизни.

— Профессионального — ничего. Свою 
профессию я получила здесь, в России. 
И благодарна только своим учителям. А в 
жизни я очень благодарна своему мужу и 
его высококультурной семье. И я была бы 
совершенно другим человеком, если бы не 
вышла замуж за Луи. Рядом с ним мне удалось 
научиться очень многим вещам. Не стану 
все перечислять, но элементарная культура 
общения у них, конечно, на другом уровне. 
Я это не всегда использую, но понимаю, в 
каких обстоятельствах и как надо, напри-
мер, быть одетым, как разговаривать. В моем 
окружении меня этому никто не научил бы. 
Ну, и ценить прекрасное я тоже научилась 
благодаря семье Луи. 

С ним мы в спектакле впервые работаем 
(раньше только в кино снимались). Луи писал 
музыку, и он как будто почувствовал, про что 
она должна быть. Музыка космическая, и этот 
фон подчеркивает невидимое присутствие 
чуда Бога. Если душа к нему повернута, тог-
да обязательно получите ответ и защиту. 
Поэтому у нас стояла задача раскрыть магию 
присутствия невидимых сил, которые обе-
регают и ведут нас по жизни. 

— Из нашего разговора и на вашем 
спектакле я понимаю одно — вы стали 
настоящим патриотом. Для этого нужно 
пожить в другой стране?

— Я знаю много патриотов, которые ни-
когда не выезжали за пределы страны. Просто 
в моей жизни так сложилось — у меня был та-
кой путь. Я отвечу так: чтобы быть патриотом, 
нужно было родиться в той великой стране, 
в СССР. Там любовь к Родине была обычным 
делом. Не в «совке», а именно в Советском 
Союзе, где было много хорошего: детство 
беззаботным и защищенным, можно было 
планировать свою жизнь на годы вперед; где 
бесплатно давалось качественное образова-
ние; каждый подросток имел возможность 
развивать свои таланты, посещая кружки, 
студии, школы, художественные или музы-
кальные. И это все за счет государства. Моя 
страна сделала для меня очень много хоро-
шего, и для моей мамы, бабушки. Это от меня 
никуда не денется. 

Марина РАЙКИНА.

СТАНИСЛАВ ВЛАЙ К У

«Благодарность Богу, 
людям за пройденный 

этап» — манифест актрисы, 
высказанный в спектакле 

«Как я пришла в сознание».

С малышом 
из детдома 

в Непале.

С ребятами из детского 
дома «Новая звезда».

Сцена из моноспектакля 
«Как я пришла 
в сознание».

Кадр из фильма 
«Страна глухих».

Актриса Дина Корзун: 
«Артистам, у которых 

карьера стояла 
на первом месте, 

не удавалось сохранить 
свои семьи»

Актриса Дина Корзун: 
«Артистам, у которых 
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на первом месте, 
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Требования МОК

Что позволил исполком МОК нашим 
спортсменам:

— соревноваться только как нейтраль-
ные спортсмены в личном зачете, команды не 
рассматриваются;

— спортсмены, которые активно поддер-
живают войну, не могут соревноваться;

— спортсмены, работающие по контракту с 
военными или органами национальной безопас-
ности, не могут участвовать в соревнованиях;

— любой индивидуальный нейтральный 
спортсмен должен соответствовать всем анти-
допинговым требованиям;

— никаких флагов, гимнов, или любых дру-
гих опознавательных знаков России и Бело-
руссии ни на одном спортивном мероприятии 
не допускается.

Каждая международная федерация может 
по-своему толковать эти рекомендации, а МОК 
будет следить за их правильным применени-
ем. Пытаясь хоть как-то, если это вообще воз-
можно, соблюдать базовые права и свободы 
спортсменов.

«Абсолютно неприемлемо»

«Решения МОК расцениваем как призна-
ние их собственной ошибки, совершенной в 
момент принятия рекомендаций 28 февраля 
2022 года о недопуске российских и белорус-
ских спортсменов к участию в международ-
ных соревнованиях. Озвученные параметры и 
критерии возвращения россиян на междуна-
родные старты абсолютно неприемлемы. Это 
дискриминация по национальному признаку, 
нарушение базовых прав человека.

Мы также категорически не согласны с 
применением каких-либо дополнительных про-
цедур допинг-тестов в отношении российских 
спортсменов. Срок действия ограничений про-
тив РУСАДА, истек в декабре прошлого года. 
Считаем предлагаемые условия необосно-
ванными, юридически несостоятельными и 
чрезмерными.

Что касается запрета на участие росси-
ян в командных соревнованиях, то налицо не 
просто дискриминация спортсменов по па-
спорту, но и по тем дисциплинам, которые 

они представляют. Такой подход противоре-
чит Олимпийской хартии, Уставу ООН, любым 
общепринятым нормам.

Заявленная позиция о недопуске к сорев-
нованиям спортсменов, которые числятся в 
военных и силовых структурах или имеют с ними 
контрактные отношения, закладывает основу 
внутреннего конфликта в российском спорте, 
имеет целью разделить наших спортсменов 
на «допустимых» и «остальных» уже не толь-
ко по национальному признаку, нанести урон 
спортивной отрасли России в целом. Решения 
Исполкома МОК являются не более чем фар-
сом» — говорится в официальном заявлении 
Олимпийского комитета России.

«Рекомендации МОК классифицировать 
российских спортсменов неправомерны, а от-
дельное решение по командным видам спорта 
откровенно дискриминационно», — заявил ми-
нистр спорта Олег Матыцин.

«Понятно, что беспредел продолжается. 
Военные могут ездить и путешествовать по 
миру, а выступать не могут — ну что это такое? 
В Германии есть спортсмены, которые принад-
лежат МВД, и спорт там в ведении министерства 
внутренних дел, и Томас Бах знает об этом как 
никто», — выразил свою позицию двукратный 
олимпийский чемпион Вячеслав Фетисов.

«Это не про медали история, это про экс-
перименты над нашей человечностью, это экс-
перименты над сутью человека», — заявила 
представитель МИД России Мария Захарова 
в эфире радио Sputnik.

«Очень понимаю сегодняшних спортсме-
нов: когда ты готов проявить все, на что спо-
собен — такая готовность у многих, она раз 
в жизни. Я это все понимаю, но сердцем не 
могу принять такого унижения. Нам ползком 
на пузе проползать на эти соревнования?!», 
— сказала двукратная олимпийская чем-
пионка по спортивной гимнастике Лидия 
Иванова.

«А не пошли бы вы на фиг со всеми свои-
ми условиями и рекомендациями, уважаемый 
МОК? Я не дам никакой «международной ко-
миссии» разбирать мои взгляды и убеждения 
и решать, допустить ли меня до Кубка мира. 
Бегайте сами в таком случае», — написала в 
своем telegram-канале олимпийская чемпи-
онка лыжница Вероника Степанова.

Даже если наши спортсмены и будут 
согласны пойти на все условия МОК, этого 
может оказаться недостаточно. О чем заявил 
президент Союза биатлонистов России Вик-
тор Майгуров: «Биатлонисты смогут уволиться 
из силовых структур ради участия в между-
народных соревнованиях, если это будет 
единственным препятствием. Но сегодня оно 
не единственное, о котором говорит МОК. 
Так или иначе, будет наша общая позиция 
— совместно с ОКР и Минспорта, которые не 
остановятся и продолжат диалог», — приво-
дит слова Майгурова «Матч ТВ».

Что дальше?

Участие российских спортсменов в Олим-
пиаде 2024 года пока не обсуждается. Для на-
чала нам надо суметь принять участие в отбо-
рочных и квалификационных турнирах.

И здесь заключается главный вопрос. А 
что вообще будет с нашим спортом высших 
достижений, если после прохождения всех 
комиссий и расследований до Парижа (про 
зимние Олимпийские игры 2026 года пока 
даже и не говорим) доедут только несколько 
одиночек? Ради чего тогда тренироваться ба-
скетболистам, волейболистам и всем другим 
участникам командных соревнований?

Или, допустим, как быть олимпийскому 
чемпиону Никите Нагорному, начальнику глав-
ного штаба «Юнармии»? Это будет считаться во-
енной организацией или нет? Или олимпийской 
чемпионке гимнастке Виктории Листуновой, 
воспитанной в «Самбо-70». Что если какой-то 
чиновник МОК посчитает, что самбо — это не 
просто вид спорта, а особенный случай?

Более того, если бы такие критерии при-
менялись к нашим спортсменам во время то-
кийской летней Олимпиады, то наша сборная 
вместо 20 золотых медалей завоевала всего 
лишь одну, а в общем медальном зачете на-
ходилась бы на 50-м месте.

Помимо турниров, проводимых под эгидой 
МОК, в мире есть еще множество других между-
народных соревнований, которые, по идее, не 
подпадают под все эти «рекомендации». Но 
многие международные федерации прикрыва-
ют свои дискриминационные действия против 
российских спортсменов именно решением 
МОК. Именно поэтому Бах последние месяцы 
так истерично пытается доказать, что не он 
плохой, а жизнь такая. Но шансов на спасение 
у него и у МОК остается все меньше и меньше. 
Потому что не только мы, но и наши недобро-
желатели в мире спорта все меньше и меньше 
довольны действиями Баха. Требуя все большей 
крови. Более того, 28 марта помимо усиления 
своих позорных «рекомендаций» МОК еще вы-
пустил обращение в поддержку украинских 
спортсменов. Совершенно забыв, что есть еще 
спортсмены других стран, также страдающих 
от вооруженных конфликтов. Например, Пале-
стины. Про них ни слова. Они что, не люди? Или 
это другое? И если сегодня так обращаются 
с нашими олимпийцами, то будут ли так же 
завтра действовать против поляков, немцев и 
американцев в похожих ситуациях?

На сайте МОК сказано, что олимпийский 
комитет — это некоммерческая гражданская, 
неправительственная международная орга-
низация, которая полностью финансируется 
из частных источников. И если рыба гниет с 
головы, то, может быть, надо эти источники 
почистить?

Иначе российских и белорусских спортсме-
нов продолжат и дальше унижать, прикрываясь 
красивыми словами о защите мира во всем 
мире и иными благими намерениями.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

История Дмитрия и Анастасии Марущак из 
Новосибирской области никого не оставля-
ет равнодушным. Настя влюбилась в Диму 
еще до того, как с ним случилась беда — его 
хватил инсульт. Но она не отступилась от 
возлюбленного и вышла за него замуж. 
А полгода назад даже родила ему сына. 
Трогательную историю любви и такого не-
простого семейного счастья мы узнали из 
уст самих героев, Насти и Димы.

Дмитрий — бывший спортивный тренер, 
всеобщий любимец в спортивном центре в Но-
восибирске, где он работал, высокий красавец 
с карими глазами. Ему бы жить да наслаждаться 
активной жизнью, заниматься любимым спор-
том, строить планы на будущее… Но судьба 
распорядилась иначе: пять лет назад, когда ему 
было всего 27, его сокрушил инсульт. Неожи-
данно для всех, а тем более для него самого, 
оторвался тромб. Как говорят врачи, после таких 
инсультов выживает лишь 2% пациентов. Дима 
попал в число «счастливчиков», но его почти 
полностью парализовало: сейчас он частично 
может двигать правой рукой и головой. К сча-
стью, самое главное у него не пострадало: это 
интеллект и память. Но говорить он не может. 

Сейчас Диме — 32 года, его жене Насте 
— 25. А их сыну Александру скоро исполнится 
пять месяцев. Живут они в рабочем поселке 
Чистоозерное в Новосибирской области, «в от-
далении от Новосибирска», как говорит Настя. 
(Ближе находится Омск, но их область считается 
Новосибирской.)

— Впервые мы увиделись с Димой в 2015 
году, на дне рождения у общей подруги. Тогда 
он мне показался несколько высокомерным, 
надменным. Оглядел меня с ног до головы… 
Я еще подумала: «Какой-то слишком деловой 
молодой человек!» — со смехом вспоминает 
Настя, которая тогда была совсем еще юной 
девушкой. — Но потом он мне улыбнулся, и я 
была очарована его необыкновенной улыб-
кой. Еще я запомнила его красивые карие 
глаза…

Настя тогда училась в Омске, а Дима уже 
работал в Новосибирске. После первого зна-
комства молодые люди начали переписываться, 
много общались, но как хорошие друзья. Стано-
вились все ближе и ближе... Настя вспоминает, 
что ее покорила Димина забота, он постоянно 
переживал за нее, все ли у нее в порядке. Но 
молодой человек так и не успел предложить 
Насте встречаться, перейти на следующую 
ступеньку их отношений. 

С Димой «МК» смог пообщаться посред-
ством переписки, он может набирать текст 
на экране монитора с помощью специальной 
компьютерной программы. 

— В 2018 году к 18 мая Настя собиралась 
на свой день рождения приехать ко мне в Но-
восибирск, но как к другу, — рассказал нам 
молодой человек. — К тому времени она уже 
отучилась и вернулась в Чистоозерное. И в 
этот день я собирался предложить ей начать 
встречаться. Но не успел. 2 мая случился ин-
сульт, прямо на работе. Я просто не вышел из 
спортзала. Рабочий день закончился, и я должен 
был после работы встретиться с братом, он ждал 
внизу, но я все не выходил. Брат заволновался, 
они поднялись с охранником наверх и нашли 
меня на полу. Насте позвонил кто-то из наших 
знакомых и сказал, что я умер. Спустя некото-
рое время она узнала, что я в коме. Когда она 
приехала в первый раз ко мне в больницу и не 
испугалась моего состояния, я понял, что это 
чувство настоящее… 

— Когда мне позвонили друзья и сказали, 
что Дима Марущак умер, я на неделю выпала из 
жизни, никого не хотела видеть и слышать. Для 
меня это стало страшным ударом, — вспомина-
ет тот день Настя. — К тому времени Дима для 
меня уже был очень близким человеком. Мне 

казалось, что я умерла вместе с ним. Я даже 
думаю, что я уже тогда его полюбила, перед 
инсультом… Потом оказалось, что он не умер, а 
находится в коме. И что есть надежда на то, что 
он выкарабкается. У меня такое облегчение на-
ступило, не передать словами! Сразу же поехала 
к нему в больницу. Его вводили в искусственную 
кому, чтобы мозг не пострадал, ведь человек 
испытывает после инсульта адские боли… 

До того как Дима побывал в своем первом 
реабилитационном центре, он мог шевелить 
только одним указательным пальцем правой 

руки, а больше ничего не мог делать. После 
прохождения цикла реабилитаций Диме стало 
немного лучше. 

— От государства семья Димы ничего не 
могла добиться, государству инвалиды не нуж-
ны, мы в этом убедились, — вздыхает девуш-
ка. — На реабилитацию попасть нереально, а 
платные услуги в этой области очень дорогие. Я 
благодарна всем, кто помогал собирать деньги 
на его реабилитацию, и это не только друзья, 
но и совершенно посторонние люди, которые 
узнавали из соцсетей о его беде.

В ноябре 2020 года Дима предложил Ана-
стасии выйти за него замуж. Все это время 
девушка каждый день навещала любимого.

— Однажды я, как обычно, пришла после 
работы к нему, он меня пригласил в свою ком-
нату, — вспоминает этот день девушка. — На 
столе стояла ваза с хризантемами, а под ней 
бумажка с вопросом: «Ты выйдешь за меня?» 
Он написал эту фразу своей рукой, печатными 
буквами. И в руке у него была коробочка с коль-
цом… В июне 2021 года мы поженились. 

— Когда Дмитрий предложил руку и 
сердце, будучи уже в инвалидном кресле, 
у вас были какие-то сомнения? 

— Дима был к тому времени уже настолько 
родным и близким для меня, что я ни на минуту 
не задумалась. Инвалидное кресло не было 
преградой для меня. Каждый человек имеет 
право быть счастливым. Я не хочу лишать Диму 
такого права, тем более что я его очень силь-
но люблю. Я не могла от него отказаться. От 
моего сокровища. (Улыбается.) А что касается 
трудностей, то они меня закаляют, даже дают 
какой-то стимул в жизни... 

— А как отнеслись к этому ваши близ-
кие, друзья? 

— Мама восприняла спокойно, только 
спросила: «Ты точно уверена в этом?» А тем 
друзьям и родственникам, которые пытались 
меня отговорить, я сказала: «Если вы не одо-
бряете моего выбора, то вы против меня». Но, 
честно сказать, многие родственники и друзья 
от меня отвернулись, мы с ними не общаемся. И 
у меня, и у него стало намного меньше друзей. 
У Димы после инсульта конкретно уменьшилось 
количество друзей, осталось только два верных 
друга. Но это моя жизнь, мой выбор, и мне хо-
рошо, а что они думают, мне безразлично. Я бы 
не сказала, что мне так уж тяжело. Я с любимым 
человеком. Если бы я Диму не любила, он бы, 
конечно, был для меня грузом… 

Но вот трудностей бытовых, а вернее, 
связанных с возможностью передвигаться по 
округе, у них хватает.

— У нас много красивых мест, но не везде 
есть пандусы и скаты, на коляске по поселку 
невозможно перемещаться, — сетует девушка. 
— Ни в музей сходить, ни на какую-нибудь экс-
курсию… Мы даже не можем перебраться через 
железную дорогу, которая разделяет наш посе-
лок на две части, переход там не предназначен 
для инвалидных колясок. Мечтаем как-нибудь 
съездить за границу — там для передвижения 
людей с ОВЗ больше приспособлено…

— Как вы общаетесь с Димой? 
— Большое спасибо психологу реабилита-

ционного центра в Москве — пять лет назад, ког-
да Дима там восстанавливался, эта женщина-

психолог дала нам азбуку, алфавитную доску, 
с помощью которой мы могли общаться. А два 
года назад у Димы появилось изобретение 
одного тоже парализованного мужчины из Бело-
руссии — специальная компьютерная програм-
ма на ноутбуке и камере, которая фиксирует 
движения. Поворачивая голову влево-вправо (и 
вверх-вниз), Дима направляет курсор мыши на 
экранной клавиатуре, и таким образом у него 
получается набирать текст. Мышку он держит в 
правой руке. Общаться нам стало легче. Дима 
сейчас вот параллельно со мной отвечает на 
ваши вопросы на компьютере. А еще он ведет 
свой блог. Дима не может говорить из-за тра-
хеостомы, а так он, как нам кажется, заговорил 
бы. Трахеостома, как сказали врачи, у него 
навсегда. Она у него с самого начала, потому 
что врачи так и не смогли его «раздышать», как 
ни старались...

— Как вы с Дмитрием восприняли из-
вестие о том, что у вас будет ребенок? 

— Знаете, когда я еще не была беременна, 
но планировала это, то представляла, как я 
сообщу о ребенке Диме, в торжественной об-
становке, сделаю какой-нибудь подарок ему… 
Но когда я увидела две полоски на тесте, мне 
ничего больше не пришло в голову, как просто 
молча показать ему тест. У него сначала был шок 
несколько секунд, потом он расплылся в улыб-
ке, и у него потекли слезы… Он всегда очень 
любил детей, постоянно возился со своими 
племянниками. Вообще, Дима — идеальный 
мужчина! Самый добрый, самый хороший… 
самый любимый.

— Все удивляются, как у парализованного 
мужчины мог родиться ребенок, — продолжает 
она. — Но дело в том, что парализация бывает 
разной; например, после травмы, когда позво-
ночник поврежден, тело ничего не чувствует. 
А Дима все чувствует, слава богу, мышцы у 
него все живые, только от мозга не поступает 
сигнала, что нужно что-то сделать: выпрямить 
или согнуть ногу и т.д. Ребенка мы зачали есте-
ственным путем. 

— Я был просто на седьмом небе от счастья, 
когда узнал об этом! — говорит Дима. — Многие 
не верят: «Да как так-то? Он же парализован!» 
Да, я парализован, но еще способен на что-то, 
несмотря на инсульт…

Молодая семья живет вместе с Димиными 
родителями, которые и с внуком помогают, и 
с Димой. Родители занимаются с ним специ-
альными физическими упражнениями: папа 
его «мнет и гнет», мама работает с мышцами 
лица, делает массажи.

Настя до декрета работала в детской школе 
искусств, преподавала хореографию ребятиш-
кам. После декрета планирует снова работать 
в школе.

Дима рассказал нам, что мечтает «хотя бы 
частично вернуться к своей профессии». 

— Я хочу начать вести онлайн-консультации, 
насколько это возможно. Но за пять лет без 
практики у меня образовались небольшие про-
белы в знаниях. Сейчас читаю научную литера-
туру, чтобы эти пробелы устранить.

— Понятно, что тренером в зале он уже не 
сможет работать, — говорит Настя, — но он хо-
тел бы писать разные программы по физической 
нагрузке — для желающих похудеть, подкачать 

пресс и т.д. Я во всем его поддерживаю, как и 
он меня.

— Какие прогнозы делают врачи? 
— Никаких прогнозов они не делают. А про-

сто разводят руками: «неординарный случай», 
— ответил Дима. — Мозг до конца не изучен, и 
улучшения могут быть в любой момент.

— Мне кажется, что прогресс есть! — живо 
отзывается Настя. — Достаточно посмотреть 
на фотографии, которые были сделаны сразу 
после инсульта, и какой он сейчас…

— Вы счастливы? — спрашиваю пару. 
— Да, я Настю люблю, и очень сильно. Я 

с ней очень счастлив, а недавно она сделала 
меня еще счастливей.

— Конечно, я счастлива с ним! — вторит ему 
Настя. — Мы любим друг друга. Без любви, без 
постоянного подогрева наших чувств ничего бы 
не было. А мы постоянно подогреваем. Иногда 
спорим, и даже по-крупному, но потом кто-то 
кому-то уступает. Я ни разу не пожалела, что 
мы когда-то познакомились, что я согласилась 
выйти за него. У нас прекрасный сын! Только 
мне немного обидно, что он — копия папы, а на 
маму совсем не похож, — улыбается Настя.

«Да, Дима в одночасье много чего поте-
рял — и работу, и здоровье, и способность 
двигаться, и друзей, — сказала мне напоследок 
Настя. — Но на самом деле он многое приобрел. 
И настоящих друзей, которые его не предадут, 
и он это понял. И жену, и семью, у него родился 
сын… Для меня инвалиды — это те люди, ко-
торые в загсе клянутся в вечной любви другу 
к другу и верности, а потом идут и изменяют 
или начинают друг друга избивать, поносить 
матом… Вот это инвалиды, которые забирают 
чужую жизнь. Если вы не любите, не держите 
человека рядом с собой. Вдруг его вторая по-
ловинка где-то ходит и ищет его».

...Конечно, примеры самоотверженных 
женщин (ну и мужчин тоже), которые не отка-
зались от любимых после того, как их настигла 
беда, в жизни, и особенно в кино, встречаются. 
«Лав стори» Насти и Димы напоминает сюжет 
хита советского кино — мелодрамы «Не могу 
сказать «прощай». По сюжету главный герой, 
видный парень-работяга вначале променял 
влюбленную в него миленькую, но непримет-
ную девушку на главную красотку городка. Но 
после производственной травмы на лесопо-
вале он оказывается прикованным к постели, 
и вот тут выясняется, кто из женщин любит 
его на самом деле. Красавица-жена сбегает, 
испугавшись трудностей жизни с инвалидом, 
а отвергнутая, но все еще любящая нашего 
героя девушка приезжает к нему и с энтузиаз-
мом принимается возвращать его к жизни. И 
ей это удается. В конце мелодрамы мы видим 
счастливые мгновенья: Лида (так зовут героиню) 
катает своего возлюбленного на инвалидной 
коляске «с ветерком», а потом сообщает, что 
у них будет ребенок. Он, вне себя от радости, 
встает на ноги… 

В отличие от героя фильма Дмитрию, к 
счастью, не довелось столкнуться с преда-
тельством любимого человека после того, как 
он оказался обездвиженным, как это очень 
часто случается в подобных ситуациях. Он сразу 
встретил свою Настю. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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КРОССВОРД СПОРТ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бумажное искус-
ство родом из Японии. 4. Сочный плод, 
усушенный до кураги. 10. Несанкциони-
рованная массовка. 11. Приятель, злос-
ловящий за вашей спиной. 13. Дорогая 
игрушка в эллинге олигарха. 14. Полезная 
гимнастика для беременных дам. 15. По-
месь баяна с фортепиано. 16. Дипломат, 
решающий визовый вопрос. 18. Досадный 
ляп в диктанте отличницы. 20. «Спиралька» 
советского безмена. 22. «Тюльпан» под кра-
ном в ванной комнате. 23. Самый дешевый 
способ путешествия. 24. Историк, который 
любит покопаться в земле. 27. Два дела, 
совпавшие по времени. 30. Глупая выход-
ка набитого тупицы. 32. «Разговорчивый» 
председатель парламента. 34. Заявление 
на увольнение по-военному. 35. Незакон-
ное ограничение прав. 36. Материал на 
крестьянские «штиблеты». 38. Чудо-кружка 
для просеивания муки. 39. Средневековый 
искатель философского камня. 40. Россия 
под управлением Петра Великого. 41. Скри-
пучий порошок в киселе и клейстере. 42. 
День, предшествующий среде.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Английская» каша в 
детском меню. 2. Пухлая «ширмочка» для 
ряда зубов. 3. Воинское звание Даву и Мю-
рата при Наполеоне. 5. Ствол, ставший 
заготовкой для сруба. 6. Ледяная бахрома 
на проводах и ветках. 7. Летнее платье с 
открытыми плечами. 8. Слабоалкогольный 
напиток из Суздаля. 9. Распутная грешница. 
10. Вешенская на карте Ростовской обла-
сти. 12. Факт, подтвержденный экспертизой 
ДНК. 17. Адаптация сложных технологий 
для рядовых пользователей. 19. Помощь 
отвечающему от одноклассника-«суфлера». 
20. Ударившая в плечо при выстреле часть 
ружья. 21. Thе в английском языке. 25. Муш-
ка над губой, которую не смоешь. 26. Бе-
долага, которого преследуют напасти. 27. 
Завещанные предками духовные ценности. 
28. Единица «энергоемкости» продукта. 29. 
«Волнообразный» подъем активности. 31. 
«Мозговитый» гриб в весеннем лесу. 33. На-
доевшая будничная суета. 34. Секрет блю-
да, не выдаваемый поваром. 37. Дуралей 
без способностей к учебе. 38. Домашнее 
вино с ароматом антоновки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Росчерк. 4. Обводка. 10. Призрак. 11. Ретушер. 13. Корт. 14. Дыба. 15. Ехидность. 
16. Шопинг. 18. Январь. 20. Гимнаст. 22. Сквозняк. 23. Торговец. 24. Оснастка. 27. 
Квадрига. 30. Катушка. 32. Теннис. 34. Сатира. 35. Тушканчик. 36. Плут. 38. Унты. 39. 
Система. 40. Лампада. 41. Регресс. 42. Баклуши.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Роскошь. 2. Черт. 3. Разбег. 5. Брусья. 6. Обед. 7. Асфальт. 8. Академик. 9. Аргонавт. 
10. Пропуск. 12. Рыдание. 17. Неполадки. 19. Недотрога. 20. Генетик. 21. Терраса. 25. 
Свинтус. 26. Антиквар. 27. Кошениль. 28. Гигиена. 29. Степлер. 31. Кавычки. 33. Статус. 
34. Скупка. 37. Тигр. 38. Удел.

«Мне сказали, 
что Дима 

умер»И В ГОРЕ, 
И В РАДОСТИ... 

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ отдых. 

т. 8-926-783-41-50

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

Счастливы 
вместе.

История Дмитрия и Анаста
Новосибирской области ни

Дима 
до инсульта.

2 ДНЯ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 марта с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у м-на «Магнит»
31 марта с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
1 апреля с 8.30 до 18.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»

3 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44А, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3Д, 
у салона красоты
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Подробности по оформлению подписки по телефону 8(495)665-40-80

С 4 апреля в честь 78-й го-
довщины Победы в Вели-
кой Отечественной войне 
пройдет льготная подписка 
на 2-е полугодие 2023 года 
в центрах социального 
обслуживания населения 
города Москвы.

Подробности в ближайших номерах «МК» 
и на сайте газеты!

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой 
и второй группы для оформления льгот-
ной подписки необходимо предъявить 
оператору оригинал соответствующего 

документа.
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c 1-й стр.
«В том, как он 
говорил, не 
было знако-
мой мне жел-

чи, раздражения — только 
тихая жалобная констатация 
факта, — так описывает теле-
ведущая съемки первой про-
граммы Жванецкого «Дежур-
ный по стране». — Я взяла его 
за руку — она была ледяная. 
Ему помогли снять пальто, он 
пошел вперед, потом вспомнил, 
что не снял кепку, обернулся: «Вот 
видите, что со мной!»

Сели за стол. Я познакоми-
ла его с хозяином. Тот вежливо 
спросил: «Кофе? Чай? Выпить что-
нибудь?» Жванецкий: «Капучино, если можно. 
И 25 граммов коньяка. Хорошего, француз-
ского! Знаете, в армянском есть что-то такое, 
что мой организм не принимает».

— Кира Александровна, как вы позна-
комились с Михаилом Михайловичем? 

— Он хотел, чтобы ему сделали нормаль-
ную программу. Ему предложили несколько 
компаний, а он немножко уже знал нас (Киру 
Прошутинскую и ее бывшего супруга Анатолия 
Малкина, вместе они в свое время создали 
телекомпанию ATV. — Авт.). И он заинтере-
совался. И название для его программы «Де-
журный по стране» Толя придумал. Михаил 
Михайлович, человек чрезвычайно скромный 
и стеснительный, сомневался: «Толя, ну какой 
я дежурный по стране!» Однако программу 
люди смотрели даже не столько из-за того, 
что он читал, сколько из-за того, как после 
отвечал на зрительские вопросы. И это было 
настолько мудро, настолько честно!

«Мудрость плюс молодость — гений. 
Мудрость минус молодость — 

одиночество».
М.М.Жванецкий.

Из дневника Киры Прошутинской
26 февраля 1996 года
Недели две назад был в АТВ Жванецкий 

с Олегом Сташкевичем (литературный се-
кретарь и близкий друг сатирика. — Авт.). 
Приехал на эфир «Времечка» и захотел 
остаться поужинать в ресторане. Он очень 
волновался перед эфиром, попросил при-
нести ему чашку кофе и рюмку коньяка. В 
отдельном кабинете сидеть не захотел — 
пришел в аппаратную. Сидел в темноте, пил 
кофе, ходил вокруг.

Вошел в студию на реплику, о которой 
его заранее предупредили. Все слушали его, 
хохотали. Лева Новоженов нервничал, сму-
щался, не зная, о чем его спросить. Поскольку 
был День св. Валентина, он спросил о люб-
ви, и вдруг М.М. серьезно и сентиментально 
сказал, что, пожалуй, только сейчас впервые 
понял, что такое любовь.

Потом все пошли в наш ресторан. Жва-
нецкий: «Все, кого я знаю, стали жить лучше, а 
кто стал жить хуже, того я и раньше не знал». 
Он был разговорчив, возбужден, вытащил 
из портфеля коротенький новый рассказ и 
прочитал его. Вдруг начал рассказывать про 
Явлинского: «Не дай бог, если он придет к 
власти! Этот человек болен жаждой власти! 
Год назад мы сидели у меня на Тверской, пили 
часов до трех ночи. Он говорил только о том, 
как получить власть. Потом я хотел его прово-
дить, но Гриша сказал, что его ждет машина. 
Я спросил: «Этот человек (шофер. — Авт.) всю 
ночь просидел в машине?» Он: «Да, а что?» Не 
дай бог! Не дай бог!»

М.М. рассказывал и о новой повести К. 
Опплевался: «Он пишет примерно так: «Она 
спала, и груди ее спали, свесившись набок». 
Или: «Жена спала, вода капала из крана, я 
сварил крепкий-крепкий кофе», и потом — 
перечисление всех фирм от майки до галсту-
ка, которые на нем надеты. Это литература?» 
Сташкевич: «А зачем ты читал?» Жванецкий: 
«Это мой друг, я должен понять, как он работа-
ет, поэтому продирался через текст. Вообще-
то все смещено теперь: пишут о фильме Х., 
шумят, а это бездарно, беспомощно. Что за 
время?»

На столе было много всего, но ел он мало. 
Понравилась Жванецкому только особо при-
готовленная картошка. Он с удивлением и 
нежностью говорил о ней. Я попросила зайти 
к нам Наташу, хозяйку ресторана. М.М. по-
благодарил ее за картошку, а она, покраснев, 
сказала, что это единственное блюдо, которое 
готовили не в нашем ресторане. Он удивился, 
как мне показалось, расстроился, отодвинул 
тарелку.

Сидели долго, часов до двух ночи, Ж. спро-
сил: «А могу я приходить сюда всегда, когда 
захочу? И — с женщинами?» Не поняли мы, се-
рьезно он это говорил или нет, но гостеприим-
но, с готовностью подтверждали, что в любое 
время, в любой час, в любом составе…

«Профессионализм — это стабильность 
результата», — когда-то я процитировала М.М. 
его самого, мне хотелось, чтобы он понял, как 
действительно серьезно к нему относятся на 
ATV. Сколько слов ему говорят все и везде, а он 
выбирает только те, которые ему нужны…

— Кира, вы женщина 60-х, в которых все 
были влюблены, у вас почти довоенная добро-
желательность, — сказал он.

Комплимент относительно возраста был 
для меня сомнительный, но М.М. был так ис-
кренен в желании говорить добрые слова…

Мы вышли на улицу. Сели с Толей в маши-
ну, поехали. Вдруг кто-то машет нам. В куртке, в 
шапке с опущенными ушами, я не сразу узнала 
М.М. Он стоял возле «Оки» Сташкевича, весело, 
с неким вызовом и укоризной махал нам (он 
на «Оке», а мы-то — на «Вольво»).

— Рабочие отношения быстро пере-
росли в дружбу?

— Мы не дружили. Мы служили ему! Не 
прислуживали, а служили — совершенно ис-
кренне. Я никогда не задавала ни себе, ни 
другим вопроса: почему я перед записью его 
передачи быстро выкатывалась из своего ка-
бинета, а он его занимал на это время. Или 
почему я должна принести ему кофе — мне 
это было в удовольствие! 

— А сейчас вы не задаете себе вопро-
са: почему?

— Мы понимали разницу между ним и 
собой и амплитуду. 

— У него совсем не было 
недостатков? 

— Он был экономен. Но человеку его уров-
ня таланта это легко можно простить.

«Богатство и слава вредны 
в молодости. Потом безвредны».

М.М.Жванецкий.

Из дневника Киры Прошутинской
10 января 1998 года
Новый год мы встретили спокойно и хоро-

шо у Маргариты Александровны (М.А.Эскина 
— директор Дома актера по 2009 год. — Авт.) 
в Доме актера. 

Когда я входила в здание, случайно на-
ступила на подол длинной юбки и порвала 
ее. Пришлось в раздевалке оторвать клок и 
кое-как пришить.

Были в этот вечер Жванецкий, Виторган с 
Балтер, Гриша Горин, К.Маринина, В.Дударова 
и др.

Первый тост произнесла М.А. Потом 
Жванецкий. Он в истерике кричал, что мы 
даже не понимаем, что живем хорошо, что мы 
свободны. Потом, обращаясь к нам, кричал, 
что ТВ делает черное дело, все время говоря 
о плохом, давая только плохие новости. Потом 
улыбнулся там, смягчившись, утешил: «Это 
касается только информации».

12 апреля 2002 года 
Сегодня съемки Жванецкого в «Дежурном 

по стране». Он капризничает, достает нас. 
…М.М. ходил по площадке, с интересом 

рассматривал место съемки. «Это Кусниро-
вича кафе? Он такой толстый, и дает одеж-
ду?» — спросил Жванецкий. Я поняла, что 
Миша К., с которым М.М. не был знаком, уже 
чем-то заочно его обидел. Может быть, тем, 
что до сих пор не предложил ему бесплатно 
одеваться… А Жванецкий безумно любит 
подарки! Говорю это без осуждения и иронии 
— просто констатирую то, что всем извест-
но. И пытаюсь понять, откуда это желание 
выглядеть обделенным, недополучившим. 
Наверное, это родом из детства и с того мо-
мента культивируемое в себе, доведенное 
до совершенства. Даже желание скромно 
одеваться, мне кажется, было осмысленным, 
входило в его имиджевую политику.

Но Жванецкий — гений! И не нам его 
судить…

«Отец говорил мне: «Не спеши, 
и все сбудется!» И вот сбылось: 

я уже не спешу».
М.М.Жванецкий.

17 апреля 2002 года
Что-то я приболела. Сижу дома. И про-

должаю про «Дежурного по стране».
Вдруг возле нас непонятным образом 

возник Олег Добродеев. (Выглядел он заме-
чательно. Свежий, подтянутый, с запахом хо-
рошего парфюма.) «Увидел вас из окна Кремля 
и решил забежать», — улыбаясь Жванецкому, 
сказал он. И быстро исчез.

Мих. Мих. взял свой истрепанный порт-
фель, отошел в сторону, положил его на сто-
лик, вынул из него свои рукописные рассказы. 
Какое-то время читал. Потом стал быстро и 
мощно прыгать на корточках на одном месте. 

Я обалдела от неожиданности! Проделал он 
это, ей-богу, раз сорок! При этом не задо-
хнулся, не устал и был почти молодым. Как 
зачарованная я смотрела на него. Потом под-
няла голову и увидела лицо «хозяина» кафе: 
брови у него въехали в лоб, а глаза широко 

открылись. Значит, и его можно в этой 
жизни чем-то удивить.

Темнело. Стекался приглашен-
ный люд на площадку возле кафе: 
Глаголева, Ясин, Кнышев, Скоро-
ходов, Белявский, Житинкин. И 
много неизвестных мне людей со 
светлыми хорошими лицами.

Жванецкий так и не снял свой 
серый в катышках шарф. С ним он 
вышел к публике. И начал читать.

Как же хорош он был! Но такое 
количество интеллектуального тек-
ста на единицу времени было трудно 
переварить! Мы то замирали, то хо-

хотали, пытаясь запомнить хоть что-то 
для будущих пересказов.

…15 апреля позвонили от Пугачевой 
и пригласили на ее день рождения в «Кри-

сталл», казино, фактически построенное на 
месте дома Аллы, на нашей Крестьянке. Мы 
не пошли.

А вечером позвонила Ирэн Федорова 
(вдова знаменитого офтальмолога). Сказала, 
что была у Аллы. И там был Жванецкий. Гости 
заговорили о передаче, которая должна была 
идти вечером. Он сказал, что так переволно-
вался, что смотреть не будет в эфире. Ирэн: 
«Я спросила его: Миша, зачем мне жить без 
Славы? И знаешь, что он мне ответил? «Надо 
жить, чтобы не умереть». Потрясающе! Там 
в вашей передаче он кому-то из толпы тоже 
это сказал. Замечательная передача, ни на 
что не похожая! Но, думаю, вам ее не раз-
решат делать».

Жванецкий нам не позвонил. Позвонил 
Малкину в восторге Сташкевич. Сказал, что 

Миша смотреть не стал, т.к. психовал, 
а Наташе (супруга Жванецкого. — Авт.) 
очень понравилось. «Почему-то Олег 

попросил поблагодарить тебя. Он счи-
тает, что это твоя заслуга», — улыбнулся 

Толя. Не всегда мой муж любит призна-
вать, что иногда и я бываю главной.

— Чем так подкупал Жванецкий в 
реальной жизни?

— Честностью! Он не умел врать аб-
солютно: ни в малом, ни в большом. Он мог 
промолчать, мог испугаться и сказать: «Я 
боюсь!» Но чтобы соврать — никогда.

—  О н  н е р в н и ч а л  п е р е д 
выступлениями?

— Так, что это передавалось всем. 
— У него были комплексы? 
— Да!
— Неуверенность в себе?
— Да!
— Он был обидчивым?
— Еще каким обидчивым! 

«Кстати, в море остаются следы 
от катера, от парохода. Как 

в душах, как в умах. Как всюду, где 
нам кажется, что они исчезли...»

М.М.Жванецкий.

Из дневника Киры Прошутинской
1 марта 2004 года
В пятницу записывали очередного «Де-

журного по стране». Жванецкий был не в 
форме. Две главные темы — отставка пра-
вительства и трагедия в Трансваале — его 
не очень интересовали. Он отделался де-
журными фразами и попросил: «Давайте 
перейдем к 8 Марта! К женщинам, страсти, 
любви!» Я подумала: а может, и у него страх 
говорить правду? А неправду говорить ему 
всегда стыдно, невозможно… У М.М. была 
только одна горькая фраза: «Во всем этом 
есть фальшь. Это неприятно. Это все равно, 
что мы с вами, Андрей (Максимов), сидим, а 
кто-то вошел и сказал: «Я отправляю вас в 
отставку. А мы сидим все равно».

Вечером я слышала, как Толя с кем-то 
ругался: «Это издевательство! «Агентство» 
в ночь поставили, теперь Жванецкого тоже в 
ночь. Может, проще закрыть?»

Жванецкого поставили в эфир на 0.40. Я 
спросила Толю: «Неужели ты не понимаешь, 
что перед выборами они боятся? Они Жва-
нецкого, как эротику, «спрятали»!

Тут мнительному и уязвленному Малки-
ну стало легче — он понял, что на сей раз 
это не дискриминация АТВ, а страх перед 
выборами.

— Вы сказали, что у Жванецкого 
были комплексы. Откуда? Его любили 
женщины? 

— Откуда комплексы, я не знаю. Женщины 
его, наверное, любили. Когда мы собирались 
— а это были необязательные контакты, ком-
пании, — он был не очень разговорчивый. 
Настоящие писатели, они не такие разговор-
чивые, как в своих произведениях.

— Он бывал душой компании? 
— Я редко видела его в каком-то кураже, 

в радости, в свободе. Это было несколько раз 
— он был блистателен! Но я не помню, чтобы 
у него было много друзей, и он не много раз-
говаривал, больше как-то молчал со всеми. 
С Олегом Сташкевичем — вот это вот была 
дружба! 

— Жванецкий признавал какие-то свои 
недостатки?

— Говорил, что он «чудовищно 
завистлив».

«Разбогатевшие люди нас 
раздражать не должны. Только 

на их фоне мы чувствуем себя 
честными и порядочными, если это 

еще кому-нибудь нужно».
М.М.Жванецкий.

Из дневника Киры Прошутинской
10 мая 2005 года
Пасху мы праздновали на даче. Были у нас 

мама, Андрей с детьми и их мамами, Маргари-
та с Сашей и Саньком, Ирэн Федорова, дядя 
Юра, Жванецкие с сыном Митей, Сташкевич, 
Латынины, Градский, молодежь из АТВ. Всего 
человек 25.

Я, как всегда, варила накануне Пасху, 
мама пекла куличи.

Толя пригласил Жванецкого накануне, 
поэтому не была готова (морально) к его при-
езду. До этого он у нас никогда не был, не-
сколько раз намекал, что обижается из-за 
того, что мы его не приглашаем.

За эти годы мы с Толей во время долгой 
совместной работы уже хорошо узнали Мих. 
Мих. Он был стопроцентным эгоцентриком, бо-
лезненно мнительным и по-детски обидчивым. 
Он отдавал нам должное как профессионалам, 
как людям (по его словам), сделавшим для 
него первую в жизни адекватную программу, 
но при этом ощущалось, что мы ему скорее 
необходимость, чем близкие люди. Но мы 
не обижались, искренне восхищались им, 
принимали со всеми его недостатками, по-
нимая, что он — гений. Но та теплота моя, 
которую он когда-то назвал «довоенной», к 
сожалению, ушла.

Я боялась его приезда еще и из-за того, 
что Михаил Михайлович был чрезвычайно 
капризен. И никогда нельзя было угадать, что 
может испортить ему настроение — не так 
приготовленная котлета в нашем ресторан-
чике или вопрос зрителя о его зарплате. Но 
опять же — мне ли судить этого уникального 
человека?

Я волновалась, но, к счастью, Жванецкий 
приехал в позитиве. Увидел дом и обрадо-
вался. Дело в том, что он всегда говорил, что 
чудовищно завистлив. А у нас все было «по-
скромному». Мы шли с ним и с его Наташей по 
дому, он с удовольствием все рассматривал, 
вдруг сказал: «Смотри, Наташа, как все уютно! 
Зачем мы построили этот огромный каменный 
дом? Почему ты не можешь так же сделать в 
нашем доме?»

Наташа молчала — она привыкла к нему, 
знала его и, по-моему, полностью принимала-
мирилась. Она жила с М.М. уже 16 лет. Я пом-
ню, как в самом начале их романа увидела ее, 
потрясающе красивую и молодую. Наташа 
милая, легкая, без фанаберии и ощущения 
значимости, которая присутствует у многих 
дур-жен талантливых людей. Их Митя — краси-
вый, с огромными голубыми глазами и двумя 
длинными, как у зайцев, передними зубами. 
Ему уже 9 лет, но он с увлечением играл с на-
шей Дашей, у которой зубов пока становилось 
все меньше.

Сели за стол. Было спокойно, не натуж-
но. Я редко видела Ж. таким замечательно 
расслабленным. Он сам захотел произнести 
тост. Сказал, что все меньше и меньше мест 

осталось, где он не встречает знакомые лица. 
Сказал о нашем доме: «Я так и думал, что у 
вас должен быть дом таким! Я видел дворцы, 
богатство, но этот дом — лучший».

Может, он так и не думал, но был рад, что 
завидовать нашему дому ему не пришлось.

Потом М.М. и Сташкевич сели с моим 
дядей Юрой (Юрий Борисович Соловьев — 
основатель советского дизайна и первый 
председатель Союза дизайнеров СССР. — 
Авт.). Мой родственник им что-то расска-
зывал из своей богатой событиями жизни, а 
Жванецкий с огромным интересом, какого я у 
него никогда не видела, слушал. И все время 
дядьку о чем-то расспрашивал. Потом, уже 
в конце, сказал мне: «Какая светлая память, 
какая порода! Это примиряет меня с годами 
— еще можно пожить!»

Дяде моему — 85, маме — 86. Они по-
молодому пикируются, вспоминая молодость, 
и недолюбливают друг друга.

Все шло нормально до тех пор, как я не 
предложила всем съездить к Градскому.

Жванецкий вернулся с перевернутым 
лицом: «Ну ладно, телемагнаты, но он!.. Ведь 
он такой же артист, как я… Почему у него такой 
дом? Наташа, поедем домой скорее!»

Олег Сташкевич с Наташей переглянулись, 
привычно оценили ситуацию. Наташа (тихо): 
«Не надо было нам ехать, Олег, как чувствовала! 
Так все было хорошо!» Олег: «Ну, ты же знаешь, 
что Миша сейчас все переживет, поймет, что 
это кич, и через день успокоится».

Они собрались и быстро уехали на своем 
микроавтобусе.

Вечером позвонил Олег: «Кирочка, сол-
нышко! Как хорошо у вас было! Ведь у нас 
с Мишей нет компании. Может быть, толь-
ко в Одессе. А у вас — есть! Спасибо, что 
пригласили!»

— У Жванецкого не было своей компа-
нии? А вашу он считал достойной его?

— Наверное, у него была не то что ком-
пания, а скорее землячество одесситов и ки-
евлян. Но наша компания его устраивала... 
Когда прошло время, уже не было Михаила 
Михайловича, Олег звонит мне как-то вечером: 
«Кирюш, давай соберем нашу компанию!» А я 
ему отвечаю: «Уже нет нашей компании... Нет 
Пьецухов, нет Градского, нет Петренко, нет 
Ирэн Федоровой...» 

— Да, это грустно... 
— Это очень грустно... Сашка Градский 

всегда говорил: «Слушай, действительно ведь 
собираемся мы — цвет нации!» И это было так 
хорошо! И никто не выпендривался, ничего не 
говорил про себя... А когда приезжали наши 
АТVшники молодые, тоже было хорошо — ор-
ганично. Все были вместе, это была компания, 
в которой не надо было завидовать, что-то 
изображать. Как-то все было естественно в 
тот момент времени.

«Легче разговаривать с пятью, 
у которых все есть, чем с одним, 

у которого ни черта нет». 
М.М.Жванецкий.

Из дневника Киры Прошутинской
10 сентября 2005 года
После передачи накрыли стол у Толи, 

как всегда. За столом сидели со Жванецким, 
Сташкевичем и Сергеем Соловьевым. Со-
ловьев сказал, что расстался с Эрнстом и 
выкупил «Анну Каренину»: «Понял, что тихо 
начинаю сходить с ума, — говорил он. — Все 
время думаю: а что Костя скажет? Понра-
вится ему эпизод или нет? И т.д. А он меня 
все время учил! И я плюнул. Поехал в родной 
Ханты-Мансийск, разжился деньгами и вы-
купил половину картины, которую уже отснял. 
И так хорошо мне стало!»

Это он все мне рассказывал до прихода 
Жванецкого, который оставался в студии раз-
давать автографы зрителям.

Потом сели за стол традиционный: кар-
тошечка, селедочка, котлетки с гречневой 
кашей и водочка со слезой.

Градус застольного общения становился 
все выше. Жванецкий почему-то заговорил об 
«Анне Карениной»: «Раньше я был Вронским, 
сейчас я — Каренин. Я его так понимаю! Он 
мне так близок!» «А Анна?» — спросила я. М.М. 
замолчал, подумал. «Не знаю», — ответил он 
честно. Соловьев (с воодушевлением): «Анна 
— это разбухшая человеческая совесть! Она 
страдает из-за метаний между совестью и 
свободой. Это ее трагедия. Она выбрала сво-
боду, но совесть не отпускает ее! Вообще, это 
самое удивительное произведение Толстого. 
Он просто сошел с ума, когда купил полное 
собрание сочинений Пушкина и прочитал в 
нем 26 строк, которые начинались так: «На дачу 
к баронессе N съезжались гости». 26 строк, 
которые измучили его! Миша, а ты знаешь, что 
написал Бунин после того, как прочитал этот 
роман? «Хорошая история, но безобразно на-
писана! Если будет время, нужно переписать 
ее по-человечески!»

Соловьев жутковато захохотал. Жва-
нецкий слушал его внимательно и спокойно-
оценивающе.

Они рассказывали, как могут часами об-
щаться друг с другом: «Но разговор только 
тогда хорош, когда он бессмысленен, только 
тогда возникает правда». Ну, и дальше в том 
же духе.

Мы с Толей, открыв рот, слушали Сергея 
Александровича. Как отдельный моноспек-
такль, как абсолютно гениального рассказ-
чика. Хотела сразу записать. Но все времени 
не было…

Татьяна ФЕДОТКИНА.
P.S.Читайте вторую часть воспоми-

наний Киры Прошутинской в ближайших 
номерах. Цитаты Жванецкого взяты из 
книги «Тексты к размышлениям».

ЭКСКЛЮЗИВ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 30.03.2023
1 USD — 76,9781; 1 EURO — 83,4859.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Вадим Андреев (1958) — актер театра, кино 
и дубляжа, режиссер, диктор
Винсент Ван Гог (1853–1890) — голланд-
ский художник-постимпрессионист
Селин Дион (1968) — певица, автор песен, 
актриса, композитор

Алексей Пехов (1978) — российский писа-
тель, работает в жанре фэнтези
Владимир Фетисов (1923–1998) — ху-
дожник, мастер пейзажа, участник Великой 
Отечественной войны (во время ВОВ потерял 
правую руку)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 3…5°, 
днем 8…10°. Облачно. Небольшие осадки. 
Ветер северо-западный, 5–10 м/c.

Восход Солнца — 6.06, заход Солнца — 
19.02, долгота дня — 12.56.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День войск ракетно-космической обо-
роны РФ 
В с е м и р н ы й д е н ь б и п о л я р н о г о 
расстройства
День карандаша

День прогулки по парку
1613 г. — день подвига Ивана Сусанина
1988 г. — создан природный заповедник 
«Поронайский» в восточной части острова 
Сахалин 
1998 г. — Борис Ельцин назначил Сергея 
Степашина временно исполняющим обязан-
ности министра внутренних дел
2018 г. — британская полиция незаконно 
обыскала самолет «Аэрофлота»
2018 г. — Минобороны провело очередное 
испытание новой баллистической ракеты 
«Сармат»
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Самая социально незащищенная про-
слойка населения — безработные мо-
сквичи. По статистике, больше всего 
угонов иномарок премиум-класса про-
исходит именно у них.

Доктор, если вы меня вылечите от 
интернет-зависимости, я добавлю вас в 
друзья во все свои социальные сети и от-
правлю приглашения во все свои игры!

— Галя, если ты не будешь кушать кашку, я 
позову серого волка.
— Мама, почему ты думаешь, что серый волк 
будет есть твою кашку?

— Петрович, что с тобой? Ты весь исцарапан, 
под глазами синяки, одежда порвана. Давай 
я провожу тебя домой.
— Я из дома...

Это только в американском фильме можно 
увернуться от лазерного луча.
В русских фильмах даже от сковородки жены 
увернуться невозможно.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ЧТОБЫ НЕ УМЕРЕТЬ»

ст произнесла М.А. Потом 
в истерике кричал что мы

журн
фор
вите
не о

Кира Прошутинская.

Худрук «Ленкома» Марк Захаров, актер Зиновий  Гердт, 
писатель-сатирик Михаил Жванецкий , писатель Андрей  Битов.
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